
Музей Юрия Гагарина 
на родине первого 
космонавта передают 
в ведение Министерства 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В школу — без очереди и по новым правилам

Первоклассная история

Сергей Тихонов, 
Марина Трубилина

Н
овая формула газифика-
ции «частного сектора» 
пока так и не заработала, 

а тарифы на подключение насе-
ления к газовым сетям продол-
жают расти. Цены на проведе-
ние трубы к жилому дому (так 
называемая «последняя миля») 
с 2019 по 2021 год, по данным 
Общероссийского народного 
фронта, в среднем выросли на 
28,5%, а в некоторых регионах 
даже в два раза.

Разработка и внедрение ме-
ханизма новой социально ори-
ентированной газификации, 
без привлечения средств гра-
ждан, начались десять месяцев 
назад. Новая концепция была 
готова уже к концу лета 2020 
года, но до внедрения дело так и 
не дошло. Основные сложности, 

как и ожидалось, оказались свя-
заны с финансированием: про-
грамма оценивается в 1,9 трлн 
рублей, и 600 млрд на ее выпол-
нение пока не найдены.

С 2019 года цены на подклю-
чение к газоснабжению в целом 
выросли почти на треть, что 
значительно выше инфляции, 
сообщает ОНФ. В Рязанской об-
ласти цена прокладки метра 
трубы подскочила с 957 рублей 
в 2019 году до 2955 рублей в 

2021 году. В 2,5 раза выросли 
цены в Краснодарском крае, 
Новгородской области. Более 
чем в 1,5 раза — в Тульской и Тю-
менской областях. При этом в 
шести регионах тарифы за по-
следние годы снизились — в Не-
нецком АО, Архангельской, Во-
ронежской, Саратовской, Твер-
ской областях, на отдельных 
территориях ХМАО — Югры.

Стоимость подключения 
частного дома к газоснабжению 

отличается в несколько раз в 
разных регионах и даже в сосед-
них городах, показали данные 
проведенного ОНФ мониторин-
га проблем, связанных с под-
ключением жилья к газоснаб-
жению. 

Цена складывается из двух 
частей, отмечают общественни-
ки. Во-первых, это затраты, ко-
торые сравнительно мало изме-
няются в зависимости от рас-
стояния до газопровода (напри-
мер,  установка  счетчика, 
устройство защиты от корро-
зии, врезка соединительного га-
зопровода). Во-вторых, затра-
ты, которые растут пропорцио-
нально объему работ, — собст-
венно прокладка соединитель-
ного газопровода. Они, как пра-
вило, и составляют львиную 
долю платы за подклю-
чение для домовла-
дельцев.  

1 
апреля во всех россий-
ских школах стартует за-
пись в первый класс. Из-
менились сроки приема, 
р а с ш и р и л с я  с п и с о к 
льготников. Теперь пер-
воклашка гарантирован-
но сможет попасть в ту 
же школу, где уже учатся 

его братья и сестры. Но главное, 
приказы о зачислении тоже бу-
дут издаваться по-новому.

— Теперь прием детей в пер-
вый класс будет проходить в два 
этапа. Первый — с 1 апреля до 30 
июня. Он предназначен для де-
тей, имеющих первоочередное 
или преимущественное право 
зачисления, а также для детей, 
которые живут на закреплен-
ной территории, то есть в том 
же районе, где находится школа, 
— рассказали «РГ» в минпросве-
щения. — Директор школы изда-
ет приказ в течение трех рабо-
чих дней после завершения при-
ема заявлений. Второй этап — 
для детей, не проживающих на 
закрепленной территории: при-
ем заявлений начинается 6 
июля и идет до момента запол-
нения свободных мест. Но не 

позднее 5 сентября. Отправлять 
заявление в школу другого рай-
она раньше начала второго эта-
па бессмысленно, поскольку его 
не примут.

То есть принцип такой: на 
первом этапе сначала собира-
ются списки — потом издаются 
приказы. А значит, не нужно, 
скажем, по ночам караулить 
свою очередь у ворот выбран-
ной школы. Или до посинения 
кликать на сайте нужную кноп-
ку, чтобы на пару секунд опере-
дить «конкурентов». Теперь все 
четко, по новому федеральному 
порядку.

Удастся электронным серви-
сам выдержать «первоклас-
сный» ажиотаж в этом году? В 

большинстве регионов местные 
власти уже наладили запись 
первоклашек через порталы го-
суслуг: опубликованы подроб-
ные инструкции для родителей, 
перечни закрепленных за шко-
лой территорий. Но, как всегда, 
остаются нюансы.

В 00.00 на сайте
В Екатеринбурге в новом 

учебном году в школу придут 22 
509 первоклассников. Как гово-
рится, парт хватит всем. И все 
равно родители волнуются. Да, 
новые правила во многом сняли 
лишнюю головную боль, однако 
беспокойство вызывает уже то, 
что сейчас не предусмотрено 
отдельных дней для записи де-

тей-льготников. Получается, 
они в любой момент могут поте-
снить остальных.

Все прекрасно понимают и 
другое: хотя прием будет длить-
ся три месяца, большинство ро-
дителей, как повелось, постара-
ются записать ребенка в школу в 
первые же часы, если не мину-
ты, «старта». Поэтому местные 
власти решили сохранить «раз-
бивку» по самым густонаселен-
ным районам. Но каждому дает-
ся не персональный день, как в 
прошлом году, а лишь несколько 
часов. Так, три района подают 
заявления 1 апреля с 00.00 до 
06.00, затем в течение часа — два 
других, следом — с 07.00 — 
остальные.

Причем, как поясняет вице-
мэр по социальной политике ад-
министрации Екатеринбурга 
Екатерина Сибирцева, претен-
довать можно только на одно 
образовательное учреждение. 
Номер очереди может меняться 
в течение всего срока приема 
документов — все зависит от 
того, сколько желающих с при-
вилегиями захотят учиться в 
данном учебном заведении. По-

дать заявление на зачисление 
ребенка в первый класс в ураль-
ской столице можно через госу-
слуги, МФЦ, лично в школе или 
заказным письмом через почту.

Подавших заявления через 
госуслуги местные власти об-
ещают информировать о номе-
ре очереди еженедельно. Если 
ребенок в квоту по приему не 
попал, родителю нужно ото-
звать старое заявление и подать 
новое — на другое образователь-
ное учреждение.

— Получается, до июля будем 
сидеть как на иголках: попадаем 
в школу или нет, — переживает 
Мария Н., мама будущего пер-
воклассника.

Не гонитесь за престижем!
В Санкт-Петербурге схема 

записи в первый класс отрабо-
тана четко. Заявления подаются 
только через портал госуслуг 
либо через МФЦ: сами 
школы их не принима-
ют. 

ЖКХ Почему цены на подключение к газу в регионах отличаются 
в разы и что с этим можно сделать

Долгие газопроводы
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РЕШЕНИЕ

Краснодар — рекордсмен по числу 
первых классов. В одной из школ 
города в прошлом году их открыли 
33 — с литерами  от «А» до «Я». 

А К Ц Е Н Т

Не нужно по ночам караулить свою оче-
редь у ворот школы. Или до посинения 
кликать на сайте нужную кнопку. Теперь 
все по новому федеральному порядку

А К Ц Е Н Т

Тарифы бывают не только неподъемны-
ми, но и издевательскими: у жителя 
Челябинской области запросили 
за подключение к газу 27 млн рублей

Австралийский доллар 57,9104
Азербайджанский манат 44,6314
Армянский драм** 14,3411
Белорусский рубль 28,8981
Болгарский лев 45,6469
Бразильский реал 13,1741

Венгерский форинт** 24,6393
Вон Республики Корея*** 66,9197
Гонконгский доллар* 97,5414
Датская крона 12,0064
Доллар США 75,8287
Евро 89,3490

Индийская рупия* 10,4355
Казахстанский тенге** 17,8776
Канадский доллар 60,1195
Киргизский сом** 89,3927
Китайский юань 11,5536
Молдавский лей* 42,1271

Новый туркменский манат 21,6963
Норвежская крона* 88,1873
Польский злотый 19,2035
Румынский лей 18,2579
СДР  107,6843
Сингапурский доллар 56,2778

Таджикский сомони* 66,5164
Турецкая лира* 93,0996
Узбекский сум**** 72,2041
Украинская гривна* 27,1161
Фунт стерлингов  104,8332
Чешская крона* 34,1763

Шведская крона* 87,3542
Швейцарский франк 80,8064
Южноафриканский рэнд* 50,4959
Японская иена** 69,1584

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.03.21

Инженеры в дефиците: 
на одну вакансию 
приходится менее двух 
соискателей

Куда поедем 
весной и летом 
по единому 
билету

Британия до августа 
намерена отменить 
зарубежные 
поездки 
жителей

Оперетта Шостаковича 
«Москва. Черемушки» — 
на Камерной 
сцене Большого 
театра 
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СОЦПОДДЕРЖКА 
Кудрин предложил платить 
пособия семьям без детей

Уравнение 
бедности

Игорь Зубков

Глава Счетной палаты Алексей Кудрин предложил вы-
плачивать пособия не только семьям с детьми, но и до-
мохозяйствам без детей, находящимся за чертой бед-
ности.

Как ранее отмечала Счетная палата, около 20% лю-
дей с доходами ниже прожиточного минимума, то есть 
официально бедных, в 2014—2018 годах вообще не по-
лучали какой-либо поддержки от государства. Но это 
было еще до распространения на всю страну социаль-
ных контрактов и введения пособий для семей с деть-
ми от трех до семи лет.

«Мы должны подумать на тем, как дать возмож-
ность любому человеку с доходами ниже прожиточно-
го минимума обратиться к государству и на опреде-
ленных основаниях получить все-таки помощь, а не 
остаться один на один с такой проблемой», — сказал 
Алексей Кудрин, выступая на заседании Комитета Со-
вета Федерации по бюджету и финансовым рынкам.

При расчете суммы пособий, в том числе семьям с 
детьми, Счетная палата предлагает исходить из кон-
кретного размера дефицита доходов, чтобы после по-
лучения пособия среднедушевой доход в се-
мье был выше прожиточного минимума (в 
2021 году — 11 653 рубля). 

АВТОМОБИЛИ Чем может 
обернуться для водителей 
отсутствие в новом КОАП 
трактовки термина 
«средняя скорость»

Скорость 
без понятия

Владимир Баршев

В проекте нового Кодекса об административных пра-
вонарушениях, который на днях обсуждали на межве-
домственной рабочей группе в минюсте, не прописано, 
что такое средняя скорость. Хотя предложения пропи-
сать звучали не раз. На необходимости обозначить в 
законе это понятие настаивает и Госавтоинспекция, и 
даже защитники прав автомобилистов. Почему так 
сложно вставить такой термин в закон, разбирался 
корреспондент «РГ».

Вынесение штрафа за превышение средней скоро-
сти давно стало обыденностью. На некоторых дорогах 
научили комплексы фотовидеоконтроля одновремен-
но фиксировать моментальную скорость, когда авто-
мобиль проезжает под камерой, и высчитывать сред-
нюю — между двух камер. Таким образом удается до-
биться соблюдения водителями скоростного режима 
на всем участке, а не только в непосредственной бли-
зости от камеры. Необходится и без казусов, 
когда водитель получает сразу два штрафа: за 
моментальную скорость и за среднюю. 

КАДРЫ Элла Памфилова 
переизбрана главой 
Центризбиркома

Пост выборный

Галина Мисливская

Центризбирком вчера собрался на первое заседание в 
новом составе и избрал первых лиц. Председатель ко-
миссии Элла Памфилова и ее заместитель Николай Бу-
лаев сохранили посты, секретарем ЦИК стала Наталья 
Бударина. Новая команда настроена усилить работу с 
регионами и действовать на опережение по всем акту-
альным вопросам предвыборной повестки. Главная цель 
— повышение доверия к выборам, заявила Памфилова. 

По традиции отсчет заседаний каждого созыва Цен-
тризбиркома начинается заново. Вот и вчера обновлен-
ная более чем наполовину комиссия провела заседание 
номер один.

Президент России Владимир Путин направил привет-
ствие в адрес нового состава ЦИК России. «Уверен, что 
профессионализм, твердая приверженность традициям, 
заложенным предшественниками, позволят вам прове-
сти предстоящую федеральную избирательную кампа-
нию на достойном уровне», — говорится в телеграмме, 
которую зачитал член ЦИК Евгений Колюшин, взявший 
на себя обязанности ведущего до избрания нового пред-
седателя.

Выборы первого лица оказались конкурентными. Но-
вый член команды Людмила Маркина внесла на рассмо-
трение кандидатуру Эллы Памфиловой. Она подчеркну-
ла, что опирается на мнение коллег в регионах, которые 
считают важным сохранить преемственность и 
продолжить преобразования, начатые преды-
дущим составом комиссии. 
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Пост выборный
Конкуренцию действу-
ющему председателю 
составил Александр 

Курдюмов, назначенный в Цен-
тризбирком решением фракции 
ЛДПР в Госдуме. Он сам предло-
жил свою кандидатуру. За Пам-
филову высказались еще не-
сколько членов комиссии, Кур-
дюмова эмоционально поддер-
жал из зала лидер партии Влади-
мир Жириновский.

Подсчет голосов шел откры-
то — глава счетной комиссии 
Евгений Шевченко огласил со-
держание всех 15 бюллетеней. 
За Эллу Памфилову проголосо-
вали 14 членов ЦИК, Алек-
сандр Курдюмов получил один 
голос.

«Я человек беспокойный и 
почивать на лаврах не собира-
юсь, — сказала после оглашения 
итогов вновь избранная глава 

ЦИК. — Нам с вами предстоит 
одна из сложнейших кампаний 
в нашей истории. Думаю, каж-
дый из вас — член единой коман-
ды, и вместе мы будем работать 
так, чтобы и нам было не стыдно 
и чтобы избиратель нас поддер-
живал в том, что мы делаем».

Затем члены ЦИК определи-
лись с кандидатурами замести-
теля председателя и секретаря. 
Николай Булаев по итогам тай-
ного голосования обошел Алек-
сандра Курдюмова с 13 голоса-
ми против одного и сохранил 
пост.

Наталья Бударина оказалась 
единственным претендентом на 
должность секретаря, ее канди-
датуру выдвинула лично Элла 
Памфилова. «Это неслучайный 
человек для ЦИК, молодая, 
энергичная, суперработоспо-
собная и профессионал высо-

чайшего класса», — охарактери-
зовала она коллегу.

По итогам тайного голосова-
ния Бударина получила практи-
чески единодушную поддержку 
— 14 «за» и один бюллетень был 
признан недействительным.

Таким образом, руководя-
щая тройка в ЦИК сформирова-
на, и комиссия приступает к ре-
гулярной работе.

Как рассказала Элла Памфи-
лова журналистам по оконча-
нии заседания, до конца апреля 
завершится распределение 
обязанностей внутри новой ко-
манды. По ее словам, прежний 
вектор работы будет сохранен, 
но изменится принцип кура-
торства регионов, а сама связь с 
субъектами перейдет на новый 
уровень. «Члены ЦИК будут 
чаще выезжать в регионы, что-
бы общаться с членами (комис-

сий на местах), чтобы у нас 
была полная картина и мы мо-
гли действовать на опережение. 
Не плестись в хвосте повестки, 
которую нам навязывают, а са-
мим ее формировать», — под-
черкнула она.

Кроме того, ЦИК будет да-
вать больше аналитики, больше 
прогнозов, больше разъясне-
ний по волнующим общество 
вопросам. «Очень много не-
правдивой, несправедливой ин-
формации идет о нашей работе, 
— посетовала глава ЦИК. — Будем 
давать больше информации, 
чтобы у тех, кто пытается лгать, 
было для этого меньше возмож-
ностей».

То же касается и работы на 
внешнем контуре. По мнению 
Памфиловой, «далеко не все 
страны заинтересованы в том, 
чтобы адекватно и объективно 
оценивать эти выборы (в Госду-
му. — Прим. «РГ»). В ЦИКе гото-
вы принять международных на-
блюдателей и ждут делегацию 
БДИПЧ ОБСЕ в мае для обсу-
ждения условий их приезда в 
Россию на федеральную кампа-
нию в сентябре.

За последние пять лет был за-
ложен «огромный задел», кото-
рый предстоит развивать в ин-
тересах граждан, подчеркнула 
Элла Памфилова. «Будем про-
должать работать на повыше-
ние доверия наших избирате-
лей, наша главная цель — леги-
тимность выборов, признание 
выборов нашими избирателя-
ми», — заявила она.

Напомним, процесс форми-
рования нового состава ЦИК за-
вершился 19 марта подписани-
ем указа президента РФ о назна-
чении пятерых членов комис-
сии. Ранее своих представите-
лей — так же по пять человек — 
утвердили Совет Федерации и 
Госдума.  

КОНТРОЛЬ Счетная палата 
оценила эффективность 
рыбных аукционов 

На чем поймали 
крабов

Татьяна Карабут

Крабовые аукционы приносят бюджету намного мень-
ше средств, чем могли бы. Их внедрение в 2019 году не 
привело к появлению на российском рынке новых игро-
ков. Напротив, он становится все более монополизиро-
ванным. К таким выводам пришли аудиторы Счетной 
палаты по результатам проверки Росрыболовства. 

От распределения инвестквот на вылов краба в феде-
ральный бюджет в 2019 и 2020 годах поступило почти 
142,4 млрд рублей. Но коэффициент инвестиционного 
обязательства (0,25), который применяется в расчете на-
чальной цены лота крабового аукциона, привел к значи-
тельному уменьшению стоимости предметов аукционов, 
говорится в отчете Счетной палаты. Этот коэффициент 
введен для компенсации победителям аукционов затрат 
на строительство судов-краболовов, но рассчитан без 
финансово-экономического обоснования. Затраты на 
строительство судов составили чуть более 57,4 млрд ру-
блей, а скидка (снижение начальной цены предмета аук-
циона) с учетом коэффициента — более 362,4 млрд ру-
блей. Методики оценки экономического эффекта от ин-
вестирования нет. При этом компенсация затрат на стро-
ительство судов-краболовов над их проектной стоимо-
стью была превышена более чем на 305 млрд рублей. 
Кроме того, на 2020 год общий допустимый улов по кра-
бам распределен не полностью. Из-за этого конечная 
цена аукционов оказалась по заниженным объемам.

Раньше квоты на 
добычу краба рас-
пределялись по 
«историческому 
принципу»: компа-
нии выкупали квоту 
на десять лет и потом 
бесплатно ее продле-
вали. Но с 2019 года 
половину от этого 
объема стали рас-
пределять с «нагрузкой»: победитель аукциона приобре-
тает квоту на 15 лет, но взамен должен построить крабо-
ловное судно. 

В 2019—2020 годах были проведены аукционы по 40 
лотам с инвестобязательствами, рассказали в Росрыбо-
ловстве. Владельцы квоты обязаны построить на рос-
сийских верфях 41 судно для добычи крабов: 31 — для 
Дальнего Востока, 10 — для Северного бассейна. 

«Строительство краболовов позволило загрузить 
небольшие судоверфи, которые не участвуют в про-
грамме инвестиционных квот, в том числе заводы Даль-
него Востока и центральной части России — от Петроза-
водска до Нижнего Новгорода, что позволило создать 
новые рабочие места», — отмечают в Росрыболовстве.

Стартовая цена лотов и инвестиционный коэффици-
ент утверждены правительством. При этом стартовая 
цена никак не влияет на итоговую стоимость, а также 
обеспечивает справедливую конкуренцию и приход но-
вых игроков на рынок, отмечают в Росыболовстве. 

«Крабовые аукционы», которые состоялись осенью 
2019 года, позволили решать две важные задачи: полу-
чить в федеральный бюджет значительный объем средств 
и гарантировать для судостроительных предприятий за-
каз на постройку новых краболовов. Таким образом об-
щий объем расходов участников аукционов, расходов, ко-
торые работают на экономику страны, приближается к 
190 млрд рублей, оценивает президент Всероссийской ас-
социации рыбопромышленников Герман Зверев. По его 
мнению, стартовая цена не является ограничителем для 
ценовых результатов аукциона. Также не совсем коррек-
тно сопоставлять размер минимальной стартовой цены 
краба в воде с рыночной стоимостью продукции из краба. 

«Краб в воде — это такой ресурс, объем и сроки выло-
ва которого неочевидны, а продажная стоимость вклю-
чает в себя расходы на ведение промысла и трансакци-
онные издержки. Кроме того, цены на краба весьма во-
латильны и существенно меняются даже в течение года. 
Рассматривать сложившийся на 2020 год средний уро-
вень цен как незыблемый в течение всех пятнадцати лет 
действия договора неправильно с экономической точки 
зрения», — считает эксперт.  

УРАВНЕНИЕ 
БЕДНОСТИ

«Мы считаем возмож-
ным рассматривать 
(введение социальных) 

пособий... которые бы исходили 
из дефицита доходов семьи и 
распространялись на другие ка-
тегории населения, не только 
имеющие детей. В таком случае 
мы видим пути снижения бедно-
сти и достижения тех целей, ко-
торые поставил президент. Соот-
ветствующие предложения 
представлены в правительство», 
— сказал Кудрин.  

В 2018 году президент поста-
вил цель к 2024 году снизить 
уровень бедности с 13,2 до 6,6% 
населения, в 2020 году этот срок 
отнесен к 2030 году. По послед-
ним оценкам Росстата, доходы 
ниже прожиточного минимума в 
III квартале 2020 года имели 18,8 
млн человек (12,8% населения).

Наиболее действенной мерой 
по борьбе с бедностью, по оцен-
ке Счетной палаты, стали посо-
бия для малоимущих семей с 
детьми от 3 до 7 лет, введенные в 
прошлом году. С 1 апреля размер 
этих пособий в зависимости от 
дохода семьи составит 50, 75 или 
100% от регионального прожи-
точного минимума на ребенка, 
вводится правило «нулевого до-
хода»: должны быть объектив-
ные причины того, что бюджет 
семьи не пополнялся на протя-
жении 12 месяцев, иначе в посо-
бии откажут. Теперь помимо до-
хода учитывается имущество се-
мьи: квартиры, машины, участ-
ки, гаражи, дачи и вклады. 

Охват нуждающихся соцпод-
держкой также вырос с внедре-
нием социальных контрактов, 
которые призваны помочь семье 
встать на ноги и обрести нор-
мальные доходы. Право на за-
ключение соцконтрактов имеют 
семьи и одинокие люди с дохода-
ми ниже прожиточного миниму-
ма независимо от наличия детей. 
В качестве эксперимента они 
применялись в 21 регионе, с это-
го года распространены на всю 
страну.  
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Банк БРИКС 
одобрил 
кредит России 
на выплаты 
медикам

ПОДОШЛО 
ПОПОЛНЕНИЕ
Игорь Зубков

Совет директоров Нового бан-
ка развития (НБР) БРИКС одо-
брил предоставление России 
кредита на 1 млрд долларов для 
финансирования дополнитель-
ных выплат врачам, медсе-
страм и младшему медперсона-
лу, которые были заняты на пе-
редовой борьбы с COVID. 

Ставка и срок не раскрыва-
ются, но минфин (глава мини-
стерства Антон Силуанов вхо-
дит в совет директоров банка от 
РФ) указывает, что НБР предо-
ставляет кредиты на финанси-
рование мер по борьбе с 
COVID-19 на привлекательных 
финансовых условиях. Мини-
стерство сообщило, что привет-
ствует решение Совета дирек-
торов НБР и предложит прави-
тельству привлечь кредит. За 
время пандемии это станет пер-
вым случаем финансовой помо-
щи России со стороны между-
народных институтов, в кото-
рых она участвует. 

«Данные заемные ресурсы 
наряду с другими источниками 
помогут компенсировать поне-
сенные в 2020 году расходы фе-
дерального бюджета на осу-
ществление выплат стимулиру-
ющего характера медицинским 
работникам, оказывавшим по-
мощь пациентам с COVID-19», 
— сообщил минфин.

Правительство выделило из 
резервного фонда на эти цели 
231,7 млрд рублей в 2020 году.  

Кредит предоставляется в 
рамках чрезвычайной програм-
мы НБР по поддержке стран — 
участниц банка (ими являются 
Бразилия, Россия, Индия, Китай 
и ЮАР) для борьбы с пандемией 
и ее последствиями. Для этого 
банк в специальном фонде заре-
зервировал 10 млрд долларов. В 
общей сложности Совет дирек-
торов НБР на данный момент 
одобрил восемь таких про-
грамм на сумму около 8 млрд 
долларов по всем пяти странам-
участницам.  

Вчера президент Владимир Путин на оперативном совещании с постоянными членами Совбеза обсудил меры по совершенствованию деятельности контрольно-надзорных и правоохра-
нительных органов по пресечению правонарушений в сфере природопользования. «Тема чрезвычайно важная, очень актуальная, причем в практическом преломлении, с практической 
точки зрения», — заявил во вступительном слове глава государства.

АРМИЯ Служить отправятся больше 134 тысяч новобранцев

Услышали призыв

Фото смотрите на сайте
rg.ru/tema/gos

Элле Памфиловой и обновленной команде ЦИК предстоит провести в этом году  большую федеральную кампа-
нию — выборы депутатов Госдумы.

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 23 марта 2021 г. № 443 г. Москва
Об утверждении коэффициента 

индексации с 1 апреля 2021 г. 
социальных пенсий

В соответствии со статьей 25 Федерального закона «О государствен-
ном пенсионном обеспечении в Российской Федерации» Правительство 
Российской Федерации постановляет:

 1. Утвердить коэффициент индексации с 1 апреля 2021 г. социаль-
ных пенсий в размере 1,034.

 2. Пенсионному фонду Российской Федерации проинформировать 
свои территориальные органы о размере коэффициента, утвержденного 
настоящим постановлением, для увеличения соответствующих пенсий, 
установленных Федеральным законом «О государственном пенсионном 
обеспечении в Российской Федерации».

 3. Настоящее постановление вступает в силу с 1 апреля 2021 г.
Председатель Правительства

Российской Федерации 
М. Мишустин

Крабовые аукцио-
ны принесли бюд-
жету более 
142 млрд рублей
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Юрий Гаврилов

С
егодня «Российская 
газета» пубикует 
Указ президента РФ 
о призыве граждан 
на военную службу. 
Согласно этому до-
кументу с апреля до 
середины июля в ар-
мию отправятся 134 

тысячи 650  новобранцев. 
Более подробно о масшта-

бах и особенностях предстоя-
щего солдатского набора  рас-
сказал начальник Главного ор-
ганизационно-мобилизацион-
ного управления Генштаба  Ев-
гений Бурдинский. Он напом-
нил, что весной прошлого года 
в строй поставили больше сол-
дат - срочников. Сокращение 
призывного набора в минобо-
роны связывают прежде всего с 
дальнейшей профессионализа-
цией армии.

К примеру, матросские и 
старшинские должности на под-
водных лодках комплектуют ис-
ключительно контрактниками. 
В других видах и родах войск их, 
как правило, назначают на по-

сты младшего комсостава. Про-
фи — первые кандидаты на дол-
жности, связанные с обслужи-
ванием и эксплуатацией высо-
котехнологичной военной тех-
ники и вооружения.

В конце прошлого года статс-
секретарь—замминистра обо-

роны Николай Панков так ска-
зал о «контрактных» планах ве-
домства: «Наша конечная цель 
— укомплектование профессио-
нальными кадрами около 500 
тысяч воинских должностей 
солдат, сержантов и прапорщи-
ков». По его словам, за восемь 
лет численность профи в армии 

и на флоте выросла более чем в 
два раза. «Эта категория воен-
нослужащих в настоящее время 
самая многочисленная. Количе-
ство контрактников в 1,8 раза 
превышает численность при-
зывников», — уточнил Панков. 
Впрочем, полностью отказы-

ваться от призывной практики 
генералы пока не собираются. 
Армейскую службу они расце-
нивают как хорошую жизнен-
ную школу для нашей молоде-
жи и верный способ подготовки 
квалифицированного кадрово-
го резерва.

Не планируют в миноборо-

ны  и менять срок призывной 
службы — она, как и прежде, ог-
раничится 12 месяцами.

Евгений Бурдинский расска-
зал о некоторых особенностях 
весеннего набора молодых сол-
дат. Призыв в армию и другие 
силовые министерства и ведом-
ства России, где законом пред-
усмотрена военная служба, ор-
ганизуют в 83 субъектах РФ. 

«В войска не будут призы-
ваться жители Республики 
Коми и Ямало-Ненецкого авто-
номного округа. Призывные 
мероприятия здесь проводятся 
только осенью», — заявил гене-
рал Бурдинский в интервью 
«Красной звезде».

Он также напомнил, что в 24 
муниципальных образованиях 
пяти субъектов Российской Фе-
дерации — Республике Саха 
(Якутия), Забайкальском, Кам-
чатском  и Хабаровском краях, 
а также в Чукотском автоном-
ном округе — парней призыва-
ют в армию  один раз в год — с 1 
мая по 15 июля. То есть набор 
молодых солдат этой весной и 
летом там состоится. Причем 
всех новобранцев перед от-

правкой на службу обязатель-
но проверят на наличие коро-
навируса.

Как показали предыдущие 
призывные кампании, дело это 
не лишнее. По данным Геншта-
ба, весной и летом 2020-го ме-
дики при освидетельствовании 
молодых людей в военкоматах 
выявили более 1,5 тысячи зара-
женных COVID-19. 

Еще 7,2 тысячи парней ока-
зались так называемыми кон-
тактными лицами. То есть они 
встречались с инфицирован-
ными ковидом, после чего обя-
заны какое-то время провести в 
изоляции. В армию их, разуме-
ется, не отправили.

Генерал Бурдинский сооб-
щил очень важную для призыв-
ников новость. Если новобра-
нец не успел до службы сделать 
прививку от COVID-19, то при 
желании его вакцинируют в во-
инской части. 

По данным Минобороны 
России, такую процедуру в Во-
оруженных силах прошли уже 
более 400 тысяч человек — им 
вкололи первый препарат вак-
цины «Спутник-V».  

А К Ц Е Н Т

Eсли призывник весны-2021 
не успел до службы сделать прививку 
от новой коронавирусной инфекции, 
то при желании его вакцинируют 
в воинской части
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Указ Президента Российской Федерации
О призыве в апреле ― июле 2021 г. 
граждан Российской Федерации 

на военную службу и об увольнении 
с военной службы граждан, 

проходящих военную службу 
по призыву

Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 
«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе», постановляю:

1. Осуществить с 1 апреля по 15 июля 2021 г. призыв на военную 
службу граждан Российской Федерации в возрасте от 18 до 27 лет, не 
пребывающих в запасе и подлежащих в соответствии с Федеральным 
законом от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной 
службе» (далее ― Федеральный закон «О воинской обязанности и воен-
ной службе») призыву на военную службу, в количестве 134 650 человек.

2. Осуществить в соответствии с Федеральным законом «О воинской 
обязанности и военной службе» увольнение с военной службы солдат, 
матросов, сержантов и старшин, срок военной службы по призыву кото-
рых истек.

3. Правительству Российской Федерации, органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации и призывным комиссиям обес-
печить выполнение мероприятий, связанных с призывом на военную 
службу граждан Российской Федерации.

4. Федеральным министрам, руководителям федеральных служб и 
федеральных агентств обеспечить исполнение положений Федерально-
го закона «О воинской обязанности и военной службе» в отношении гра-
ждан Российской Федерации, не пребывающих в запасе и подлежащих 
призыву на военную службу, принятых на службу (работу) в федераль-
ные министерства, иные федеральные органы исполнительной власти и 
находящиеся в ведении федеральных министерств федеральные служ-
бы и федеральные агентства, а также на работу в организации, подве-
домственные соответствующим федеральным органам исполнительной 
власти.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
29 марта 2021 года № 186

ДЕНЬГИ  ЦБ РФ 
ограничил 
комиссии 
за крупные 
покупки 
по QR-кодам

АВТОМОБИЛЬ 
В КВАДРАТЕ
Игорь Зубков

Банк России решил с 1 октября 
2021 года дополнительно огра-
ничить максимальный размер 
комиссий, которые банки мо-
гут брать с продавцов за опера-
ции в Системе быстрых плате-
жей (СБП). Они не смогут пре-
вышать 1,5 тыс. рублей, это сде-
лает выгодным использование 
СБП и при продаже дорогостоя-
щих товаров и услуг, например, 
автомобилей и недвижимости.

Ограничение в долях суммы 
платежа юрлицам остается 
прежними — от 0,4 до 0,7%. Ана-
логичные тарифы и ограниче-
ния устанавливаются с 1 октя-
бря и по платежам в пользу са-
мозанятых.

Порог комиссий в 1,5 тыс. 
руб. актуален только для тран-
закций в 200—400 тыс. рублей, 
отмечает вице-президент, руко-
водитель департамента эквай-
ринга ВТБ Алексей Киричек.

«На доходах банков это ре-
шение значимо не скажется в 
силу текущего слабого проник-
новения метода оплаты через 
СБП в сегментах с высокими 
чеками — пока эта технология 
используется прежде всего 
предприятиями малого и сред-
него бизнеса с небольшим сред-
ним чеком, — говорит он. — От-
метим, что ранее в VISA и 
МasterCard уже были внедрены 
подобные максимальные ко-
миссии».

Для возможности оплаты 
крупных покупок Банк России 
предложил еще год назад увели-
чить максимальную сумму пла-
тежа через СБП с 600 тыс. до 2 
млн руб., но пока это измене-
ние не реализовано.

Банк России рассматривает 
СБП как более дешевую и в ряде 
случаев более удобную (осо-
бенно для интернет-магазинов) 
альтернативу карточным пла-
тежам. При расчетах через СБП 
пользователь считывает QR-
код, который введет на страни-
цу оплаты.  
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КОНТРОЛЬ Минфин и ФНС взялись за обеление торговли на рынках

Налоговая овощебаза
Роман Маркелов

М
инфин вместе с Феде-
ра льной на логовой 
службой (ФНС) подгото-

вили поправки в законодательст-
во, направленные против укло-
нения продавцов на розничных 
рынках от применения кассовых 
аппаратов. Фактически торго-
вать на рынках без кассы смогут 
только те, кто продает товары 
собственного производства и 
максимум на пяти квадратных 
метрах. Поправки фактически 
решают две задачи — пытаются 
нейтрализовать одну из главных 
«черных» финансовых дыр в 
виде рынков и дают сигнал биз-
несу, что попытки ухода от нало-
гов будут жестко пресекаться.

Из-за уклонения от примене-
ния контрольно-кассовой техни-
ки (ККТ) на рынках наблюдается 
теневой оборот наличных. Это 
приводит к вовлеченности его 

участников в незаконную бан-
ковскую деятельность и неупла-
те налогов, подчеркивают в мин-
фине. Отсутствует и прослежи-
ваемость товаров, из-за чего не-
возможно идентифицировать их 
историю, качество, гарантию и 
цену на каждом этапе в цепочке 
перепродаж. Из-за этого на рын-
ках можно встретить нелегаль-
ную, санкционную или контра-
фактную продукцию, которая 
небезопасна для потребителей, 
отмечают в минфине.

Обеление рынков создаст 
равные конкурентные условия 
для ведения бизнеса при различ-
ных форматах торговли, рассчи-
тывают в ФНС. Законодательст-
во о ККТ на рынках не менялось с 
2003 года. Тогда не было онлайн-
касс, а порядок, кто должен при-
менять кассу на рынке, а у кого 
нет такой обязанности, оказался 
размыт. В результате некоторые 
предприниматели пользуются 

этим и мимикрируют под льгот-
ные категории. «Поправки в за-
конодательство снимают эти 
двойные стандарты. Кассу мож-
но не ставить, если торгуешь сво-
им товаром, а площадь торгового 
места не превышает 5 кв. м», — 
указывают в ФНС.

Проверять соблюдение зако-
нодательства о ККТ управляю-
щие компании обязаны и сейчас. 
Но законодательство не дает чет-
кого алгоритма проверки, не 
прописывает ответственность.

В поправках предусмотрена 
не только ответственность для 
управляющих компаний, но да-
ется понятный инструментарий 
проверки, а на сайте ФНС поя-
вится сервис, с помощью которо-
го можно проверить, зарегистри-
рована та или иная касса или нет, 
отмечают в налоговой службе.

«Торговать из-под кассы» — не 
вносить ряд операций в чек — 
всегда было одной из самых по-

пулярных схем ухода от налогов 
в рознице, говорит руководитель 
направления фискальной поли-
тики Экономической экспер-
тной группы Александра Сусли-
на. Объявленные меры — законо-
мерное продолжение тенденции 
по борьбе с налоговыми уклоне-
ниями и выводу экономики из 
тени. «Важно понимать, что, не-
смотря на кризис и тяжелое по-
ложение многих участников 
рынка, финансовая дисциплина 
все равно нужна. Настроения по 
уходу от налогов сейчас как ни-
когда сильны, но на самом деле 
уклонение от налогов в макроэ-
кономическом масштабе являет-
ся плохой стратегией: это приве-
дет к снижению конкурентоспо-
собности честных налогопла-
тельщиков, к лавинообразному 
разрастанию серого сектора, 
снижению доходов бюджета, ве-
роятно, к росту номинальной на-
логовой нагрузки и к ухудшению 

условий восстановления эконо-
мики», — подчеркивает Суслина. 
Поэтому задача финансовых ор-
ганов сейчас притушить этот 
«импульс» в самом начале, счи-
тает она.

Доля розничных рынков и яр-
марок в обороте розничной тор-
говли составляет почти 5%, а 
весь оборот за 2020 год составил 
более 33 трлн рублей: на кону 
стоят действительно масштаб-
ные суммы (миллиарды рублей 
налогов), которые не должны 
проходить мимо бюджета, гово-
рит главный аналитик ГК АЛОР 
Алексей Антонов. По его мне-
нию, также должна ужесточаться 
ответственность самих предпри-
нимателей, не использующих 
ККТ: должны работать не только 
предупреждения, но и более 
жесткие штрафы с реальными 
ограничениями по реализации 
права продавать товар на опре-
деленный срок. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил расширить 
детскую оздоровительную кампанию

Правила этого лета
Владимир Кузьмин 

Д
етский летний отдых 
в этом году обяза-
тельно должен состо-
яться, заявил пре-
мьер-министр Миха-
ил Мишустин. Прави-
тельство поручило 
Роспотребнадзору 
изменить требования 

к оздоровительной кампании, 
чтобы увеличить еще на чет-
верть заполняемость лагерей.

О приближении летнего сезо-
на глава кабинета министров 
напомнил на оперативном сове-
щании со своими заместителя-
ми. Это время, когда дети могут 
укрепить здоровье, набраться 
сил и отдохнуть. «И, конечно, 
важно занять детей интересным 
делом, чтобы они увидели кра-
сивые места нашей огромной 
страны», — добавил премьер.

Все решения для организа-
ции летней оздоровительной 
кампании необходимо прини-
мать уже сейчас, указал Мишус-
тин, поставив на первые места 
вопросы безопасности и макси-
мально широкого охвата детей 
отдыхом. В прошлом году из-за 
ограничений, вызванных коро-
навирусом, по всей стране по-
лучилось задействовать только 
20 процентов лагерей, которые 
по санитарным правилам за-
полнялись только наполовину. 
«Тем не менее в них отдохнули 
свыше 1 миллиона 300 тысяч 
ребят, и благодаря санитарным 
мерам не было вспышек заболе-
ваемости коронавирусом среди 
детей и персонала», — подчер-
кнул Мишустин.

Сейчас ситуация с распро-
странением инфекции стабили-
зируется. «Правительство по-
ручило Роспотребнадзору под-
готовить предложения по изме-
нению требований к проведе-
нию оздоровительной кампа-
нии, чтобы увеличить еще на 
четверть заполняемость летних 
оздоровительных учреждений», 
— сообщил председатель прави-
тельства. Документ проходит 
общественное обсуждение. Ви-
це-премьеру Татьяне Голиковой 
поручено взять вопрос на лич-
ный контроль.

— Детский отдых в этом году 
обязательно должен состояться, 
— заявил Михаил Мишустин. — 
Крайне важно, чтобы наши мор-
ские здравницы могли принять 
ребят и из других регионов, ведь 
в прошлом году дети отдыхали 
только в тех местах, где прожи-
вают непосредственно.

Вчера минюст зарегистриро-
вал необходимое постановле-
ние главного государственного 

санитарного врача России. Анна 
Попова разрешила организа-
цию детского отдыха в других 
регионах, а также увеличила ко-
личество детей в отрядах с 50 до 
75 процентов.

Снова вернутся к работе па-
латочные лагеря, чью деятель-
ность приостанавливали, одна-
ко в каждом регионе, уточнил 
премьер, решение об их откры-
тии предстоит принимать в за-
висимости от эпидемиологиче-
ской ситуации.

Кроме того, этим летом уча-
щиеся должны получить те воз-
можности в рамках программы 
туристического кешбэка, кото-
рые им обещал президент. В 
ходе заседания наблюдательно-
го совета организации «Россия 
— страна возможностей» он по-
ручил расширить на весь год 
действие льгот для школьников 

и студентов и увеличить для них 
процент возврата. Михаил Ми-
шустин вчера попросил вице-
премьера Дмитрия Чернышен-
ко детально проработать во-
прос.

— Эта программа действи-
тельно показала неплохие ре-
зультаты. В этом году мы выде-
лили на ее продолжение два мил-
лиарда рублей, — подчеркнул 
Михаил Мишустин. — И конечно, 
важно поддержать учащихся, 
чтобы они могли сократить рас-
ходы на путешествия по стране.

В ходе совещания премьер 
также сообщил об утверждении 
правил господдержки стартапов 
и небольших IT-компаний, зани-
мающихся технологиями искус-
ственного интеллекта. В бюдже-
те на текущий год на эти цели за-
ложено почти 1,5 миллиарда ру-
блей.

— Такая государственная 
поддержка предусмотрена для 
разработчиков электронных 
сервисов, перспективных и 
коммерчески выгодных IT-ре-
шений с использованием техно-
логий искусственного интел-
лекта, — рассказал глава прави-
тельства. — Также гранты могут 
быть предоставлены на созда-
ние открытых библиотек — спе-
циальных бесплатных ресур-
сов, где будут размещаться про-
граммы на базе искусственного 
интеллекта. Чтобы каждый ин-
женер смог воспользоваться 
ими для создания своего нового 
продукта.

Претендовать на гранты мо-
гут как малые предприятия, так 
и физические лица. Важными 
критериями успешного отбора 
станут новизна разработки и 
эффективность решений, пер-
спективность внедрения и ком-
мерческой реализации.

— Мы продолжим формиро-
вать благоприятные условия 
для расширения сферы приме-
нения технологий искусствен-
ного интеллекта, — заверил Ми-
хаил Мишустин. — Для этого в 
бюджете на ближайшие три 
года предусмотрено более пяти 
миллиардов рублей.

А до конца года самозанятые 
граждане получат возможность 
подавать заявку на льготный 
кредит через портал госуслуг. 
Речь о займах до одного миллио-
на рублей без обеспечения на 
срок до трех лет или от одного до 
пяти миллионов с обеспечением 
на срок до пяти лет. Ставка со-
ставляет 7,5 процента.

— Эти деньги можно будет по-
тратить на инвестиционные 
цели, рефинансирование и по-
полнение оборотных средств, — 
сказал глава кабмина. — Пред-
ставители малого бизнеса так 
же просто смогут оформить там 
и льготную лизинговую поддер-
жку. Это поможет им без лиш-
них затрат расширить или мо-
дернизировать свое производ-
ство.

По словам Мишутина, также 
предполагается существенно 
расширить перечень госуслуг, 
которые можно будет получить 
на едином портале, в том числе 
выписку о наличии вклада в бан-
ке, которая необходима для по-
лучения страховых выплат в 
случае банкротства финансовой 
организации.  

Михаил Мишустин: Крайне важно, 
чтобы морские здравницы могли 
принять ребят и из других регионов.

А К Ц Е Н Т

Кабмин расширит программу 
туристического кешбэка 
для школьников и студентов

СВЯЗЬ 

Сотовым 
операторам 
запретят тайно 
продавать 
данные 
клиентов

РЕЖИМ 
СОГЛАСИЯ
Михаил Загайнов, 
Иван Черноусов

Минцифры разработало по-
правки в закон о персональных 
данных. В частности, ведомство 
планирует обязать операторов 
связи запрашивать согласие 
абонентов на продажу персо-
нальных данных.

«Например, граждане часто 
жалуются на рекламные звон-
ки. Теперь без согласия клиен-
тов операторы связи не смогут 
продавать номера телефонов с 
указанием пола, возраста и рас-
ходов на связь своих абонен-
тов», — пояснили в минцифры, 
отметив, что это совместная 
позиция профильных ведомств.

Чиновники планируют, что 
IT-компании смогут переда-
вать обезличенные данные рос-
сиян только государственным 
органам. Те, в свою очередь, 
смогут на основе этой инфор-
мации принимать решения, на-
пример, о развитии транспор-
тной инфраструктуры. Такая 
схема работает и сейчас, но от-
четов бизнеса недостаточно 
для принятия решений, говорят 
в минцифры.

При этом каждый случай бу-
дет рассматриваться в прави-
тельстве отдельно. «Решение 
будет приниматься в том числе 
с учетом объема будущей на-
грузки на бизнес по обезличи-
ванию данных и подготовки со-
ответствующих дата-сетов», — 
подчеркнули в минцифры.

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) фиксирует 
резкий рост нарушений ре-
кламного законодательства, 
связанных со спам-рекламой. 
Всего в 2020 году ФАС рассмо-
трела свыше 16 тысяч заявле-
ний о нарушении рекламного 
законодательства, на долю 
спам-звонков и смс-сообщений 
пришелся 21% из них. При этом 
еще в 2019 году доля таких на-
рушений составляла 12,86%.  

ПУТЕШЕСТВИЯ  
Туристы поедут 
по «единому» 
билету 
с начала мая

ВЕСЕННИЙ 
ВЕЧЕР 
В ГАГРАХ
Евгений Гайва

Перевозки по «единому биле-
ту» в летний сезон стартуют 
уже с 30 апреля. Первым откро-
ются маршруты в Абхазию. Пра-
вительство приняло постанов-
ление о выделении субсидий.

Продажи «единого» билета 
начались с 26 марта. Абхазия — 
одно из самых популярных на-
правлений для бюджетного се-
мейного отдыха, рассказал «Рос-
сийской газете» представитель 
Единой транспортной дирек-
ции, отвечающей за комплек-
сные перевозки.

По «единому» билету можно 
проехать сразу на нескольких 
видах транспорта. Рейсы самоле-
тов, поездов, автобусов состыко-
ваны между собой по времени. В 
пути пассажир получает инфор-
мационное сопровождение, эко-
номит время, иногда и деньги.

Россияне смогут поехать по 
«единому» билету в пять горо-
дов Абхазии — Гагру, Пицунду, Гу-
дауту, Новый Афон и Сухум с пе-
ресадкой на автобусы на желез-
нодорожном вокзале Адлера и в 
аэропорту Сочи. Проезд, напри-
мер, из Сочи в Гагры стоит 458 
рублей.

К лету также планируется за-
пустить перевозку по системе 
«единого» билета в Крым, на Ал-
тай, прорабатываются и другие 
маршруты. Зимой туристов воз-
или по «единому» билету на ку-
рорты Приэльбрусья.  

ВОЛНЫ
100 лет назад, в марте 1921 г., проходил Х съезд РКП 
(б), который принял два важнейших решения: о замене 
продразверстки продналогом и о запрете фракций (де-
факто — любой оппозиции) в партии. Первое — отвин-
чивало гайки в экономике, второе — завинчивало их в 
политике. Это очевидное противоречие на самом деле 
имело «диалектический смысл».

НЭП был шагом вынужденным: часы большевизма 
встали. Их надо было перезапустить.

Крестьяне не желали (тем более, когда Гражданская 
война закончилась) отдавать весь выращенный ими 
урожай, политика «военного коммунизма» в условиях 
мира не работала. Кстати, в дни Х съезда в Кронштадте 
(«колыбели Революции») бушевал мятеж матросов под 
лозунгом «Советы без коммунистов». В физическом по-
давлении мятежа участвовали несколько десятков деле-
гатов съезда, а мо-
рально-политиче-
ски мятеж раздави-
ло решение съезда: 
свободная торговля, 
казалось, сняла 
главное противоре-
чие между властью 
большевиков и на-
родом.

Ленинский план 
был не тактическим, 
а стратегическим. 
Он всегда умел под-
страиваться к об-
стоятельствам, но при этом «обуздать», «оседлать», 
«обмануть» реальность, подмять ее под свои Планы, за-
ставить Реку Времени крутить колеса своей мельницы.

Так было в 1918-м, когда большевики спровоцирова-
ли Гражданскую войну. Целью была не просто «победа 
над белыми». Военный режим легитимировал (в том чи-
сле в глазах самих членов партии) массовое насилие,  
стал мощным катализатором создания Советской Си-
стемы. Так было и в 1921-м, чтобы в условиях мира со-
храниться в главном, при этом продолжить социально-
политическую экспансию, Системе надо отступить, пе-
рестроиться, уже не в режиме «чрезвычайщины», а спо-
койно, стабильно, окончательно «овладеть страной». 

Ленин считал, что, используя марксистский «классо-
вый анализ», он может расшифровать «хитрости Исто-
рии» и, подставив в свое «уравнение» массы «социаль-
ных единиц», получить формулу Власти.

НЭП: рыночные отношения оживят экономику из-
нутри, подключат к ней «добровольно и с песнями» 
основную массу населения — крестьян, торговцев, ку-
старей. Тем временем «научные спецы» разрабатыва-
ют «технические задания» по целенаправленному раз-
витию промышленности (ГОЭЛРО, Днепрогэс, широ-
кая индустриализация и т.д.). Растущая рыночная эко-
номика дает для реализации этих планов деньги (на-
лог), а значительная часть крестьянской молодежи 
идет в города, становится рабочим классом.  

Индустриализация (и урбанизация) крестьянской 
страны путем «управляемого рынка» под твердым по-
литическим контролем Партии. Конечно, сразу возни-
кает аналогия — «китайский путь». Действительно, в 
КНР использовали многие элементы этой конструк-
ции, но у них было одно решающе важное преимущест-
во — максимально широкое привлечение западного 
(американского) капитала и технологий. Ленин на это 
тоже надеялся, но слишком агрессивная риторика 
большевиков и реальный страх Запада перед «призра-
ком Коммунизма» остановили инвестиции. Единствен-
ное, что получилось, — закупка западного оборудова-
ния, на котором и сделали пятилетки.

Хребтом создаваемой Системы была Вертикаль 
Партии. Партия своей политической волей должна 
была синтезировать Рынок и План: вопреки самотеку 
экономики, который вел к доминированию сельского 
хозяйства, торговли и легкой промышленности, уско-
ренно перетащить СССР на рельсы тяжелой индустрии 
и ВПК, любимого базиса Диктатуры. Чтобы решить эту 
задачу, Партия должна быть «диалектичной»: жестко  
бюрократической, военизированной (тот самый «за-
прет фракций» и дискуссий), но бюрократия будет не 
просто мертво-по-
корно-исполнитель-
ной, а революцион-
ной, горящей энту-
зиазмом, Верой и 
азартом Великого 
Проекта! Направля-
емый сверху, но жи-
вой Исторический 
Драйв! При этом Ле-
нин учитывал веро-
ятность «переро-
ждения»: члены мо-
нопольной бюро-
кратической пар-
тии, инстинктивно 
тянутся просто к 
личному обогащению, хотят из чиновников стать соб-
ственниками-буржуа. От этого должен был предохра-
нять  все тот же «иммунитет Веры», страх кнута и пря-
ник привилегий.

Таков был «начерно» ленинский Проект. Как извест-
но, после смерти Генерального конструктора, он силь-
но изменился: «рыночную воду» из «бассейна эконо-
мики» слили, партийных энтузиастов просто уничто-
жили, Великий Страх заменил Веру, ну а по мере того, 
как страх ослаб — осталась только окостеневшая рути-
на. Поэтому, когда в 1980-е начали НЭП-2, то мгновен-
но произошло то самое «триумфальное перерождение» 
Партии (точнее — избавление от смирительной рубахи 
мертвых ритуалов) и, можно сказать, через 70 лет 
Кронштадт («Советы без коммунистов») победил. 

Вся эта История поучительна еще в одном отноше-
нии. Перед нами — очередные Великие реформы. Вели-
кие реформы Александра II двинули Россию, но накре-
нили ее Политическую Систему. Для самоспасения Си-
стема «включила обратку» — контрреформы Александ-
ра III, которые «подморозили Россию» (ничуть не за-
тормозив ее экономический рост). Но в ходе «замороз-
ки» Система пережила себя, стала анахронизмом и при 
первом толчке — рухнула.

НЭПовские реформы тоже двинули страну. Но По-
литическая Система для самоспасения опять включила 
«заморозку» контрреформ (только кровавую !). Внеш-
не Система сохранилась, но опять же ценой внутренне-
го распада, «выветривания», превращения в архаич-
ный муляж. Который легко рухнул при первой попытке 
«перестройки».

Буквальных повторов Спираль Истории не делает. 
Но рыночные реформы, изменившие Россию — подмо-
розка — застойные явления в административной Систе-
ме… Узнаваемая динамика.

Большие Циклы, Длинные Волны русской Исто-
рии?..  

НЭП был шагом 
вынужденным: 
часы большевиз-
ма встали. Их надо 
было перезапу-
стить

Когда в 1980-е 
начали НЭП-2, 
то мгновенно про-
изошло то самое 
«триумфальное 
перерождение» 
Партии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

— Читайте также: Есть ли 
будущее у пещерных экскурсий
rg.ru/art/2059358

Леонид Радзиховский,
политолог
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Российские туристы смогут с 1 

апреля приезжать на Кипр без ка-

рантина, если докажут отсутствие 

коронавируса. Минздрав страны 

официально перевел Россию в 

«красную группу», где находятся 

еще 32 страны.  

Реестр стран Кипр обновляет еже-

недельно.
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УТРАТА Ушла из жизни 
Татьяна Андросенко

Памяти 
редактора

После тяжелой болезни на 75-м году жизни скончалась 
генеральный директор — главный редактор журнала 
«Мурзилка», заслуженный работник культуры РФ, по-
четный работник общего образования РФ, член Союза 
писателей России, член Союза журналистов Москвы, 
член Совета по детской и юношеской литературе Меж-
дународного сообщества писательских союзов, член 
Правления ООБФ «Российский детский фонд», кавалер 
ордена Почета Татьяна Филипповна Андросенко.

Более З0 лет, с 1985 года по настоящее время, Татьяна 
Филипповна Андросенко руководила журналом «Мур-
зилка» — символом детства, легендой отечественной жур-
налистики, занесенным в Книгу рекордов Гиннесса как 
самый долго издающийся детский журнал в мире. За 97 
лет существования «Мурзилки» в нем печатались почти 
все классики отечественной детской литературы: писа-
тели, поэты, художники. Двери редакции всегда были от-
крыты и для молодых, начинающих авторов. Руководить 
таким изданием — большая ответственность. Татьяна Фи-
липповна сумела, сохранив традиции прошлых лет, сде-
лать «Мурзилку» журналом современным, интересным 
и полезным для большого круга читателей: детей, их ро-
дителей, бабушек и дедушек, библиотекарей, педагогов.

Татьяна Филипповна уделяла большое внимание ра-
боте с молодыми авторами. Так же она активно занима-
лась просветительской деятельностью: организовывала 
встречи читателей с редакцией журнала, его авторами и 
художниками. Географический охват территорий, где 
Татьяна Филипповна побывала с «Мурзилкой», огромен. 
Зачастую результатом таких поездок и встреч станови-
лись увлекательные тематические выпуски журнала.

Уход Татьяны Филипповны Андросенко из жизни — 
большая утрата для всего литературного сообщества. 
Светлая память о ней сохранится во многих сердцах.  

ТЕХНОЛОГИИ

Как найти 
бесплатную 
еду в соцсетях

БОТ В ПОМОЩЬ 

Татьяна Карабут

В России все популярнее стано-
вится фудшеринг — бесплатная 
раздача излишков продуктов. 
Этому посвящены и сайты, и со-
общества в соцсетях. Сейчас 
найти нужный набор продуктов 
стало еще проще — для этого поя-
вились чат-боты в Telegram.

Первые — 1 МЛН ТОНН и @
AIFoodBot — уже работают в те-
стовом режиме. Они появились 
по итогам конкурса, организо-
ванного АНО «Россия — страна 
возможностей» и Российской ас-
социацией электронных комму-
никаций (РАЭК). Чтобы найти 
нужный набор продуктов, теперь 
не нужно пересматривать все 
объявления в соцсетях, это сдела-
ют боты. Достаточно указать, в 
каком районе удобно забирать 
еду и какие продукты нужны. По-
сле регистрации бот начнет при-
сылать ссылки на объявления, ко-
торые соответствуют запросам.

По оценке ТИАР-Центра, еже-
годно в России выбрасывается 
более 40% продовольствия. Из 
них более 8% приходится на 
этап сельхозпроизводства, при-
мерно столько же теряется при 
переработке. В магазинах поте-
ри составляют еще около 5%. Но 
наибольшие потери, почти 12%, 
образуются на этапе потребле-
ния, в домохозяйствах. Еще око-
ло 7% теряется при транспорти-
ровке, логистике и т.д.

Из всего объема твердых ком-
мунальных отходов (ТКО) на пи-
щевые отходы приходится около 
28% — 17 млн тонн в год. Эти от-
ходы выделяют около 2,4 млн 
тонн метана, а также аммиак и 
сероводород. Больше половины 
(62%) в пищевых отходах домо-
хозяйств занимают хлебобулоч-
ные и макаронные изделия, мука. 
А молочные продукты лидируют 
по доле потерь у розницы — 47%.

Фудшеринг-проекты спасают 
около 7 тыс. тонн продовольствия 
в год. Но потенциально с развити-
ем технологий можно спасти 1 
млн тонн. Этим можно накор-
мить около 1,3 млн человек, пре-
дотвратить выброс 143 тыс. тонн 
метана.  

Долгие газопроводы

Для сравнения регио-
нальных тарифов эк-
сперты взяли стои-

мость подземной прокладки 
стальной трубы газопровода 
диаметром 57 мм. Выясни-
лось, что в Калининградской 
области эти работы оценива-
ются в 529,64 рубля за метр, 
тогда как, например, в Новго-
родской, которая находится 
примерно в том же климати-
ческом поясе, — в 13 раз доро-
же (6986,51 рубля). В число 
«лидеров» по стоимости вхо-
дят также Краснодарский 
край и Тульская область. В Ор-
ловской и Тверской областях, 
Чечне, Северной Осетии цены, 
напротив, ниже тысячи ру-
блей за метр. «Объяснить та-
кой разброс в тарифах разум-
ными причинами невозмож-
но, — считает замруководите-
ля Исполкома по региональ-
ной работе ОНФ Артем Бича-
ев. — Например, Краснодар-
ский край вряд ли можно отне-
сти к регионам с вечной мер-
злотой, где прокладывать тру-
бы намного сложнее, чем в Ка-
лининграде». 

Если газопровод проходит 
недалеко от дома, то подклю-
чение часто обходится жите-
лям примерно в 70 тысяч ру-
блей. «Такие траты лежат в 
пределах двух среднедушевых 
ежемесячных доходов и могут 
быть признаны доступными 
для большинства населения», 

— отмечают в ОНФ. Но если на 
пути к газопроводу большое 
расстояние, дорога или водо-
ем, работы значительно доро-
жают. ОНФ собрал десятки до-
говоров из 25 регионов, где за 
подключение домов нужно за-
платить около 360 тысяч ру-
блей. Одной из многодетных 
семей из Удмуртии, чей дом 
находится в 186 метрах от га-
зопровода, был выставлен счет 
в 635 тысяч рублей, что превы-
шает семейный доход в 40 раз. 
В Челябинской области с жите-
ля Кыштыма запросили за под-
ключение к газу 27 млн ру-
блей, позже цена была сниже-
на до 8 млн. Газовая труба на-
ходится в 185 метрах от дома, 
но газовщики, ссылаясь на 
технические условия, предла-
гают прокладывать трубу к 
дому с расстояния в 16 км. Об-
ластные власти в ответ на об-
ращение жителя лишь напом-
нили ему, что он может откло-
нить предложение газовщи-
ков, если цена его не устраива-
ет. 

Цены скачут даже в сосед-
них городах одного региона, 
отмечают в ОНФ. Например, в 

Краснодарском крае тарифы 
12 газораспределительных ор-
ганизаций варьируются от 
2642 до 8593 рублей за метр. 
«Тариф устанавливается исхо-
дя из расчета, представленного 
компанией, подключающей 
газ, региональным тарифным 
органом, который не всегда мо-
жет проверить обоснован-
ность расчетов», — отмечают в 
ОНФ. При этом каждая газовая 
компания обслуживает свои 
муниципалитеты. Выбрать, че-
рез какую именно организа-
цию подключаться, жители не 
могут. 

Газоснабжающие организа-
ции, в свою очередь, объясня-
ют цены за подключение затра-
тами на строительство сетей, 
отмечают в ОНФ. «Строитель-
ство газопровода низкого дав-
ления не является видом дея-
тельности с регулируемыми 
тарифами», — говорит замгла-
вы Фонда национальной энер-
гет и ч е с к о й  б е з о п а с н о ст и 
Алексей Гривач. Юридически 
этим может заниматься любая 
компания, имеющая лицен-
зию. Соответственно, и стои-
мость проведения «последней 

мили» устанавливается регио-
нальными властями и выпол-
няющими работы компания-
ми. После внедрения нового 
механизма газификации «по-
следняя миля» должна стать 
для бытовых потребителей 
бесплатной. Контролировать 
это будут Счетная палата и 
другие органы власти.

Пока наименьшая цена 
прокладки трубы в тех облас-
тях, где высокая плотность на-
селения, сосредоточенного не 
только в городах (если не 
брать в расчет регионы, где в 
принципе нет газопровода, а 
также Москву и Подмосковье). 
При этом неизвестно из каких 
расценок рассчитывалась сто-
имость нового механизма га-
зификации. Если из действую-
щих сейчас тарифов, то все во-
просы по их формированию 
остаются актуальными. В лю-
бом случае региональным 
операторам газификации при-
дется откуда-то брать эти 
средства — из бюджета, у про-
мышленных потребителей, 
кредитами в банке, и в конеч-
ном итоге за это будет платить 
вся страна. 

За последний год вопрос 
подключения домов к газопро-
воду еще более обострился: 
многие переехали за город, 
спасаясь от пандемии или, на-
против, пользуясь возможно-
стями удаленной работы. 

В ОНФ считают, что необхо-

димо изменить систему расче-
та тарифов на подключение к 
газовым сетям. Активисты го-
товят обращения в минэконо-
мразвития, ФАС и к регио-
нальным властям. Необходимо 
привлечение технических спе-
циалистов для проверки обо-
снованности расчетов, счита-
ет Бичаев. А по результатам их 
работы нужно привлекать 
ФАС — там, где тариф окажется 
неоправданным. «Такую рабо-
ту могли бы вести минэнерго и 
ФАС через госзаказ эксперти-
зы тарифов на техприсоедине-
ние к газу. Реализация этих 
предложений сделает стои-
мость подключения для гра-
ждан многократно более до-
ступной почти в половине ре-
гионов», — отметил Бичаев.

Правительством разраба-
тывается перечень мероприя-
тий, направленных на разви-
тие газификации регионов, со-
общили в пресс-службе мин-
строя. В частности, прораба-
тываются предложения по 
упрощению подключения к 
инженерным сетям и переноса 
коммуникаций. Также вместе с 
ресурсоснабжающими орга-
низациями минстрой коррек-
тирует в соответствии с по-
требностями жилищного стро-
ительства их инвестиционные 
программы.  

Цены на подключение к газопрово-
ду иногда превышают стоимость 
дома.

А К Ц Е Н Т

Там, где цены окажутся неоправданны-
ми, нужно привлекать ФАС

1

КАДРЫ  Завершились 
досрочные выборы мэра

Григорьев стал 
мэром Якутска

Владимир Таюрский, «Российская газета», Якутск

Победу одержал 35-летний представитель «Единой Рос-
сии» Евгений Григорьев, до момента подведения итогов ис-
полнявший обязанности главы городской администрации.

Напомним, досрочные выборы были назначены в свя-
зи с тем, что в январе экс-мэр города Сардана Авксентье-
ва объявила о сложении полномочий из-за ухудшившего-
ся состояния здоровья. На вакантную должность претен-
довали шесть кандидатов. В такой серьезной компании 
Евгений Григорьев заручился поддержкой 44,27 процен-
та проголосовавших избирателей. На первый взгляд, по-
беда уверенная, однако далась она очень непросто. За-
нявший второе место журналист Виталий Обедин, пред-
ставлявший партию «Справедливая Россия — Патриоты — 
За правду», что называется, постоянно наступал лидеру 
на пятки и в итоге получил 39,67 процента голосов.

На проведение голосования в Якутске впервые отве-
ли целых три дня. Но к росту явки это не привело. Из 
200,8 тысячи зарегистрированных избирателей прого-
лосовали менее 42 процентов. 

— Обязуюсь работать на совесть, ставить превыше все-
го интересы жителей Якутска, независимо от их полити-
ческих предпочтений, — заявил Евгений Григорьев.   
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НЕДВИЖИМОСТЬ Кассационный 
суд запретил сносить сараи 
советской постройки

Несносные стены

Владислав Куликов

Первый кассационный суд об-
щей юрисдикции сделал важное 
разъяснение всем нижестоя-
щим судам: запрещено сносить 
старые сараи из-за их несоот-
ветствия современным требо-
ваниям. Советские постройки 
защищены временем, так как 
закон не имеет обратной силы.

В обзор судебной практики 
кассационного суда попал су-
дебный спор в Московской об-
ласти. Некий гражданин А. по-
требовал сноса соседского са-
рая. Экспертиза подтвердила: 
постройка не соответствует ни 
строительно-техническим, ни 
санитарным, ни противопожар-
ным нормам и правилам. А кро-
ме того, она стоит слишком 
близко от границы участков: до 
забора меньше метра. Поэтому 
у истца-соседа есть все основа-
ния нервничать, глядя на изъе-
денные временем стены.

По всем действующим пра-
вилам сараю светила высшая 
мера. И нижестоящие инстан-
ции недрогнувшей рукой приго-
ворили его к сносу. Однако су-
дьи не учли главного: сарай был 
построен задолго до принятия 
Гражданского кодекса России. А 
значит, современные законы 
над ним не властны.

По данным экспертов, сарай 
был построен еще в 1972 году. 
Если кто-то хочет превратить 
его в руины, тот должен поднять 
законы, действовавшие в те вре-
мена.

«Принимая решение о сносе 
спорного строения, суд первой 
инстанции не указал никакого 
закона, действовавшего в пери-
од возведения этого строения, 
предусматривающего такого 
рода ответственность, — поя-

снил Первый кассационный суд. 
— В обоснование вывода о нару-
шениях, допущенных при стро-
ительстве сарая, суд первой ин-
станции не привел ни одного 
нормативного акта, действовав-
шего на момент его постройки, 
на строительство которого раз-
решения не требовалось».

Поэтому решение нижестоя-
щих инстанций было отменено. 
Сарай спасен. А само дело вклю-
чено в обзор судебной практики 
в качестве назидания судьям.

Кстати, сарай, возведенный 
на своем участке, никак нельзя 
назвать самовольной построй-
кой. Это разъяснил суд в Воло-
годской области. Как рассказа-
ли в объединенной пресс-служ-
бе судов Вологодской области, 
там рассматривали похожее 
дело, только речь шла о сносе са-
рая 1982 года. «Выдача разре-
шения на строительство объек-
тов вспомогательного назначе-
ния ни ранее, ни в настоящее 
время не требуется», — пояснил 
суд. В том деле хозяева построи-
ли сарай через дорогу от своего 
дома. Но после межевания са-
рай оказался на земле соседа. 
Сосед его снес, но был неправ. 
Поэтому должен выплатить 
компенсацию.  

Сарай нельзя 
назвать самоволь-
ной постройкой: 
на его строитель-
ство не нужно раз-
решение

ТРАНСПОРТ Сколько 
Россия может заработать 
на растущем транзите 
товаров

Расчистить 
каналы

Евгений Гайва

Контейнеровоз Ever Given, перегородивший почти на не-
делю Суэцкий канал, наконец сняли с мели, и навигация 
возобновилась. Как показал инцидент, Россия могла бы 
больше зарабатывать на транзите грузов, считают эк-
сперты.

Пропускная способность океана практически беспре-
дельна, но объекты, созданные человеком, уже не при-
способлены к современным объемам перевозок, говорит 
заведующий московским отделением Института про-
блем транспорта РАН Владимир Цыганов. Через Суэцкий 
канал проходит около 13% мирового объема грузов, не 
так уж и критично для мировой экономики. Но важна 
ритмичность поставок, любой сбой ведет к миллиар-
дным убыткам, замечает вице-президент Российской ас-
социации экспедиторских и логистических организаций 
Сергей Желаннов. На будущее можно было бы создать 
склады для товарных запасов. Только сейчас это должны 
быть огромные терминально-логистические центры. Де-
шевле будет расширить Суэцкий канал, говорит Цыга-
нов. Еще эффективнее пустить грузы через российские 
транзитные пути.

Отчасти так уже происходит.  Транзит  грузов  из Китая 
в Европу по железной дороге с начала марта 2021 года по 
сравнению с мартом 2020 увеличился в 1,7 раза, сообщи-
ли в РЖД. Спрос и дальше будет предъявлять растущая 
экономика Китая.  Объемы контейнерных перевозок на 
сети РЖД растут все последние годы, в 2020 году доход 
компании только от транзита увеличился более чем на 9 
млрд рублей, замечает руководитель отдела исследований 
грузовых перевозок ИПЕМ Александр Слободяник. Но 
дальше все будет зависеть и от подготовленности инфра-
структуры в других странах, задействованных в цепочке, 
например, Беларуси, Казахстане, Польше.

Международный транзит через автодороги России 
пока находится в проекте. Выгоды можно получить от за-
грузки Северного морского пути (СМП). Россия строит се-
рию ледоколов повышенной мощности, что позволит не 
просто использовать маршрут, а перейти на более высо-
кие широты, приблизившись к Северному полюсу и се-
рьезно сократив путь, говорит Цыганов. Сейчас все рос-
сийские транспортные коридоры обеспечивают 3—4% ми-
рового транзита.  «Если добавим еще хотя бы пару процен-
тов, то можем получать от транзита товаров около 70 млрд 
долларов в год. А это уже вполне сопоставимо с доходом от 
военного экспорта», — заключает эксперт.  

Как контейнеровоз снимали с мели: фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/6532

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ

продовольствия выбрасывает-

ся в России ежегодно, наиболь-

шие потери образуются на эта-

пе потребления, в домохозяй-

ствах.

Любовь Проценко

М
осква вошла в ТОП-3 рей-
тинга инноваций по 
борьбе с COVID-19. Это 

сообщил вчера в своем персо-
нальном блоге мэр Москвы 
Сергей Собянин. Он напомнил, 
что этот рейтинг составлен ме-
ждународным аналитическим 
центром StartupBlink, специали-
зирующимся на исследованиях 
инновационных экосистем раз-
ных стран и городов мира. В соот-
ветствии с ним на первое место 
вышло Сан-Франциско, на второе 
— Нью-Йорк, а на третье — Москва. 

Кого опередила российская 
столица?  Города, которые славят-
ся и развитием цифровых техно-
логий, и очень высоким уровнем 
медицины. Такие как Торонто, 
Тель-Авив, Лос-Анджелес, Сеул. 
Глобальную карту инновацион-
ных решений — открытую базу 
данных лучших практик по борь-
бе с коронавирусом в различных 
г о р о д а х  и  с т р а н а х  м и р а 
StartupBlink создал еще марте 
2020 года в содружестве с Биржей 
инноваций в сфере здравоохране-
ния Программы ООН по ВИЧ/
СПИД (UNAIDS). Заявки на пу-
бликацию решений принимаются 

от аналитических центров, стар-
тапов, компаний, городов и стран 
мира. Решения проходят модера-
цию экспертов UNAIDS. Карта 
постоянно обновляется. За по-
следний год именно эта карта, от-
мечает Собянин, стала одной из 
основных платформ для междуна-
родного обмена опытом в борьбе с 
пандемией. «Вклад Москвы — 46 
инновационных решений, кото-
рые помогли москвичам пере-
жить эти трудные дни», — пишет 
мэр. Когда пандемия только при-
шла в российскую столицу, боль-

шинство горожан следили за ин-
дексом самоизоляции, многие вы-
лечились с помощью врачей из 
центра телемедицины. Ну а глав-
ные успехи московских ученых 
среди всех инноваций, напомина-
ет Собянин, искусственный ин-
теллект, применяемый для рас-
познавания ковидной пневмонии, 
и вакцина «Спутник V». «Все вме-
сте взятые они и обеспечили Мо-
скве место в ТОП-3 рейтинга ин-
новаций по борьбе с COVID-19, но 
главное — они спасли тысячи жиз-
ней людей», — заключает мэр.  

МЕДИЦИНА

В столице продолжается комплексная реконструкция 

городских поликлиник. Из 137 лечебных учреждений, 

которые должны быть модернизированы по новым мо-

сковским стандартам до 2024 года, одиннадцать уже об-

новлены и принимают пациентов. А сейчас к ним доба-

вились еще две — взрослая поликлиника в районе Кот-

ловка и детская в Кузьминках. 

Осмотрев, как изменилось четырехэтажное здание по-

ликлиники в Котловке по улице Ремизова, 6, глава горо-

да сказал: «Мы видим полную реконструкцию старого 

корпуса: с благоустройством внешнего фасада, вну-

тренней отделкой, совершенно другой логистикой для 

пациентов и полной заменой оборудования. Надеюсь, 

что и врачей-специалистов здесь будет полный ком-

плект». В Котловке расположен один из пяти филиалов 

городской поликлиники № 22. Теперь здесь есть доктора 

восьми наиболее востребованных специальностей: 

врач общей практики — терапевт, кардиолог, оторинола-

ринголог, хирург, невролог, офтальмолог, уролог и эндо-

кринолог. Это значит, что 66 тысячам жителей района 

больше не нужно ездить на прием в головную поликли-

нику на улице Кедрова, а можно получить медпомощь 

неподалеку от дома. Причем помощь качественную, так 

как после реконструкции в поликлинике произведена и 

полная замена оборудования. По контрактам жизненно-

го цикла закуплен рентгенографический комплекс на 

два рабочих места, три аппарата УЗИ, а также маммог-

раф. Все аппараты — последнего поколения.

Мэр столицы Сергей Собянин осмотрел завершение реконструкции поли-
клиники в районе Котловка.

ПОДДЕРЖКА 

Устроиться
на работу смог 
каждый второй 
предпенсионер

ТРУД
ПО ВОЗРАСТУ
Елена Манукиян

Почти половина граждан пред-
пенсионного возраста, потеряв-
шие работу в 2020 году, были 
трудоустроены после обраще-
ния в службы занятости. Еще 64 
тысячи прошли переобучение в 
рамках проекта «Старшее поко-
ление». Работу нашли 93% 
участников. Об этом сообщила 
замминистра труда и соцзащи-
ты Ольга Баталина.  

К 2030 году средняя продол-
жительность жизни россиян 
должна достичь 78 лет, сейчас 
она составляет 73 года. В числе 
приоритетных задач государст-
ва — увеличение и качества жиз-
ни людей. Уже обеспечен еже-
годный устойчивый рост пен-
сий. За пять лет они выросли 
более чем на три тысячи ру-
блей, на 1 января 2021 года 
средний размер составил 15 
744 рубля. 

Пенсия не может быть ниже 
прожиточного минимума пен-
сионера, в противном случае к 
ней назначаются социальные 
доплаты. Сегодня их получают 
6,2 млн пенсионеров. Средний 
размер федеральной доплаты 
составляет 2184 рубля, а реги-
ональной  — 5091 рубль.

Большое внимание уделяется 
занятости и социальной актив-
ности пожилых людей. Для них 
увеличен период выплаты и раз-
мер пособия по безработице, 
предусмотрено персональное 
сопровождение при поиске ра-
боты.

Сейчас  число граждан стар-
ше трудоспособного возраста 
в РФ — 9 млн человек. Это 
23,5% от населения страны.  

РЕЙТИНГ Москва в борьбе с коронавирусом 
опередила Торонто, Тель-Авив и другие города

Тройка отличников
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НОВАЦИЯ Утвержден 
порядок защиты прав 
адвокатов

Самозащита 
разрешена

Владислав Куликов

Совет Федеральной палаты адвокатов утвердил Поря-
док осуществления защиты профессиональных прав 
адвокатов.  Проще говоря, речь, по сути, о пошаговой 
инструкции, что делать, если кто-то мешает адвокату 
качественно выполнять свою миссию. Например, пре-
пятствует встречам с подзащитным. Или не предостав-
ляет нужной информации.

Одновременно Институт права и публичной поли-
тики совместно с Федеральной палатой адвокатов РФ 
начали большое исследование, чтобы выяснить, по ка-
ким делам, на каких стадиях чаще всего нарушаются 
права адвокатов и достаточно ли тех мер, которые при-
нимает адвокатура для борьбы с этим.

Например, правоохранители часто вызывают адво-
катов на допросы в качестве свидетелей по делам их до-
верителей. Но адвокат не может быть свидетелем, он 
защитник. И все, о 
чем они говорят на-
едине с подзащит-
ным, не предназна-
чено для ушей сле-
дователя.  Потому 
адвокатам рекомен-
дуют обжаловать 
такие вызовы в суд. 
Положительная 
практика по таким 
делам нарабатыва-
ется. 

Недавно Басман-
ный районный суд 
города Москвы удовлетворил жалобу столичного адво-
ката Дмитрия Матыгина, поданную за вызов его на до-
прос в качестве свидетеля по делу доверителя. Суд под-
держал защитника. Ведь согласно закону об адвокату-
ре проведение в отношении адвокатов следственных 
действий, включая допрос в качестве свидетеля, допу-
скается только на основании судебного решения.

«Назначение адвокатской деятельности состоит в 
обеспечении конституционной гарантии — права каж-
дого на получение квалифицированной юридической 
помощи. Следовательно, предусмотренные законода-
тельством профессиональные права адвоката и гаран-
тии адвокатской деятельности — это не какие-то «со-
словные привилегии» самих адвокатов, а необходимые 
условия исполнения возложенной на них публично-
правовой функции, — подчеркнул заместитель предсе-
дателя Комиссии Федеральной палаты адвокатов РФ 
по защите прав адвокатов Вадим Клювгант. — Важней-
шей из этих гарантий является адвокатская тайна, яв-
ляющаяся залогом доверительных отношений адвока-
та и тех людей и организаций, которым он оказывает 
юридическую помощь. Не менее важны и другие про-
фессиональные гарантии адвокатов».

По его словам, любое воспрепятствование адвокат-
ской деятельности, незаконное вмешательство в нее 
недопустимо и прямо запрещено законом.  

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 

В 2020 году 
к Татьяне 
Москальковой 
поступило 
более 44 тысяч 
обращений

ПРАВДА 
О ПРАВАХ
Елена Яковлева

44 087 обращений поступило к 
Уполномоченному по правам 
человека в РФ Татьяне Мо-
скальковой в 2020 году. Это ре-
кордный показатель за 5 лет ее 
работы омбудсменом. 1910 из 
полученных омбудсменом об-
ращений — коллективные.

Количество обращений гра-
ждан, по сравнению с 2019 го-
дом, выросло на 15 процентов. 
Количество коллективных об-
ращений тоже увеличилось — на 
13,5 процента. 

В ковидный год в аппарате 
Уполномоченного по правам 
человека была организована 
работа специальной «горячей 
линии». На нее поступило бо-
лее 10 000 звонков, причем 
2800 обращений касались как 
раз защиты прав человека в пе-
риод пандемии. Поступающие 
на «горячую линию» жалобы, 
связанные с пандемией, рас-
сматривались в аппарате ом-
будсмена в оперативном режи-
ме — в течение суток. Уполно-
моченный и сотрудники его ап-
парата консультировали гра-
ждан (когда человеку просто 
нужно разъяснить, как дейст-
вовать в той или иной ситуа-
ции). В том же случае, если об-
ращения граждан требовали 
рассмотрения и немедленного 
вмешательства, омбудсмен хо-
датайствовал перед соответст-
вующими органами, как пра-
вило, прокурорского надзора и 
ведомственного контроля, и 
вослед назначались проверки и 
принимались меры по восста-
новлению нарушенных прав. 
Всего за период пандемии уда-
лось помочь более 5000 чело-
век (если считать только обра-
тившихся на «горячую ли-
нию»). «Удалось решить одну 
из главных задач, которая стоя-
ла перед мной, как федераль-
ным омбудсменом, несколько 
лет, — написала Татьяна Мо-
скалькова в своем Instagram, — 
подвести деятельность регио-
нальных уполномоченных под 
единую законодательную 
основу». Знаковым событием, 
по ее мнению, стало принятие 
закона «Об уполномоченных 
по правам человека в субъек-
тах РФ», он позволил закре-
пить единые стандарты дея-
тельности региональных ом-
будсменов.  

КАРЬЕРА Рынку труда снова понадобились инженеры

Популярная механика
Мария Агранович, 
Алексей Дуэль

Р
оссийские вузы изме-
няют структуру специ-
альностей, по которым 
будут готовить студен-
тов, под потребности 
рынка труда. Больше 
всего вакансий с хоро-
шими зарплатами сей-
час в инженерной от-

расли, и для обучения таким 
специальностям в наступаю-
щем учебном году число бюд-
жетных мест возрастет на 10—
20%, сообщил замглавы мино-
брнауки Петр Кучеренко.

Тем не менее высшее обра-
зование пока еще только дого-
няет рынок труда. Учиться 
даже по программе бакалаври-
ата студенты будут минимум 
четыре года, а кадры остро 
нужны уже сейчас. «На первом 
месте по количеству вакансий 
менеджеры по продажам, на 
втором — инженеры, на третьем 
— водители», — сообщили ана-
литики сервиса по трудоу-
стройству HeadHunter по ре-
зультатам совместного иссле-
дования с учеными из РТУ МИ-
РЭА.

Исследование показало, что 
в 2019 году было открыто 270 
тысяч вакансий для инженеров, 
в 2020 году — 301 тысяча, а за 
первые месяцы 2021 — уже 96 
тысяч. Больше всего предложе-
ний о работе поступает из отра-
слей строительства, недвижи-
мости, эксплуатации, проекти-
рования, ИТ, электроники, при-
боростроения, промышленного 
оборудования, станков и ком-
плектующих, услуг для бизнеса, 
тяжелого машиностроения, ме-
таллургии, энергетики, нефти и 
газа.

Уровень предложений по 
зарплатам такой: начинающие 
специалисты могут получать в 
месяц до 50 тысяч рублей, ква-
лифицированные — от 90 до 135 
тысяч рублей, обладатели высо-
кой квалификации — от 175 ты-
сяч рублей. Профессионалам с 
глубокими знаниями по редким 
инженерным профилям работо-
датели готовы платить более 
220 тысяч рублей в месяц.

«В среднем на одну откры-
тую вакансию инженера в 
2019—2020 годах приходилось 
менее двух соискателей, что 
свидетельствует об остром де-
фиците в данной профессио-
нальной области», — добавили в 
HeadHunter.

На будущий учебный год в 
вузах контрольные цифры на-
бора на бюджетные места по ин-
женерным специальностям вы-
растут на 10—20%, а всего сту-
дентами станут на 35 тысяч аби-
туриентов больше, чем год на-
зад — 576,5 тысячи человек, рас-
сказал Кучеренко. Основной 
прирост в контрольных цифрах 
у технарей. По специальности 
техника и технологии строи-
тельства — плюс 1512 мест, элек-

троника, радиотехника и систе-
мы связи — плюс 1524 места, хи-
мические технологии — плюс 
1155 мест. Максимальное рас-
ширение на факультетах инфор-
матики и вычислительной тех-
ники — плюс почти 6 тысяч мест.

«Страна сегодня нуждается 
в квалифицированных инжене-

рах, особенно в высокоточных 
и перспективных отраслях про-
мышленности, — согласился 
ректор МГТУ имени Баумана 
Анатолий Александров. — Поэ-
тому серьезное университет-
ское образование должно быть 
доступно большему количеству 
талантливых выпускников. В 

последние годы контрольные 
цифры приема у нас уверенно 
растут, прежде всего по IT-на-
правлениям подготовки. На-
пример, в 2021 году число бюд-
жетных мест в этой области вы-
росло на 12% в бакалавриате и 
на 16% в магистратуре. Но идет 
рост и по другим направлени-
ям. Так, по машиностроитель-
ным специальностям число 
мест выросло соответственно 
на 6% и 11%».

Техническое образование, 
среди всего прочего, открывает 
возможности для легкого стар-
та карьеры. Программисты и 
разработчики программного 
обеспечения могут сразу со сту-

денческой скамьи выйти на зар-
плату в 119 тысяч рублей в ме-
сяц, отмечает HeadHunter.

Впрочем, добиться успеха в 
жизни можно без высшего обра-
зования. Еще ниже, чем у инже-
неров, конкуренция у рабочих 
— полтора человека на место. 
При этом зарплаты, по данным 
HeadHunter, вполне сопостави-
мы. За последний месяц было 
открыто более тысячи вакансий 
с заработком для монтажников, 
слесарей, механиков свыше 145 
тысяч рублей в месяц.

«Синие воротнички» сегод-
ня стали одной из самых во-
стребованных категорий ра-
ботников, особенно на фоне от-
тока мигрантов во время пан-
демии, — подтверждает наблю-
дения коллег директор по мар-
кетингу кадрового агентства 
Kelly Жанна Волкова. — Подра-
зделение по массовому подбо-
ру сегодня перегружено зака-
зами, и мы вынуждены отказы-
ваться от некоторых заявок ра-
ботодателей».  

Умеешь делать роботов? 
Работу получишь!А К Ц Е Н Т

В среднем на одну открытую вакансию 
инженера в 2019—2020 годах приходи-
лось менее двух соискателей, что свиде-
тельствует об остром дефиците

АРМИЯ  

Северный флот 
учредил 
медаль 
«Заслуженная 
жена 
подводника»

УМЕЮЩИМ 
ЖДАТЬ
Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Мурманск

Чтобы отметить заслуги жен 
военных моряков, в преддве-
рии 115-й годовщины подвод-
ного флота России командова-
ние подводных сил Северного 
флота учредило медаль «Заслу-
женная жена подводника», ко-
торая имеет статус негосудар-
ственной памятной награды.
Этой медалью командующего 
подводными силами награжда-
ются супруги военнослужащих 
подплава, чей семейный союз 
длится не менее 10 лет, сообщи-
ли в пресс-службе Северного 
флота. Ее эскиз был разработан 
с учетом мнения женсовета 
подводных сил.

Первое награждение состоя-
лось 19 марта, в День моряка-
подводника. Торжество прошло 
в главной базе подводных сил 
Северного флота — городе Гад-
жиево. Медаль «Заслуженная 
жена подводника» получили 
жены экипажей ракетных под-
водных крейсеров стратегиче-
ского назначения «Юрий Дол-
горукий» и «Князь Владимир», 
АПЛ «Новомосковск» и ряда 
других. 

«Быть женой моремана — не 
сахар, а уж подводника — вооб-
ще на уровне бытового героиз-
ма, — пишут пользователи соц-
сетей в Заполярье. — От ожида-
ния, всплывет лодка или не 
всплывет, реально можно тро-
нуться. Так что — правильная 
медаль!»  

РЕШЕНИЕ  Музей на родине 
Гагарина получит новый 
статус к Дню космонавтики

Кто сказал 
«Поехали!»

Александр Емельяненков

В ближайшие дни Минкультуры России утвердит новый 
устав музея Юрия Гагарина на его родине в Смоленской 
области. И к 12 апреля, когда исполнится 60 лет первого 
полета человека в космос, музей будет работать уже в 
федеральном статусе — как ФГБУК «Объединенный ме-
мориальный музей Ю.А. Гагарина». 

Такая новость пришла к вечеру понедельника, 29 
марта, в ответ на запрос «Российской газеты». 

Накануне стало известно, что премьер Михаил Ми-
шустин подписал распоряжение о передаче музейного 
комплекса на родине первого космонавта с областного 
уровня на федеральный — в ведение министерства куль-
туры. Документ лаконичный, из двух пунктов, и содер-
жит предписание Росимуществу совместно с минкуль-
туры и администрацией Смоленской области обеспе-
чить принятие имущественного комплекса ОММ Ю.А. 
Гагарина в федеральную собственность. 

Как ранее сообщала «РГ», с такой инициативой вы-
ступила  семья первого космонавта. В декабре 2019 года  
с этим предложением ознакомили президента Росссии и 
Владимир Путин  его одобрил. 

Когда должен завершиться уже начатый перевод му-
зея на федеральный уровень? Планируется ли, как было 
заявлено изначально, строительство нового музейного 
комплекса в Гагарине? Из каких источников и в каком 
объеме будут выделены средства на развитие музея в 
статусе федерального учреждения культуры?  

Ответов на эти вопросы распоряжение правительст-
ва не содержит. С целью прояснить ситуацию мы адресо-
вали их в профильное министерство.  Вот ответ.  

СЛЕДСТВИЕ СК предъявил 
обвинение москвичу 
за подстрекательство детей

Снимок ценою 
в жизнь

Наталья Козлова

Следственный комитет опубли-
ковал номер телефона, на кото-
рый попросил звонить всех, кто 
знает Никиту Лебедева. Этот 
мужчина в интернете предлагал 
детям совершать действия, опа-
сные для их жизни.

Этому человеку вчера было 
предъявлено обвинение по тяж-
кой уголовной статье — «поку-
шение на убийство». По мне-
нию следствия, Лебедев мани-
пулировал сознанием детей, 
подвергая их жизнь опасности. 

 Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» официальный 
представитель СК Светлана 
Петренко.

  — Установить его причаст-
ность к противоправным дейст-
виям удалось в результате тща-
тельного исследования матери-
алов 13 уголовных  дел, связан-
ных с совершением на террито-
рии столицы преступлений в от-
ношении несовершеннолетних 
с 2015 по 2020 год.

 По словам Петренко, летом 
2020 года у Александра Бастры-
кина  на приеме побывали чле-
ны инициативной группы из 
АНО «Родители за чистый ин-
тернет». Рассказали о несколь-
ких уголовных делах, где жер-
твами стали подростки. Глава 
СК распорядился все дела со-
брать и поручить лучшим про-
фессионалам.  И вот что они вы-
яснили. 

Москвич Никита Лебедев на-
чиная с начала 2015 года был 

активным пользователем одной 
из общедоступных социальных 
сетей. Там он лично и в  группе 
переписывался с детьми и «во-
влекал подростков в соверше-
ние опасных для их жизни и здо-
ровья действий». Он обещал де-
тям перевести деньги за участие 
в распространенной среди мо-
лодежи субкультуре «руфинг». 

По его указанию детям надо 
было вести трансляцию или де-
лать снимки того, как они ис-
полняют рискованные для жиз-
ни трюки. 

Для конспирации Лебедев 
использовал учетные записи: 
«Кирилл Афанасьев», «Никита 
Абрамов» и «Светлана Расхоже-
ва». Сейчас он арестован по ре-
шению суда.  

Главное следственное управ-
ление по Москве ищет еще 
жертв этого человека и просит 
всех, кто обладает какой-либо 
информацией об этом человеке, 
позвонить по телефону: 8 (495) 
690- 44 -51.  

Адвокатов часто 
пытаются допро-
сить по делам их 
клиентов, а еще 
часто не отвечают 
на их запросы

Кому легче всего найти работу. 
Подробности на сайте
rg.ru/art/2064927

Детям было веле-
но вести трансля-
цию или присы-
лать фото испол-
нения ими риско-
ванных трюков 
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Кстати

Где искать таланты
Таланты будущих инженеров 

надо открывать еще в раннем дет-

стве, и основа этого — техниче-

ские кружки, профильные олим-

пиады, проектные школы и кван-

ториумы, уверен Петр Кучерен-

ко. Причем при поступлении аби-

туриенты-участники таких «актив-

ностей» могут получить дополни-

тельные баллы за свои индивиду-

альные достижения.

«В этот год тяжелым испытанием 

для инженерного образования 

стало дистанционное обучение 

из-за пандемии, — отметил замми-

нистра. — Сейчас мы можем ска-

зать, что во многом благодаря 

подвижничеству преподавателей, 

система справилась с этим вызо-

вом. Максимально были задейст-

вованы дополнительные серви-

сы, видеосвязь, онлайн-курсы. А 

по ряду инженерных направле-

ний подготовки лабораторные и 

практические занятия удалось 

перевести в «виртуальную реаль-

ность» с помощью симуляторов. 

Таких, как, к примеру, авиацион-

ный (пилотажный) тренажер — си-

мулятор полета, предназначен-

ный для наземной подготовки пи-

лотов».

Самые перспективные в ближай-

шем будущем специальности свя-

заны с  приставкий био-, считают 

эксперты рынка труда. По их мне-

нию, для биофармакологов, био-

инженеров, как и для проекти-

ровщиков виртуальной реально-

сти или «умной среды», специали-

стов по кибербезопасности, ней-

ропсихологов в ближайшие деся-

тилетия хорошая работа точно 

найдется. 

Мария Набиркина, 
Сергей Жуков

С
туденты и преподаватели 
МГУ имени Ломоносова 
разместили в интернете 

петицию с требованием остано-
вить реставрацию нескольких 
учебных аудиторий. По их мне-
нию, работы проходят с нару-
шениями. В департаменте куль-
турного наследия «РГ» подтвер-
дили: реставрация действитель-
но уже идет, и она соответству-
ющим образом согласована. 

По словам авторов петиции, 
которую подписали более 4 ты-
сяч человек, в ходе ремонтных 
работ уничтожаются «истори-
ческие интерьеры учебных ау-
диторий 1950-х годов с сохра-
нившейся мебелью и отделкой, 
выполненной из карпатского 
дуба и бука». Как объяснили в 

пресс-службе Мосгорнаследия, 
работы ведутся по заказу МГУ в 
аудиториях главного корпуса 
университета и в здании биоло-
го-почвенного корпуса.  

— В поточной аудитории 001 
предусмотрен ремонт пола, ре-
ставрация мебели, ремонт све-
тильников, — рассказали «РГ» в 
МГУ. — За 68 лет все пришло в не-
годность, износ  — более 70%. 
Покрытие пола будет воссозда-
но по образцу 1953 года из ду-
бового штучного паркета.

По Сети распространяются 
фотографии и Большой биоло-
гической аудитории: видны раз-
ломанные парты и полы. 

«Общий износ, отслоение 
штукатурки... Было принято ре-
шение включить и эту аудито-
рию в программу капремонта», 
— уточнили в вузе. 

Приведут в порядок и под-

линную мебель. «Часть мебели 
была изготовлена в 1970-х го-
дах и не входит в предмет охра-
ны, - рассказали «РГ» в Мосгор-
наследии. — По документам вид-
но: подлинной мебели не так 
много, и вся она будет отрестав-
рирована. Департамент контр-
олирует реставрацию как в са-
мих зданиях университета, так 
и в мастерских». 

— Изначально на площадке 
при проведении работ был бес-
порядок, — подчеркнули в де-
партаменте культурного насле-
дия. — Был наказан подрядчик. 
Также в МГУ направлено предо-
стережение о недопустимости 
нарушения обязательных тре-
бований в области охраны объ-
ектов культурного наследия.  

Отделка дубом, мебель 1950—1970-х 
годов: в МГУ обещают сохранить 
исторический облик аудиторий.

ОБЩЕСТВО Студенты МГУ призвали остановить 
реставрацию аудиторий 

Битва за науку
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Официально

Объединенный мемориальный музей Ю.А. Гагарина пере-

ходит в федеральную собственность в соответствии с ука-

зом президента РФ от 12.12.2019 № Пр-2560 и распоряже-

нием правительства РФ от 22.03.2021 № 703-р. Минкульту-

ры России своим приказом утвердит устав ФГБУК «Объе-

диненный мемориальный музей Ю.А. Гагарина», и к 12 

апреля 2021 года музей будет работать уже в федеральном 

статусе.  

Присвоение музею федерального статуса и строительство 

нового здания предусмотрены указом президента РФ от 

12.12.2019 № Пр-2560. После завершения перехода в фе-

деральную собственность и до начала строительства ново-

го здания Минкультуры России приступит к ремонту и ре-

ставрации музейных объектов (Дом родителей Ю.А. Гага-

рина, Дом детских лет Ю.А. Гагарина, музей «Первый полет 

человека в космос»), а также к решению вопросов по буду-

щему строительству нового здания.

Средства на содержание музея запланированы в бюджете 

Минкультуры России.

«Мы рассчитываем, — приводятся в ответе слова статс-се-

кретаря — заместителя министра Аллы Маниловой, — что 

благодаря присвоению федерального статуса музей полу-

чит принципиально новые возможности для всесторонней 

деятельности, успешного включения в современное куль-

турное, музейное и туристическое пространство и станет 

драйвером развития региона».
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В МИРЕ  

120 ФУНТОВ ЗА ТЕСТ 

Диана Ковалева

Британские власти намерены 
до августа продлить запрет на 
зарубежные поездки для жите-
лей страны. Об этом сообщает 
The Sunday Times. Официаль-
ный Лондон предупреждает: 
планировать отпуск за грани-
цей на лето слишком рано. По-
давляющему большинству 
британцев, выезжающих и воз-
вращающихся на Альбион, 
придется сдавать ПЦР-тест на 
коронавирус.  Записаться на 
бесплатную сдачу ПЦР-теста в 
Британии можно через офици-
альный правительственный 
портал. Однако на момент под-
писания номера сделать это 
было невозможно: высвечива-
лось сообщение «Нет доступ-
ных тестов. Мы испытываем 
большой спрос на тестирова-
ние в данный момент. Попро-
буйте снова завтра». Если же 
говорить о платных частных 
лабораториях, то ценник за 
ПЦР-тест варьируется. По дан-
ным портала Which, один из 
самых дешевых стоит 60 фун-
тов за человека, а самый доро-
гой может стоить 214 фунтов. 
В одной из самых крупных ап-
течных сетей Альбиона Boots 
ПЦР-тест обойдется вам в 120 
фунтов.

Во Франции, как мне рас-
сказала моя приятельница из 
Парижа Анастасия, ПЦР-тест 

бесплатен и «деньги на его оп-
лату полностью возвращает 
система социального обеспе-
чения… кроме того случая, 
если у человека нет номера со-
циального обеспечения, на-
пример как у недавно прибыв-
ших иностранцев или мигран-
тов». Как следует из сообще-
ния на официальном сайте 
французских властей, для сда-
чи такого анализа не требуется 
направление терапевта. И сде-
лать тест можно не только в 
местной больнице, но и, по 
словам Анастасии, в тех же ап-
теках — но нередко по предва-
рительной записи.  Платные 
анализы на COVID-19 во Фран-
ции стоят примерно 60 евро, 
но из-за доступности бесплат-
ных ими вряд ли многие поль-
зуются. 

В Италии, как пишет изда-
ние The Local,  если вам нужен 
ПЦР-тест по личным причинам 
( работа, рутешествие), то бес-
платно или за минимальную 
цену его можно сделать только 
при наличии направления на 
анализ от врача. Все остальное 
платно. К примеру, власти ре-
гиона Лацио ограничили стои-
мость ПЦР-теста в частных ла-
бораториях до 60 евро, а эк-
спресс-тестов на выявление 
антигена SARS-CoV-2 — до 22 
евро. Анализы на коронавирус 
на основе крови в среднем сто-
ят около 30 евро.  

АКЦЕНТ В Риме появилась первая женщина-регулировщик

Кристина дирижирует 
движением 
Нива  Миракян,
«Российская газета»

Н
а улицах Вечного города 
двойной праздник — спу-
стя год в центр Рима 

вернулись регулировщики 
уличного движения, ряды ко-
торых впервые пополнила пре-
красная дама, 43-летняя Крис-
тина Корбуччи.

Для итальянской столицы 
«пиццардоне», которых про-
звали так из-за козырька шле-
ма, напоминающего клюв пти-
цы (pizzo), не просто регули-
ровщики. Они по праву явля-
ются еще одним символом 
Рима. Образ «пиццардоне» фи-
лигранно исполнил в комедий-
ном фильме 1960 г. «Уличный 
регулировщик» один из самых 
любимых актеров Италии Аль-
берто Сорди. С этого момента в 
сознании римлян дорожные 
инспекторы воспринимаются 
как ностальгическое напоми-
нание о прекрасных и давно 
минувших временах, а с недав-
них пор и как надежда на воз-
рождение после затяжной пан-
демии.

Вот почему дебют Кристи-
ны Корбуччи, воцарившейся 
на выдвижной подиум на зна-
менитой Площади Венеции, 
местная пресса и жители Веч-
ного города восприняли с ог-

ромной радостью и нескрывае-
мым энтузиазмом. При ее виде 
проезжающие мимо автомоби-
листы не скупятся на компли-
менты и восторженные ком-
ментарии, почтительно назы-

вая Кристину «дирижером ор-
кестра».

Платформа, которую увеко-
вечил в своей картине «Рим-
ские приключения» Вуди Ал-
лен, впервые была представле-
на в конце 20-х годов прошлого 
века. Тогда она была деревян-
ной, и ее выносили в начале ка-
ждой смены. Начиная с 2006 
года подиум, бездействовав-
ший весь локдаун из-за ремон-
тных работ и отсутствия ин-
тенсивного движения, подни-
мается и опускается буквально 
по одному щелчку. Сегодня на 
трибуну по очереди выходят 
семь регулировщиков, среди 
которых есть теперь и одна 
женщина. Чтобы получить эту 
работу,  всем им,  включая 
Кристину, пришлось взять уро-
ки жестов у «маэстро» Фабио 
Грилло, который с радостью де-
лится с новичками своим по-
чти 20-летним опытом.

«Там наверху на самом деле 
чувствуешь себя в самом «сер-
дце» Рима»,  —  призналась 
Кристина Корбуччи, называя 
свое рабочее место «интеллек-
туальным светофором».  

ПАРАЛЛЕЛИ Как живется немцам во время бесконечных локдаунов

Карантин превыше всего
Екатерина Забродина 

Д
рузья в Германии рас-
сказали новый анек-
дот: «Чем весна 2021 
года отличается от 
весны 2020-го? Тот 
же день сурка, но с 
туалетной бумагой». 
Пожалуй, только гру-
боватый юмор и оп-

тимизм помогают немцам дер-
жаться на плаву. «РГ» поговори-
ла с жителями крупного города 
и небольшого поселка, которые 
согласились рассказать, как им 
живется все эти месяцы, пока 
власти вводят, отменяют и сно-
ва вводят карантины, которым 
не видно конца и края. 

У жителей Берлина есть две 
новости — как водится, хорошая 
и плохая. С этой недели для по-
хода в непродуктовые магазины 
больше не нужно брать по запи-
си талон на конкретное время 
(столь диковинное ноу-хау 
было условием открытия торго-
вых центров во многих регио-
нах). Но вместо этого посетите-
лям придется предъявлять от-
рицательный тест на «корону». 
Это лучше, чем применять «экс-
тренное торможение» и снова 
все закрывать, считает правя-
щий бургомистр Михаэль Мюл-
лер. Только земляки не оценили 
широкий жест мэра. «Дожили! 
Теперь за право оставить деньги 
в магазине или даже просто пе-
реступить его порог я должен 
еще заплатить! Прощай, шо-
пинг!», «В супермаркет, где пол-
но народу,  можно прийти 
просто так. А куда-нибудь в по-
лупустой отдел белья — с тестом! 
В этом нет никакой логики», 
«Скоро мы пойдем на баррика-
ды, но и туда будут пускать 
только с тестами... Властям са-
мим пора сдавать тест на адек-
ватность», — взорвались соцсе-
ти от едких комментариев.  

«Не знаю, как в Берлине, а 
мы тут в нашей деревне никако-
го шопинга уже сто лет не виде-
ли, — рассказала «РГ» домохо-
зяйка Эмма, которая живет с 
мужем в ста километрах от сто-
лицы. — С первого марта нам 
сделали единственное посла-
бление: разрешили открыть са-
дово-хозяйственные магазины, 
народ сразу ломанулся цветоч-
ки высаживать. А мне вот инте-
ресно, что теперь будет с сезо-
ном спаржи, который начинает-
ся как раз в апреле. В Германии 
это святое. Как говорится, ка-
рантин карантином, а спаржа 
по расписанию. Только ее сбо-
ром у нас обычно занимаются 
гастарбайтеры. Это тяжелый 
физический труд, без сноровки 
его не осилить. Помню, в прош-
лый локдаун к нам самолетами 
завозили десятки тысяч работ-
ников из Румынии — даже по те-
левизору про это сюжет был. 
Интересно, как власти теперь 
будут выкручиваться. Разве что 

немцы, потерявшие работу, со-
гласятся пойти в поля...»  

По словам Эммы, с прошлой 
весны разорились и продолжа-
ют разоряться многие предпри-
ятия. Хотя бизнес и получает 
пособия от государства, их зача-
стую не хватает. «Банкротства 
идут по всей стране, особенно 
среди небольших фирм. Перед 
Новым годом закрылась ма-
ленькая пивоварня с 400-летней 
историей. Шесть поколений од-
ной семьи были ее владельцами. 
И вот хозяйка со слезами на гла-
зах объявила по YouTube, что 
они больше не видят смысла 
продолжать работу. Благодари-
ли всех, кто к ним ходил, посто-
янным клиентам отправили 
прощальные подарки. Жалко 
их, — сокрушается Эмма. — Так 
что когда у нас в новостях в со-
тый раз обсуждают Майорку 
(сначала власти ФРГ признали 
этот испанский остров безопа-
сным, но теперь подумывают 
вновь «закрыть» его курорты 
для немцев. — Прим. «РГ»), мне 
просто смешно. Вот опять засла-
ли туда репортеров, и они пере-
дают, как наши туристы отрыва-
ются на всю катушку. Скоро, на-
верное, свернут лавочку. Если 
наша главная проблема в том, 
как же мы будем без Майорки в 
этом году, значит, все не так уж 
плохо».  

В поселке на четыре тысячи 
жителей недалеко от границы с 

Польшей, где живет наша герои-
ня, и до пандемии жизнь не 
слишком бурлила. Здесь не Ита-
лия, где принято обсуждать 
утренние новости в кофейнях и 
громко спорить с соседями. Но 
и у спокойных немцев были 
свои кружки по интересам: пен-
сионеры выезжали на природу, 
марафонцы устраивали забеги, 
родители школьников по очере-
ди приглашали в гости классы. 
Теперь люди совсем замкну-
лись. Недаром появился повы-
шенный спрос на велосипеды, а 
еще на передвижные фургончи-
ки — эдакие дома на колесах. 

«Правда, это удовольствие 
не из дешевых, многим оно не 
по карману, — признает Эмма. — 
К тому же власти до сих пор не 
объяснили толком, можно ли 
таким образом путешествовать 
по стране. А вот наш сосед, боль-
шой оригинал, недавно купил 
пляжную корзину — в таких об-

ычно прячутся от ветра на бал-
тийских курортах. Он поставил 
ее у себя саду, сидит под наве-
сом и представляет себя на 
море. Говорит, хоть какая-то ил-
люзия отпуска». 

У жителей больших городов 
развлечений не намного боль-
ше. «Погода наладилась, и народ 
старается как можно больше 
времени проводить на природе, 
— рассказала «РГ» Хелена, пре-
подавательница из Кельна. — 
Правда, у нас теперь по выход-
ным не разрешают в парках гу-
лять без маски! Ее можно снять, 
чтобы выпить кофе или переку-
сить на ходу. А вот чтобы поку-
рить — нет. Алкоголь в общест-
венных местах уже давно нельзя 
продавать и распивать с трех 
часов дня до шести утра». 

К сиротливой картинке Ста-
рого города по-прежнему труд-
но привыкнуть. Пусто на знаме-
нитой 500-метровой лестнице 

вдоль Рейна, где в старые до-
брые времена молодежь люби-
ла посидеть на ступенях с пи-
вом или кальяном. На набереж-
ной теперь предписано не оста-
навливаться, чтобы «не созда-
вать толпу». Даже уличных му-
зыкантов запретили от греха 
подальше. «Что уж там, мы и 
без карнавала остались в этом 
году. Зато пару недель назад в 
Кельне открылись музеи — раз-
умеется, по билетам строго на 
определенные сеансы. Народ 
все мгновенно расхватал, так 
соскучились по культурной 
жизни. На моей памяти подоб-
ный ажиотаж творился только 
вокруг экспресс-тестов на «ко-
рону»: их продавали в Aldi (не-
мецкой сети магазинов низких 
цен. — Прим. «РГ») по 15 евро за 
пять штук, одну пачку в одни 
руки. Смели подчистую», — го-
ворит Хелена. 

А Эмма вспоминает, как на 
днях выбралась в сельскую цер-
ковь. Ее подруга играет на орга-
не, вот и позвала на концерт 
старинной музыки. Строго го-
воря, концерты в Германии под 
запретом, но на богослужения 
он не распространяется. Глав-
ное — отметиться в церковном 
журнале, не снимать маску и 
соблюдать дистанцию с други-
ми прихожанами. «Еще у наше-
го прихода есть свой духовой 
оркестр. Правда, с оркестрами 
сейчас туго, тем более с духовы-

ми: в трубу дунешь — оттуда ви-
русы разлетаются, так нам по 
телевизору объясняют, — иро-
низирует Эмма. — Но священ-
ник схитрил, прости Господи! 
Перед Рождеством намекнул, 
что в такое-то время музыкан-
ты собираются репетировать 
под открытым небом. Народ тут 
же подтянулся». 

Сейчас, накануне Пасхи (ка-
толики и протестанты отмеча-
ют ее в этом году 4 апреля), нем-
цы совсем не ощущают празд-
ника. Настроения всюду похо-
жи. «Народ устал от всего этого, 
— отмечает  Эмма. — Растет воз-
мущение из-за полной ката-
строфы с вакцинацией. У меня 
есть знакомая пенсионерка, ей 
уже далеко за 80. Оказывается, 
до нее очередь пока так и не до-
шла! Сами мы по гостям особен-
но не ходим, да и большие поси-
делки все равно запрещены. А 
нарваться на штрафы совсем не 
хочется — они у нас драконов-
ские. Однажды друзья позвали 
на день рождения. Говорят: «Бу-
дут четыре пары из четырех до-
мохозяйств. Подарков не надо, 
приносите с собой по 500 евро 
на штрафы». Только юмором и 
спасаемся». Но сколько еще 
нужно запасов оптимизма, что-
бы пережить этот день сурка, 
никто в Германии не знает.  

А К Ц Е Н Т

Концерты в Германии под запретом, 
но на богослужения он не распространя-
ется. Главное — отметиться в церковном 
журнале, не снимать маску и соблюдать 
дистанцию с другими прихожанами 

Сегодня в Германии даже кружки 
пива не выпьешь без предъявления 
отрицательного теста на ковид. 

ГЕОПОЛИТИКА 
 США объявили 
о формировании единого 
фронта против Китая

Люди новые, 
грабли старые 

Александр Гасюк

Несмотря на смену администрации США, Вашингтон не 
отказался от подчеркнуто конфронтационного курса в 
отношении Китая и идет по пути наращивания полити-
ко-экономического и информационно-технологическо-
го давления на Пекин. О том, что нынешний президент 
США Джо Байден, хоть и с небольшой нюансировкой, 
унаследовал жесткую политику на китайском направле-
нии у своего предшественника Дональда Трампа и наме-
рен еще более усилить давление на Пекин, стало оконча-
тельно понятно по результатам первой поездки в Европу 
руководителя госдепартамента Энтони Блинкена.

В Брюсселе на встрече руководителей внешнеполи-
тических ведомств стран НАТО госсекретарь настойчи-
во доводил до союзников — Белый дом ждет от них спло-
чения трансатлантических рядов для совместного про-
тивостояния растущей экономической и военной мощи 
Поднебесной. «Необходимо подходить к Китаю с пози-
ции силы вне зависимости от того, являются ли наши от-
ношения с ним враждебными, конкурентными или речь 
идет о сотрудничестве», — заявил глава госдепа в минув-
шее воскресенье телеканалу CNN. И добавил: «Когда мы 
подходим к вызовам со стороны Китая вместе, мы будем 
гораздо более эффективны в ответе на них».

При этом, как по-
казывает опыт, 
«подходить вместе» 
для Вашингтона на 
деле означает «бить 
по рукам» европей-
ских партнеров, за-
интересованных во 
взаимовыгодном 
торгово-инвестици-
онном сотрудниче-
стве с Пекином. Так 
под давлением аме-
риканцев большин-
ство стран ЕС и Бри-
тания ранее отказа-
лись от использова-
ния произведенного в Китае оборудования 5G в крити-
чески важных интернет-сетях. По мнению экспертов, те-
перь в приоритетах у США «обнуление» китайских инве-
стиций в производственную и логистическую инфра-
структуру ЕС. Правда, добьются ли своих конечных це-
лей «старшие товарищи» по другую сторону океана — во-
прос открытый. 

Одно дело заставить, например, находящуюся на 
внешнем управлении Украину отобрать у китайских ин-
весторов завод «Мотор Сич», другое — выкрутить руки 
европейцам. 

Даже небогатая Греция и та успешно сопротивляется 
грубым попыткам Вашингтона выдавить из страны ки-
тайскую компанию — оператора грузоперевозок COSCO 
из порта Пирей.

На минувшей неделе правозащитное портфолио ста-
ло поводом для введения антикитайских санкций со 
стороны США, Британии, Канады и Евросоюза, что 
спровоцировало чрезвычайно жесткую реакцию Пеки-
на — немедленно введенные «зеркальные» меры накры-
ли не только американских, канадских, британских чи-
новников, но и впервые затронули ряд депутатов Евро-
парламента, ученых, политологов и юридических лиц 
единой Европы.  Также на внешнее давление Китай отве-
тил заключением 27 марта крупного соглашения на по-
ставки нефти из Ирана — другого системного противни-
ка США.  

В приоритетах у 
США «обнуление» 
китайских инве-
стиций в производ-
ственную и логи-
стическую инфра-
структуру ЕС

В центр Рима вернулись регулировщики уличного движения, ряды которых 
впервые пополнила прекрасная дама, 43-летняя Кристина Корбуччи.
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Компетентно

Алексей Маслов, исполняющий обязанности 
директора Института Дальнего Востока РАН
Тот комплекс мер против Китая, который применяла адми-

нистрация Трампа, не принес США позитивного решения 

вопроса. КНР продолжает развиваться, и очевидно, что во-

круг Пекина образовалась не только антикитайская, но и 

прокитайская коалиция. Это видно на примере последних 

встреч главы МИД России Сергея Лаврова и его китайского 

коллеги Ван И, а также недавнего турне последнего по 

странам Ближнего Востока. Госсекретарь Энтони Блинкен 

предлагает несколько другую концепцию. В ней упор будет 

сделан не столько на экономическое давление, сколько на 

создание из Китая «токсичного государства», которое нуж-

но ограничить по всем позициям — политически, экономи-

чески и военно-стратегически.

По сути дела, это не просто борьба с Китаем, это борьба за 

установление глобального доминирования США. Но кон-

цепция на самом деле применяется старая, и в этом плане 

мне кажется, что американская администрация живет в 

устаревших моделях, где есть одно крупное государство, 

которое может всем диктовать свою волю через имеющие-

ся финансово-экономические и иные рычаги. Но Китай 

шаг за шагом отбирает и уничтожает эти рычаги. Напри-

мер, Пекин активно работает над своей суверенной кибер-

валютой, создает свои стандарты высоких технологий и 

уже создал логистическую инфраструктуру по всему миру. 

Во многом это раньше было монополией США. Вернуть 

себе лидерство, просто отбирая у Китая и других стран то, 

что они имеют, Вашингтону практически невозможно.

Таким образом, Блинкен выходит на старую парадигму сти-

мулирования холодной войны, когда образуются два лаге-

ря и затем начинают развиваться почти независимо друг от 

друга. Но в современных условиях это осуществить очень 

сложно, потому что, во-первых,  сами по себе мировые 

экономические связи стали гораздо более развиты, чем в 

период холодной войны. А во-вторых, целый ряд госу-

дарств не хотят втягиваться в это противостояние и готовы 

сотрудничать и с Китаем, и с США, и с Россией для того, 

чтобы получить для себя экономическую выгоду.

Тем не менее США намерены продавливать свою линию 

очень жестко и вне зависимости от национальных интере-

сов их партнеров и союзников. Они собирают различные 

альянсы, например, «четверку» QUAD (США, Индия, Япо-

ния, Австралия), активизируют ТТП — Транстихоокеанское 

партнерство и будут максимально оттеснять Китай. Но все 

это практически не замедлит развитие КНР. С учетом про-

никновения новых технологий усилия США максимум не-

сколько изменят траекторию глобальной торговли и созда-

ния в ней новых логистических цепочек.
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РЕШЕНИЕ

Суд обязал 
собственницу 
квартиры 
топить печь 
в холода

СОСЕДИ 
ПРОСЯТ ОГНЯ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области обя-
зал жительницу Белозерского 
района топить печь в холодное 
время. Таков ее долг перед сосе-
дями.

Нет, сама ответчица не явля-
ется фанатом морозов и не гре-
зит о квартире-холодильнике. 
Она поступает проще: живет в 
другом месте, где не надо воз-
иться с дровами и играть с ог-
нем. Но в какой-то момент во-
прос «топить или не топить?» 
перестал быть ее личным де-
лом, так как у соседей начались 
несчастья. Зимними вечерами 
они вдруг обнаружили, что про-
стого человеческого тепла уже 
недостаточно для уюта, нужно 
простое печное отопление за 
стенкой.

Как сообщили в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, с требовани-
ем заставить соседку разводить 
огонь в очаге в Белозерский 
районный суд обратился мест-
ный житель Иван К.

«В иске мужчина указал, что 
при постройке их многоквар-
тирный дом не был оборудован 
холодным водоснабжением, во-
допровод собственники прово-
дили за свой счет, — рассказыва-
ют в объединенной пресс-служ-
бе. — Ввод водопроводной тру-
бы проходит через подпол дома 
под квартирой ответчика. От-
ветчик фактически в квартире 
не проживает, зимой ее не от-
апливает, поэтому труба водо-
провода на вводе в дом замер-
зла, все восемь квартир оста-
лись без воды. Он пытался дого-
вориться с ответчиком, чтобы 
квартира отапливалась, но — 
безрезультатно». 

Наивно полагать, что дома 
человек волен делать или не де-
лать что хочет. Не все так 
просто. Некоторые пожелания 
соседей жилец обязан учиты-
вать. 

Как пояснил суд, пользова-
ние жилым помещением «осу-
ществляется с учетом соблюде-
ния прав и законных интересов 
проживающих в этом жилом 
помещении граждан, соседей, 
требований пожарной безопа-
сности, санитарно-гигиениче-
ских, экологических и иных 
требований законодательства». 

В соответствии с правилами 
пользования жилыми помеще-
ниями, утвержденными поста-
новлением правительства Рос-
сии,  собственник должен обес-
печивать сохранность жилого 
помещения и поддерживать 
надлежащее состояние жилого 
помещения.

Так что нельзя устраивать в 
квартире, скажем, антисанита-
рию, чтобы вонь витала по эта-
жам. Нельзя производить опа-
сную перепланировку. Многое 
чего нельзя. Теперь, как выя-
снилось, нельзя и устраивать 
ледниковый период в отдельно 
взятой квартире, если соседи от 
этого страдают. 

«Суд пришел к выводу, что 
неисполнение обязанностей 
собственника жилого поме-
щения по поддержанию над-
лежащей температуры нару-
шает не только права пользо-
вателей иных жилых помеще-
ний, которые лишены ввиду 
этого возможности пользова-
ния водопроводом, но созда-
ют реальную угрозу для обес-
печения сохранности имуще-
ства многоквартирного дома, 
так как замерзание системы 
водоснабжения может по-
влечь разрыв водопроводных 
труб, что приведет к затопле-
нию дома, — говорят в объеди-
ненной пресс-службе судов 
региона. — При таких обстоя-
тельствах суд обязал ответчи-
цу в осенне-весенний период 
отапливать принадлежащую 
ей квартиру для поддержания 
в ней установленного законо-
дательством температурного 
режима».  

Женщина 
не живет в своей 
квартире. 
Поскольку печь 
зимой не топится, 
замерзает
водопровод, 
и восемь квартир 
в доме остаются 
без воды

ИНИЦИАТИВА Подготовлен законопроект, запрещающий навязывать гражданам
ненужные им бонусы

Накладные услуги
Владислав Куликов

Н
овый законопроект, рас-
сматриваемый в прави-
тельстве, детально про-

писывает список условий, ка-
кие ни один продавец не вправе 
навязывать клиенту. Если же в 
договоре, который предложат 
человеку, обнаружатся непри-
емлемые с точки зрения закона 
пункты, документ надо будет 
переписать. 

Например, операторам свя-
зи запретят в одностороннем 
порядке повышать тарифы или 
отключать клиентам домашнее 
телевидение. А развлекатель-
ные заведения накажут за вве-
дение фейс-контроля на входе.

Соответствующие поправки 
предлагается внести в Закон «О 
защите прав потребителей». До-

кумент рассмотрела подкомис-
сия по совершенствованию 
контрольных функций при Пра-
вительственной комиссии по 
проведению административной  
реформы.

«Как показывает практика, в 
договоры с потребителями не-
редко включаются условия, ко-
торые противоречат закону и 
неоднократно признавались в 
судах недопустимыми, — рас-
сказал председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Подготов-
ленный законопроект повыша-
ет гарантии защиты прав потре-
бителей и предусматривает пе-
речень условий, ущемляющих 
их права».

Список составлен по итогам 
анализа судебной практики. На-
пример, в одном из дел фигури-

ровал оператор цифрового теле-
видения, чей бренд хорошо из-
вестен. В Москве в договоре с 
клиентами он прописывал себе 
весьма широкие полномочия: 
право изменять тариф, разры-
вать договор, отключая телеви-
дение, и даже штрафовать кли-
ента за какие-то нарушения. Ар-
битражный суд признал все эти 
условия неправомерными. А 
разработчики инициативы впи-
сали в проект пункт: недопу-
стим односторонний отказ от 
обязательств или односторон-
нее изменение условий обяза-
тельства хозяйствующим субъ-
ектом.

Компания же была оштрафо-
вана на 10 тысяч рублей. В КоАП 
предусмотрено специальное на-
казание за включение в договор 
условий, ущемляющих права 
потребителя.  Штраф для юри-
дических лиц составляет от 10 
до 20 тысяч рублей.

Другой пункт появился после 
изучений серии арбитражных 
дел. Практически в каждом  пы-
тались оправдаться банки, навя-
зывавшие клиентам страховку 
при выдаче потребительского 
кредита. Позиция судов была 
жесткой: так делать нельзя. 
Страхование в данном случае 
является дополнительной услу-
гой,  банки не вправе требовать 
от человека покупки полиса.

Теперь пункт о незаконности 
оказания дополнительных 
услуг за плату без получения со-
гласия потребителя предлагает-
ся внести и в Закон «О защите 
прав потребителей».

На практике нередко челове-
ку предлагают типовой договор, 
содержащий неправомерные 
условия. При этом менеджеры 
отказываются вносить коррек-
тивы и удалять спорные пун-
кты. Закон запретит им гово-
рить «нет».

«Подготовленный законо-
проект запрещает отказывать 
человеку в исключении из дого-
вора неправомерных условий. 
Нельзя будет отказывать в за-
ключении договора на том ос-
новании, что гражданин настаи-
вает на исключении недопусти-
мых пунктов. Инициатива пред-
усматривает сроки компенса-
ции потребителям убытков, 
возникших из-за включения в 
договор неправомерных усло-
вий», — пояснил Владимир Груз-
дев.  Он отметил, что требова-
ния о возмещении убытков под-
лежат удовлетворению в тече-
ние десяти дней со дня их предъ-
явления потребителем.

Под запретом окажется и 
фейс-контроль в развлекатель-
ных заведениях, когда админи-
страция наделяет себя правом 
отсеивать клиентов. 

В городе Сергиев Посад Мо-
сковской области при входе в 
боулинг в одном из развлека-
тельных центров висело объяв-
ление, что администрация име-
ет право отказать в посещении 
клуба любому лицу без объя-
снения причин. 

«Действующим законода-
тельством не предусмотрены 
ограничения на допуск к раз-
влекательным услугам, в том 
числе к игре в боулинг, для опре-
деленных категорий лиц, тем 
более, не предоставляется пра-
во организации уклоняться от 
оказания услуги (заключения 
публичного договора) по ини-
циативе должностных лиц без 
объяснения причин такого от-
каза», — указал арбитражный 
суд.

В случае принятия поправок 
фейс-контроль станет еще и 
прямым нарушением Закона «О 
защите прав потребителей».

«Развлекательные заведения 
не вправе оказывать предпочте-
ние одному лицу перед другим в 
отношении заключения пу-
бличного договора, кроме слу-
чаев, предусмотренных зако-
ном и иными правовыми акта-
ми», — поясняет член АЮР Коба 
Оржония. 

При этом заведения могут 
выставлять какие-то дополни-
тельные условия, допустим, 
вводить дресс-код. Но, как под-
черкивает Коба Оржония, пра-
вила должны быть доступны для 
ознакомления и одинаковы для 
всех клиентов. Человек должен 
понимать, что в этот клуб не пу-
стят в кроссовках, а сюда запре-
щено приходить в грязной оде-
жде или нетрезвым. То есть 
вполне допустимы понятные и 
объективные критерии. Но - не 
личное мнение охранника  

Скорость 
без понятия

Однако вот загвоздка: 
понятия средней ско-
рости нет ни в одном 

законе. А у судов нет однознач-
ного понимания, как относить-
ся к штрафам за ее превышение. 
Причем, судя по судебной пра-
ктике, все больше решений при-
нимается в пользу автовладель-
цев. 

Громкое решение Верховно-
го суда, ставящее под большое 
сомнение правомерность ис-
пользования комплексов, кото-
рые измеряют среднюю ско-
рость, было принято еще в 2019 
году. Тогда автомобилист обжа-
ловал вынесенный ему штраф 
за среднюю скорость в Смолен-
ской области. Впрочем, и штраф 
сам по себе был замечательный: 
среднюю скорость автовладель-
цу измерили на участке длиной 
более 70 км. 

Верховный суд тогда указал, 
что нарушение согласно поста-
новлению Пленума Верховного 
суда характеризуется в том чи-
сле местом и временем его со-
вершения. Материалы, форми-
руемые автоматическими каме-
рами,  должны содержать  эту 
информацию. Указание отдель-
ного участка дороги в качестве 
места совершения нарушения 

недопустимо, в том числе и по-
тому, что на данный участок мо-
жет распространяться юрис-
дикция не одного суда, а не-
скольких. 

В постановлении указан вре-
менной промежуток. Но превы-
шение скорости — не  длящееся 
нарушение. Поэтому в поста-
новлении  о штрафе должно 
быть указано точное время 
слишком быстрого движения. 

К тому же водитель мог оста-
новиться или съехать на объ-
ездную дорогу, в результате 
скорость в какой-то момент мо-
гла быть выше, а значит, по вме-
няемой части данной статьи во-
дителя привлекать нельзя, ука-
зал ВС и направил дело на но-
вое рассмотрение в Вяземский 
районный суд Смоленской об-
ласти.

Однако этот суд странным 
образом учел замечания Вер-
ховного суда. Он указал, что в 
законе время и место соверше-
ния нарушения не закреплены. 
Закреплены лишь обстоятель-
ства. Похоже, постановление 
Пленума ВС для этого суда не 
указ. А что касается того, что 
скорость могла быть выше, то 
на это районный суд указал, что 
не может применять другую 
часть данной статьи, потому что 
она ухудшит положение нару-
шителя. Причем Смоленский 
областной суд это решение под-
держал. 

Но большинство судов все-
таки следуют постановлению 
Пленума Верховного суда. Так, 
Нарофоминский суд отменил 
постановление о превышении 
средней скорости водителем, а 

дело прекратил по истечению 
срока давности. Инспектор об-
жаловал это решение в Москов-
ском областном суде, но област-
ной суд указал, что производст-
во прекращено по истечению 
сроков давности, а в таком слу-
чае  возобновить его закон не 
позволяет. 

Ранее Чеховский районный 
суд выносил подобное решение. 
И главный аргумент в пользу от-
мены постановлений — не указа-
но конкретное место и время 
нарушения. 

Именно поэтому сейчас в 
МВД разрабатывают предложе-
ния для внесения в КоАП, чтобы 
закрепить в нем  понятие «сред-
няя скорость». 

Но главная сложность за-
ключается в том, как обозна-
чить место и время нарушения, 
раз превышение скорости — не 
длящееся нарушение. 

Свои предложения по внесе-
нию в новый КоАП термина 
«средняя скорость» ранее на-
правлял Общероссийский на-
родный фронт. В его формули-
ровке место и время обходилось 
стороной. 

Но зато были указаны четкие 
требования: средняя скорость 
не может измеряться на участ-

ке, где установлен единый ско-
ростной режим, и нет примыка-
ний, позволяющих проехать 
этот участок за более короткое 
время. 

Про единый скоростной ре-
жим указано не просто так. Ока-
зывается, к примеру, в Татарс-
тане устанавливают камеры, ко-
торые измеряют среднюю ско-
рость на участках, где установ-
лены разные ограничения. Уста-
новщики камер говорят, что они 
замеряют среднюю скорость по 
максимальному ограничению. 
Но такое измерение в принципе 
неправильно. Ведь, по сути, 
если человек проехал с макси-
мальной разрешенной скоро-
стью, значит, он точно где-то на-
рушил. 

Но предложения Общерос-
сийского Народного Фронта в 
новый КоАП не были включе-
ны без объяснения причин. 
Хотя без внесения в этот доку-
мент понятия «средняя ско-
рость», судя по судебной пра-
ктики, применять такие каме-
ры на дорогах и выносить с их 
помощью штрафы незакон-
но.  

Штрафы за превышение средней 
скорости — дело нередкое. Однако 
в законе такого понятия нет.

Нередко банки при выдаче потребительского кредита заставляют человека 
еще подписать договор о страховке. И заплатить за нее круглую сумму.

А К Ц Е Н Т

Превышение скорости — не длящееся 
нарушение. В постановлении о штрафе 
должно быть указано точное время 
слишком быстрого движения

А К Ц Е Н Т

Нельзя будет отказывать в заключении 
договора на том основании, что гражда-
нин настаивает на исключении из него 
недопустимых условий

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как отвечать
по унаследованным долгам

Алименты 
в наследство

Наталья Козлова

Очень важное разъяснение сделал Верховный суд, когда 
пересмотрел итоги спора из-за наследства гражданина, 
который при жизни сильно задолжал по алиментам.  Ре-
ально ли получить долги по алиментам, если неплатель-
щик умер, а наследники рассчитывают на его имущест-
во? При том количестве граждан, задолжавших своим 
детям алименты, этот далеко не праздный вопрос. 

При жизни против неплательщика  своим детям 
действует вполне понятная схема: суды — приставы — 
взыскание.  Но что делать, если должник умер? Суще-
ствует ли механизм взыскать долги по алиментам? 
Ведь тот же банковский долг с наследников взыщут. А 
чем тогда от него отличается долг по алиментам? 

Наша история началась банально — после развода 
суд оставил ребенка матери, а отца обязал платить 
алименты на ребенка. Мужчина, к слову, был лишен 
родительских прав, что не освобождает  от алиментов.  
Суд и определил,  какой процент от  заработка мужчи-
на должен маленькой дочери. 

Но никаких денег мужчина так и не начал платить. 
Тогда его бывшая жена отправилась в суд. Было возбу-
ждено исполнительное производство. 

Но в это время 
бывший супруг 
умер. И встал во-
прос о наследстве. 
Кроме  несовер-
шеннолетней доче-
ри наследницей 
умершего была его 
мать. В состав на-
следства вошла 
квартира стоимо-
стью в несколько 
миллионов рублей. 
К тому моменту 
долг по алиментам 
примерно приблизился к этой сумме. Вместе с неу-
стойкой на дату смерти должника.

Женщина, так и не увидевшая алиментов при жизни 
отца ребенка, решила: если мать ее бывшего супруга 
приняла наследство, то она должна отвечать за долг по 
алиментам и компенсировать неустойку за их несвоев-
ременную выплату. С требованием о взыскании неу-
стойки она пошла в суд. Первая инстанция с ней согла-
силась и удовлетворила иск, взыскав неустойку с его 
матери. Апелляция поддержала решение. 

Тогда уже мать алиментщика, не согласная с таким 
вердиктом, пожаловалась в Верховный суд. И он, из-
учив дело, объяснил, в каких моментах ошиблись мест-
ные суды.

Главная мысль, высказанная Судебной коллегией по 
гражданским делам Верховного суда, звучит следую-
щим образом.  Право на получение алиментов не вхо-
дит в состав наследства: оно считается долгом, нераз-
рывно связанным с личностью наследодателя. А значит, 
алиментные обязательства прекращаются, когда уми-
рает их плательщик, подчеркнул высокий суд. Но в то 
же время наследники получают долги, которые были на 
день смерти наследодателя. 

Вот прямая цитата: «Задолженность по алиментам, 
образовавшаяся при жизни наследодателя, — это де-
нежное обязательство, входящее в состав наследствен-
ного имущества. Обязанность по исполнению которого 
переходит к наследникам в пределах стоимости пере-
шедшего к ним наследственного имущества». 

В переводе на обывательский язык это надо пони-
мать так — если на момент смерти у наследодателя 
остался неоплаченный долг, то его должен выплатить 
наследник, принявший наследство, потому что именно 
он несет ответственность по долгам наследодателя в 
пределах своей доли.

Долг по алиментам при наследовании приравнивает-
ся к любому другому долгу и должен быть погашен на-
следниками в пределах наследственной массы. Это оче-
видно. Но в деле наследования долгов алиментщика есть 
некие детали, которые обязательно надо учитывать.

Итак,чтобы получить алиментный долг, необходи-
мо, чтобы на момент открытия наследства задолжен-
ность была рассчитана приставом-исполнителем, а ис-
полнительное производство не окончено. В противном 
случае суды могут отказать во взыскании. 

Вот как примерно выглядит пошаговая инструкция 
для тех, кто попал или может попасть в аналогичную 
ситуацию.

Чтобы не упустить возможность предъявить наслед-
никам долг по алиментам, надо иметь на руках решение 
суда или судебный приказ о взыскании алиментов. По-
том обратиться к судебному приставу-исполнителю 
для принудительного исполнения. Необходимо следить 
за тем, чтобы исполнительное производство не было 
окончено, а пристав регулярно рассчитывал задолжен-
ность и выносил соответствующее постановление. 
Именно наличие расчета задолженности позволит 
установить размер долга на момент открытия наслед-
ства и рассчитать неустойку. 

Еще важный момент, который не стоит забывать. 
Если по алиментам образовался долг, то виновник вы-
плачивает еще и неустойку — полпроцента от невыпла-
ченной суммы за каждый день просрочки. Когда долг по 
алиментам перешел к наследнику, ему придется выпла-
тить и неустойку, которую считают на дату смерти на-
следодателя.

Как и задолженность по алиментам, неустойка — это 
долг, не связанный с личностью. А потому обязанность 
по ее уплате переходит к наследнику должника. Эти 
суммы принявший наследство обязан погасить в преде-
лах стоимости перешедшего к нему наследства, подчер-
кнул Верховный суд.

По мнению высокого суда, районный суд, разбирая 
это дело, пришел к правильному выводу о том, что обя-
занность по уплате неустойки по алиментам, «исчи-
сленной по день открытия наследства, переходит по на-
следству». Это означает: если судебного постановле-
ния, устанавливающего вину плательщика алиментов, 
при его жизни не было, то наследники платить неустой-
ку не должны.  

Оставленный в наследство долг по алиментам должен быть 
установлен решением суда. Тогда его можно взыскать.

Долг по алимен-
там при наследо-
вании приравни-
вается к любому 
другому долгу, 
и его надо платить
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ВУЗЫ Студентов 
и выпускников 
приглашают на стажировку

Время карьеры 

Мария Набиркина 

Для студентов вузов и выпускников колледжей, кото-
рые хотят попасть на престижную стажировку в одну 
из ведущих российских компаний, открыта регистра-
ция на участие в конкурсе «Золотая стажировка» все-
российской акции «Время карьеры». Заявки можно по-
давать на сайте проекта до 19 апреля. Организаторы 
конкурса — президентская платформа «Россия — стра-
на возможностей», минобрнауки, Росмолодежь и 
Уральский федеральный университет.

Что такое «золотые стажировки»? Возможность по-
пробовать свои силы на реальном рынке труда. Участ-
ников ждут лекции, реальные тестовые задания и собе-
седования.  

— Конкурс пройдет в пять этапов: онлайн-регистра-
ция, тестирование, решение кейсов, собеседования с 
компаниями-партнерами и — для лучших — финал, где 
их ждет командная работа над проектами. На кону — зо-
лотая сотня стажировок в крупнейших компаниях 
страны, — прокомментировал гендиректор АНО «Рос-
сия — страна возможностей» Алексей Комиссаров. — 
Некоторые компании готовы предложить участникам 
вознаграждения за стажировку или место в штате, а 
при необходимости — помощь с переездом.

По словам ректора УрФУ Виктора Кокшарова, такие 
стажировки для ребят не только возможность незави-
симой оценки своих навыков, но главное — шанс позна-
комиться с работодателями и попробовать свои силы в 
реальных проектах.  

СОБЫТИЕ «Российская 
газета», журфак МГУ 
и «Радио России» 
нашли новые таланты

Внимание,
вы в эфире!

Анна Владимирова  

Интервью в YouTube, информканалы в «Телеграме» и 
даже «Клабхаусе»… Школьники — финалисты олимпи-
ады «Ломоносов» по журналистике — не только смогли 
на всю страну рассказать о новых трендах в профес-
сии. Они получили шанс поступить в МГУ по льготе. 

— Мы попали в новую онлайн-реальность. Ребята уве-
ренно держатся в 
объективе веб-каме-
ры, живут в цифро-
вой среде. Уверена: 
им легче войти в ин-
тернет-, радио- и те-
лежурналистику, 
чем это было для на-
шего поколения, — 
говорит декан жур-
фака МГУ профес-
сор Елена Вартано-
ва. — В этом году 
олимпиада прошла 
дистанционно: мы 
решили не рисковать здоровьем детей. Получили рекор-
дный прирост участников. Эссе на заочный этап отпра-
вили более двух тысяч школьников. В финал вышли 11 
самых-самых, подключились к радиоэфиру по ZOOM.

Напомним, факультет журналистики МГУ имени 
М.В. Ломоносова, «Российская газета» и «Радио России» 
ищут таланты вот уже шестнадцать лет. В этом году 
участники выходили во всероссийский эфир под прице-
лами камер. Финалист называл номер запечатанного 
конверта с билетом, эксперты его вскрывали и зачиты-
вали вопрос вслух. На раздумья — всего пять секунд. За-
тем  ответ-импровизация на полторы минуты. 

— Можно ли назвать блогера журналистом, а интер-
нет — полноценным СМИ? Какое будущее у печатной 
прессы? И есть ли журналистская информация в «Ти-
кТоке»? С блоком вопросов на мотивацию к профессии 
ребята справились блестяще: все они мечтают связать 
свою жизнь со СМИ, — говорит Елена Вартанова. 

Проверялись не только знания, но и умение быстро 
соображать, хорошо говорить, выдавать оригинальные 
идеи. Победители станут известны совсем скоро. Они 
получают шанс попасть на практику в «РГ».  

АКТУАЛЬНО Зачем российскому учителю нужен профессиональный экзамен

Кому «пятерка»?
Ксения Семенко

В 
России создаются центры 
оценки профмастерства и 
квалификации педагогов. 

В них учителя смогут сдать про-
фессиональный экзамен на зна-
ние предмета и методики, на 
«цифровые» и другие навыки. 
Задания — типовые для всей 
страны. Принимают экзамен 
аккредитованные на федераль-
ном уровне независимые эк-
сперты, педагоги-профессиона-
лы.

— Для системы образования 
это совершенно новый инстру-
мент, дополнительная возмож-
ность профессионального ро-
ста. Профэкзамен учитель мо-
жет сдать по желанию. Сдал? 
Попадаешь в реестр квалифици-
рованных специалистов, кото-
рый ведет минтруд. Попал? Лег-
че найти хорошую работу, — рас-
сказала «РГ» председатель Со-
вета по профессиональным ква-
лификациям в сфере образова-
ния, зампредседателя Комитета 
Госдумы по образованию и нау-
ке Любовь Духанина. — Но глав-
ный бонус — учитель получает 
честную оценку своего мастер-
ства: чего ему не хватает и как 
повышать квалификацию. По-
нимать это очень важно.

Среди пилотных регионов, 
которые уже получили право 
проводить такой профэкзамен, 
Свердловская, Тюменская, Са-
марская и Вологодская области. 
Опрос ОНФ и фонда «Нацио-
нальные ресурсы образования» 

среди 2,5 тысячи учителей по-
казал, что пройти такой про-
фэкзамен готовы многие педа-
гоги: 24% сделали бы это для 
себя, 7% — чтобы подтвердить 
свою квалификацию в случае 
разногласий с администрацией 
или родителями учеников. Еще 

40% — если бы независимую 
оценку квалификации засчита-
ли как прохождение аттестации.

И вот здесь очень важный мо-
мент.  По закону сегодня все 
учителя раз в пять лет проходят 
обязательную аттестацию. Про-
цедура эта зачастую формаль-

ная и необъективная, но напря-
мую затрагивает более миллио-
на российских педагогов. В не-
которых регионах, чтобы под-
твердить свою квалификацию и 
право работать в школе, учи-
тель должен собрать портфолио 
с талмудом бумаг страниц на 

500. Еще варианты — сделать 
презентацию, свой сайт, напи-
сать отчет про свой инноваци-
онный опыт, пройти компью-
терное тестирование. 

Все это отнимает время учи-
теля, практически ничего ему 
не дает. А самое главное — ни эти 

отчеты, ни горы собранных 
справок, как правило, никто не 
читает. Аттестация превращает-
ся в бессмысленный, выматыва-
ющий нервы ритуал.

По словам эксперта, практи-
чески в каждом регионе свой 
механизм аттестации.  Где-то 
учитываются оценки учеников, 
средний балл. Где-то упор сде-
лан на количество грамот, спра-
вок и сертификатов. Единого 
подхода нет. А независимая 
оценка квалификации, в отли-
чие от сегодняшней аттестации, 
строится на едином основании 
— профстандарте педагога и ква-
лификационных требованиях. 

Так что  пилотные регионы 
могут засчитать профессио-
нальный экзамен за прохожде-
ние аттестации и избавить учи-
телей от сбора кучи ненужных 
бумаг. Кроме того, профэкзамен 
— это еще и инструмент защиты 
учителя. 

— Простой пример: когда воз-
никает конфликт с родителями 
или учениками, как действует 
администрация? Как правило, 
особо не разбирается, и педагог 
уходит из школы. У него просто 
нет объективного механизма 
подтвердить свою квалифика-
цию и защитить себя. Именно 
свидетельство о профмастерст-
ве может стать весомым дово-
дом в этом споре. Может ока-
заться полезным, если педагог 
захочет опротестовать увольне-
ние по статье «несоответствие 
занимаемой должности», — под-
черкнула Любовь Духанина.  

Первоклассная история
В заявлении можно 
указать до трех образо-
вательных организа-

ций, правда, только в рамках од-
ного района. При этом необяза-
тельно подавать заявления 
именно 1 апреля. Все они попа-
дают в одну информационную 
систему: выстраиваются не по 
дате и времени подачи, а с уче-
том льгот. И только по истече-
нии тридцати рабочих дней 
школы приступают к обработке 
заявлений и рассылке пригла-
шений родителям.

То есть заявления, например, 
поданные 1 и 26 апреля, имеют 
равную юридическую силу. С 15 
мая школы начнут приглашать 
родителей на оформление доку-
ментов для зачисления ребенка. 
Сначала — льготные категории, в 
том числе братья и сестры, затем 
дети из микрорайона, потом, 
если останутся свободные места, 
— все остальные.

 — Портал госуслуг не зави-
снет! Мы многократно тестиро-
вали систему: мощности хватит, 
даже если все родители решат по-
дать заявление дистанционно. 
Заявления можно подавать с 
ноля часов. Но время на конкрет-
ных компьютерах может разли-
чаться. Если вы подадите заявле-
ние в 23.59, оно не пройдет, при-
дет отказ, нужно будет подавать 
заново. Лучше пару минут подо-
ждать, — советует зампредседате-
ля Комитета по информатизации 
и связи Санкт-Петербурга Ольга 
Решетова.

Чиновники в один голос заве-
ряют: никакого смысла торо-
питься нет. Петербург — один из 
немногих мегаполисов, где уда-
ется сохранять обучение только 
в первую смену. И это несмотря 
на то, что число первоклассни-
ков растет с каждым годом. Если 
в 2014 году первый раз за парты 
сели 42 тысячи ребят, то в пред-
стоящем сентябре — уже 64 тыся-
чи.

— В некоторые популярные 
школы мест может не хватить и 
для жителей района. Но началь-
ные школы дают одинаковый 
уровень образования, а углу-

бленное изучение предметов, ли-
цейские, гимназические про-
граммы — прерогатива средней 
школы. Поэтому не гонитесь на 
престижностью, вы еще успеете 
поменять школу, — советует 
председатель Комитета по обра-
зованию Санкт-Петербурга На-
талия Путиловская. — Если ребе-
нок не попал именно туда, куда 
мечтали родители, то предлага-
ются альтернативные варианты. 
Если есть возможность, могут 
быть открыты дополнительные 
классы.

А вот что говорит директор 
школы № 619 Ирина Байкова: 

 — У нас две площадки, на ко-

торых можем открыть десять 
классов. Да, школа очень попу-
лярная, но мы стараемся идти 
навстречу родителям. Со мно-
гими будущими первоклассни-
ками уже знакомы: у нас есть 
свой детский сад, выпускники 
которого будут зачислены. 

За парту — по прописке 
В прошлом году Краснодар по-

бил рекорд по числу первых клас-
сов в одной школе: в № 71 их от-

крыли 33 — с литерами от «А» до 
«Я». В этом году за классные пар-
ты сядут еще больше малышей — 
больше 20 тысяч. Краснодар — са-
мый быстрорастущий город Рос-
сии. Но проблемы, как правило, 
возникают только в том случае, 
если мама хочет отдать ребенка в 
школу «не по прописке».

— Некоторые родители специ-
ально покупают регистрацию, 
чтобы отдать ребенка в ту школу, 
которую считают лучшей, — гово-

рит председатель краснодарской 
городской общественной орга-
низации Союз многодетных се-
мей «Кубанская семья» Светла-
на Недилько.

В Барнауле родители тоже та-
кое практикуют: прописывают 
детей у знакомых и родственни-
ков ради хорошей школы. В 2021 
году за парты здесь сядут около 
девяти тысяч первоклассников, а 
мест в классах — чуть больше 
восьми тысяч, поэтому «допол-
нительных» учеников равномер-
но распределят по школам.

— Мы планировали набрать, 
как обычно, три первых класса, 
но получили задание сформиро-

вать четыре — на 120 ребятишек, 
— отметил директор барнауль-
ской гимназии № 40 Александр 
Овсиевский. — Гимназия в центре 
города, рядом много офисов, и 
зачастую родителям удобнее во-
дить детей к нам, а не рядом с до-
мом. Но в первую очередь наби-
раем детей по прописке, а уж по-
том всех желающих.   

Подготовили Ксения 
Колесникова, Ольга Штейн, 
Татьяна Тюменева, Анна 
Юркова, Татьяна Кузнецова 

Теперь первоклашка гарантирован-
но сможет попасть в ту же школу, 
где уже учатся его братья и сестры. 

А К Ц Е Н Т

Помните: школа обязана принять ребен-
ка в первый класс без тестов, собеседо-
ваний или экзаменов

Официально
Минпросвещения разъясняет:
— Очередность подачи заявления на первом этапе не имеет значения, 

никакого ажиотажа родители могут не опасаться.

— Если у ребенка есть льготы,  можно подать заявление в любую школу 

города? Нет, — отвечает минпросвещения. — Ребенок будет иметь пер-

воочередное право зачисления в 1 класс только по месту жительства.

— Некоторые люди думают, что количество льготников слишком велико, 

поэтому в школах не хватит мест тем детям, которые живут рядом. Но 

на самом деле детей льготных категорий не так много, они не повлияют 

существенно на ситуацию с набором в 1 класс.

— Говорят, что все льготные категории введены в этом году. Но на самом 

деле в новом порядке собраны воедино нормативные акты, принятые с 

1998 по 2012 годы.

— Родители опасаются, что все места в выбранных школах займут дети 

прокуроров, судей и следователей, которые 

имеют право внеочередного приема. Но на 

самом деле они смогут воспользоваться сво-

ими льготами только поступая в школы, име-

ющие интернат, — на обычные школы эти 

льготы не распространяются.

— Многие думают, что все дети, имеющие пер-

воочередное право поступления, выберут 

лучшую школу города, и там не останется 

мест для остальных. На самом деле право 

первоочередного поступления распростра-

няется лишь на школы по месту жительства 

этих детей. Журфак МГУ, «Российская газета» и «Радио России» ищут 
таланты вот уже шестнадцать лет. 

Полный экстрим? 
Вовсе нет. 
Журналист дол-
жен уметь рабо-
тать даже в таких 
условиях

ТОП-3 СОВЕТОВ РОДИТЕЛЯМ

1. Трижды подумайте, в каком возрасте вы отправите ребенка в первый 

класс. Стандартно школы принимают с 6 лет 6 месяцев до восьми лет. 

Но если ребенок «весенний» и ему уже шесть с половиной, а в следую-

щем году будет семь с половиной, лучше подождите. Практика показы-

вает, что быть самым младшим в классе — психологически сложно, на-

всегда останешься «маленьким». Ни в средних классах, ни в старших 

разница с одноклассниками в возрасте никуда не растворится. Кроме 

того, ближе к семи годам дети лучше справляются с эмоциями, им легче 

выдержать школьную нагрузку.

2. Внимательно изучите, какая территория за какой школой закреплена. 

Эти «границы» могут меняться каждый год. Начальную школу лучше вы-

бирать ближайшую к дому. Если есть День открытых дверей, обязатель-

но следует прийти и познакомиться с педагогами.

3. Помните: школа обязана принять ребенка в первый класс без тестов, 

собеседований или экзаменов. Отказать в приеме по причине некоего 

«отбора» не может даже частная школа! (При условии, что вы готовы 

платить.) В приеме может быть отказано, только если списки уже сфор-

мированы и мест нет. Тогда городские органы управления образованием 

просто обязаны вам помочь и предоставить место в другой школе. 

«Остаться вообще без места ребенок не может. И тут важный нюанс. По 

санитарным правилам, расстояние от школы до дома не должно превы-

шать 500—800 метров в условиях города. В селах — допускается до 1 ки-

лометра. Если больше — муниципалитет должен организовать школьный 

автобус», — говорит Ирина Абанкина.  

Компетентно

Ирина Абанкина, главный научный сотрудник, заслуженный 
профессор Института образования НИУ ВШЭ:
— С одной стороны, запись в первый класс стала более понятной: есть 

четкие сроки и федеральный порядок. С другой — сделан он все-таки 

для чиновников, а не для мам и пап. Учтены интересы всех льготников: 

семей военных, полицейских и других сотрудников органов внутрен-

них дел, младших братьев и сестер. Но вместе с тем многие родители 

будут ждать 30 июня в стрессе: вылетят они из самого конца списка или 

нет. Не исключаю, что некоторым придется искать другую школу в по-

следний момент по остаточному принципу.

И проблему эту — ажиотаж при записи в «хорошие» и «элитные» школы 

— просто так не решить. Нужна система комплексного выравнивания 

качества образования в регионах. На местном уровне власти должны 

делать все, чтобы обычные, «неэлитные» школы стали более привлека-

тельны: повышать квалификацию педагогов, проводить дни открытых 

дверей, чтобы мамы и папы могли познакомиться со школой, погово-

рить с учителями, узнать «своего» педагога и выбрать программу. Мож-

но открывать кадетские классы (они в последнее время стали очень по-

пулярны), «продленку», дополнительные кружки и секции.

Очень хороший опыт у Москвы, которая предлагает родителям подать 

заявления в три школы. Более того, все московские детские сады вхо-

дят в большие образовательные комплексы, и дети практически бес-

шовно переходят (иногда целыми группами) в первые классы. Но и в 

столице, несмотря на общее очень высокое качество образования, 

есть свой негласный «рейтинг»: мы статистически доказали, что на се-

веро-западе Москвы рядом с сильными школами недвижимость ощути-

мо дороже. Это уже мировая практика.

Комментарий

Виктор Садовничий, ректор МГУ
имени М.В. Ломоносова, академик:
— Олимпиада «Ломоносов» по специальности журналисти-

ка — это не просто всероссийский смотр-конкурс юных ма-

стеров слова. С учетом состава жюри и экспертов — пред-

ставителей журфака МГУ, редакций «Радио России», «Рос-

сийской газеты» — это еще и возможность сделать первые 

шаги в большой профессиональной жизни. Важно, чтобы 

вместе с секретами мастерства от наставников, будущих 

коллег ребята получили и понимание тех принципов служе-

ния интересам общества, без принятия которых нельзя 

считаться настоящим журналистом.

КСТАТИ

До конца года планируется создать двадцать центров ком-

петенций для студентов, где они смогут развить так востре-

бованные сегодня softs kills — навыки общения, управления, 

работы в команде, эффективного и гибкого мышления. Цен-

тры появятся на базе университетов и станут своего рода 

посредниками между студентами и работодателями. Учас-

тие в проекте смогут принять не менее 50 тысяч россий-

ских студентов.

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 К

С
Е

Н
И

Я
 К

О
Л

Е
С

Н
И

К
О

В
А

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

1

Полный список «льгот-
ников» и документов, 
необходимых для 
зачисления в школу, — 
смотрите по QR-коду.
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ВЫСТАВКА Василий 
Бархатов представил 
в петербургском 
«Манеже» скульптурный 
спектакль

И камни запоют

Мария Голубкова

Художественную выставку в петербургском «Манеже» 
могли назвать «музыкой в бронзе» или «музыкой в мра-
море». Но организаторы и авторы экспозиции назвали 
ее «(Не) подвижность», напомнив зрителю бессмертное 
«Остановись, мгновение!».

Концепция нового показа крайне необычна. В «Мане-
же» представлено более 150 скульптурных работ из со-
браний Эрмитажа, Русского музея, Третьяковской гале-
реи, дворцовых пригородов Петербурга. Поисками худо-
жественного решения пространства выставки вместе с 
музейщиками и искусствоведами занимались архитек-
тор Александр Кривенцов (Творческая мастерская 
«Циркуль») и модный оперный режиссер Василий Бар-
хатов. Прообразом послужил театр как собирательный 
символ искусства.

— Пространство аванзала превратилось в театраль-
ное фойе, в котором слышны звуки настройки оркестра, 
— рассказал Кривенцов. — Первый этаж — аллегория исто-
рических мировых сцен. Второй этаж — закулисье. Пере-
мещаясь из одного пространства в другое, посетители 
выставки смогут по-
знакомиться с твор-
чеством крупней-
ших мастеров рус-
ской скульптуры 
под звучание опер-
ных арий той эпохи.

При этом работы, 
отобранные для по-
каза, совсем не обя-
зательно напрямую 
связаны с театром. 
Есть, например, пор-
трет оперного певца 
Ивана Ершова в 
образе вагнеровско-
го Зигфрида работы 
Владимира Беклемишева и «Танцовщица» Марии Диллон, 
— но есть и «Крещение киевлян» Ивана Витали, и модель 
памятника Пушкина Опекушина, и персонажи греческой 
мифологии, и просто «Юноша» Александра Матвеева.

Вторая часть названия выставки — «Русская класси-
ческая скульптура от Шубина до Матвеева». Она охва-
тывает период от середины XVIII до начала ХХ века, ког-
да театр был императорским. И в экспозиции есть мно-
жество портретов венценосных особ, например, «Нико-
лай Первый на коне» Петра Клодта. Эту работу нетрудно 
соотнести с оперой «Каменный гость» или балетом 
«Медный всадник»… «Считать» аллюзии Василия Бар-
хатова помогут подсказки — на общем музыкальном 
фоне выставки у каждого экспоната есть свой «голос», 
своя оперная ария, которая становится громче, если 
зритель подходит ближе. А сами скульптуры расставле-
ны так, чтобы образовать некие театральные мизансце-
ны. Некоторые из них прежде вообще не выставлялись.

Межпредметность поставила перед авторами очень 
сложную задачу. Режиссер формулирует ее так: важно, 
чтобы не возникло ощущения, будто мы пытаемся выру-
чить одно направление искусства другим, чтобы скуль-
птуры не стали декорацией к опере, а опера не стала му-
зыкальным сопровождением к выставке скульптур. В 
значительной степени этому помогает свободное про-
странство выставочного зала, где каждая скульптура — 
не часть интерьера, а точка притяжения.

— Мы даем им новый язык общения со зрителем. Даем 
«право голоса». При этом осознавая, что попытка про-
никновения одного в другое ведет либо к умножению 
красоты и содержания, либо к неминуемой пошлости, — 
говорит Бархатов.

Сама идея сопряжения искусств родилась у директора 
Центрального выставочного зала «Манеж» Павла Прига-
ры, который пригласил к сотрудничеству Мариинский те-
атр, 35 российских музеев и всю творческую бригаду. От-
бор работ продолжался около двух лет. И вот теперь — уви-
деть и услышать результаты их трудов можно до 16 мая.  ДИСКУССИЯ Шесть новых худруков обсудили онлайн, как жить театрам

Пристрелить спектакль на взлете
Наталья Лебедева

З
а год-два ушли имена-леген-
ды — Галина Волчек, Олег Та-
баков, Марк Захаров, Ар-

мен Джигарханян, Роман Вик-
тюк. Кто пришел на смену?

Худруком «Современника» 
стал яркий  Виктор Рыжаков. На 
месте Рыжакова во главе Центра 
Мейерхольда — обладатель «Золо-
той маски» Дмитрий Волкостре-
лов. Из Ярославля в Театр им. 
Моссовета переехал Евгений 
Марчелли, а туда уехал Сергей 
Пускепалис. Денис Азаров был 
назначен в Театр Романа Виктю-
ка, а Сергей Газаров — в Театр Ар-
мена Джигарханяна. Новый ху-
друк Театра на Малой Бронной 
Константин Богомолов будора-
жит труппу и зрителей.

Куда под их крылом пойдут 
театры? Традиции нужны? А ста-
рые спектакли, а кумиры из дру-
гих времен, что с ними? Зрители 
не разбегутся? Все это обсудили 
худруки на прошедшей Zoom-
конференции под поэтическим 
названием «Шесть откровений о 
будущем».

Сергей Газаров, Театр Армена 
Джигарханяна:

— Сейчас, чтобы загнать пу-
блику в театр, нужно сделать не-
что красное, фиолетовое и еще 
немного желтое. Зритель всегда 
бежит туда, где ярче светится. Но 
раньше мы точно знали, что уви-
дим в «Современнике» или в Теа-
тре на Таганке. А сегодня театры 
теряют свое лицо, в репертуар-
ной политике какой-то самар-
кандский ковер. На мой взгляд, 
это тупик. Театр должен быть уз-
наваем, и зрителя нужно привле-
кать продуманной концепцией. 
Не бывает старых и новых спек-
таклей, бывают хорошие и пло-
хие. Если бурлит жизнь на сцене, 
спектакль может идти хоть сто 
лет. А если жизнь закончилась 
сразу после премьеры, его нужно 
сразу снимать. Если традиция те-
атра в сохранении этой энергии, 
то я ее продолжу. При этом не 
вижу ничего плохого в том, что-
бы мощные персоны приходили 
в труппу или становились при-
глашенными актерами. Труппа 
не может вариться в собствен-
ном соку.

Денис Азаров, Театр Романа Вик-
тюка:

— Наш театр сегодня — автор-
ский, очень страстный. Каждый 
вечер цунами на сцене. Двадцать 
восемь спектаклей в репертуаре, 
и отказаться от чего-то очень 
сложно. Вообще разрушать и на-
чинать с нуля в таком театре 
убийственно. Роман Григорье-
вич оставил надежный фунда-
мент, на котором можно многое 
построить. Но если делать по 
шесть премьер в год, то, конечно, 
ротация спектаклей неизбежна. 
Все-таки в ХХI веке монотеатр не 
конкурентоспособен. Хотелось 
бы поработать с разными режис-
серами, поэкспериментировать. 

Евгений Марчелли, Театр имени 
Моссовета:

— Что я впервые явно ощутил 
именно здесь — интеллигентное 
отношение друг к другу. Вот эту 
традицию надо сохранить. Театр 
серьезный, мощный, с почти ве-
ковой историей. Здесь нет слу-
чайных актеров. Нужна ли теа-
тру молодая кровь? Обязательно. 
Будем приглашать молодых акте-

ров. Будем приглашать очень 
разных режиссеров. Арифмети-
ка проста: в год пять-шесть пре-
мьер, за пять лет их будет около 
30, в репертуаре останется деся-
ток. Кстати, уже в апреле состо-
ится премьера моего спектакля 
«Фрёкен Жюли» по пьесе Авгу-
ста Стриндберга. Приходите, и 
вы все поймете про мой театр. 
Да, эстетика театра меняется 
стремительно. У каждой поста-
новки свой срок жизни: один 
спектакль пройдет всего три 
раза, другой — будет идти 30 лет. 
Как говорит Константин Богомо-
лов, спектакль нужно пристре-
лить на взлете, пока он не начал 
умирать. 

Дмитрий Волкострелов, Центр 
имени Мейерхольда:

— Вопрос о сохранении тради-
ций для меня не актуален. Любой 
художник должен постоянно ста-
вить под сомнение и перепрове-
рять свою правду. Так что мы бу-
дем пересматривать традиции, 
сомневаться и искать правду. 
Центр Мейерхольда — открытая 
площадка для независимых теа-

тральных команд. В этом боль-
шая сложность и опасность од-
новременно. На днях попытался 
подсчитать количество перфор-
меров, которые выйдут на сцену 
в следующем месяце. На цифре 
100 остановился. Здорово, что 
столько людей имеют возмож-
ность выйти на сцену.  

Виктор Рыжаков, театр «Совре-
менник»:

— В «Современнике» огром-
ная ответственность прижимает 
до самой земли. Как удержать ту 
историю, которую задумали 
основатели театра? Как сохра-
нить зрителя? Чем серьезнее на-
следие, тем его сложнее сохра-
нить. Все процессы должны про-
исходить органично. В работе с 
людьми следую принципу Олега 
Павловича Табакова: каждому 
по способностям, от каждого по 
возможности. Старшее поколе-
ние должно жить в почете и ува-
жении. А молодежь — развивать-
ся и доказывать, что их место 
здесь. Это будет другой театр — 
по-прежнему интересный и во-
стребованный. Но новый.

Константин Богомолов, Театр на 
Малой Бронной:

— Я пришел в неуверенный в 
себе театр. Я сознательно не за-
думывался о традициях. Все, что 
нужно было театру на тот мо-
мент, — максимально сильная ре-
жиссерская рука. Хотя некая 
условная режиссерская тради-
ция все же сохранилась — я был 
учеником Андрея Гончарова. 
Было мало зрителей, а значит, 
мало денег. Мы составили план, 
как обновить репертуар и попол-
нить кассу. Потом началаcь ре-
конструкция, переезд во Дворец 
на Яузу, ковид… Перевели почти 
половину труппы на срочные 
контракты — актеры сами согла-
шались на это, потому что виде-
ли, что они задействованы в 
спектаклях. Когда переехали во 
Дворец на Яузе и нужно было 
как-то приучать зрителей к это-
му новому месту, я разрешил ре-
жиссерам приглашать в спекта-
кли звездные имена, но с двумя 
условиями: они должны быть 
творчески состоятельны и в бу-
дущем иметь возможность войти 
в труппу нашего театра.  

ПРЕМЬЕРА  В Большом театре поставили оперетту «Москва, Черемушки»

Реновация по Шостаковичу
Ирина Муравьева 

С
атирическая, задор-
ная, ироничная опе-
ретта Дмитрия Шос-
таковича, написан-
ная во времена хру-
щевской «оттепе-
ли» на актуальный 
московский сюжет 
о расселении, пере-

селении, реновации — «Москва, 
Черемушки», поставлена в 
Большом театре — на Камерной 
сцене им. Б.А. Покровского. Ре-
жиссер постановки Иван По-
повски (Македония), дирижер 
Павел Клиничев, сценографы — 
архитекторы Сергей Чобан и 
Александра Шейнер.

Когда-то пережившая пик 
своей популярности на совет-
ской и европейской сцене опе-
ретта Шостаковича «Москва, 
Черемушки» к концу прошлого 
века вдруг попала в разряд не 
репертуарных. Название ее не 
фигурировало даже в афише 
Московского театра оперетты, 
по заказу которого в свое время 
Шостакович эту партитуру и 
написал. Зато она звучала в 
Америке и в Европе — причем в 
специальной оркестровой 
лайт-версии, созданной учени-
ком Шостаковича Джерардом 
Макбёрни. На российскую сто-
личную сцену «Черемушки» 
вернулись только в год 100-ле-
тия Шостаковича (2006) в по-
становках Музыкального теа-
тра Станиславского и Немиро-
вича-Данченко (режиссер Ири-
на Лычагина) и Мариинского 
театра (Василий Бархатов). В 
этом году, к 115-летию компо-
зитора к «Черемушкам» впер-
вые обратился Большой театр.  

Между тем, несмотря на 
смену эпох, систем и общест-
венной идеологии, «Черемуш-
ки», либретто к которым было 
написано Владимиром Массом 
и  М и х а и л о м  Ч е р в и н с к и м 
(Масс, к слову, был соавтором 
сценария фильма «Веселые ре-
бята»), не утратили своей ак-
туа льност и  и  соц иа льной 
остроты. В современной Мо-
скве идет реновация: как и 
шестьдесят лет назад, сносят 
старые дома, расселяют жиль-
цов — теперь уже из тех самых 
хрущовок, в которые заселя-
лись когда-то персонажи опе-
ретты Шостаковича. По сюже-
ту «Черемушек» москвичи, вы-
езжающие из старых коммуна-
лок, переселяются в новые от-
дельные квартиры, но, как это 
обычно случается, жилищный 
вопрос решается не без бюро-
кратии, козней и склок: жену 
высокопоставленного началь-
н и ка  Д р е б е д н е в а  В а ву  н е 
устраивает метраж нового жи-
лья, и дама вовлекает в интри-
гу подхалима-управхоза Бара-
башкина (Герман Юкавский) с 

целью получить большую пло-
щадь — с «будуаром», присое-
динив к своей квартире чужую. 
А старый москвич Бабуров с 
дочерью Лидочкой должны по 
этой причине оказаться на 
улице. В оперетте также фигу-
рируют влюбленные москви-
чи, мужья-жены, строители, 
водители, соседи — целый мир 
ушедшей советской эпохи с ее 
типажами и характерами. 

Действие раскручивается 
стремительно: сцены сменяют-
ся, как номера в ревю — арии, 
дуэты, танцы, выходы массов-
ки, музыка искрится задором и 
ироническими цитатами — в ор-
кестровом потоке мелькают 
мелодии «Песни о встречном», 
«Ойры», «Во саду ли, в огоро-
де», «Цыпленок жареный», 
темы из опер Бородина, Рим-

ского-Корсакова, врываются 
ритмы рок-н-ролла, фокстрота, 
которые рьяно выплясывают 
на сцене жители советской сто-
лицы. Собрать все детали этого 
пазла задача не из простых. Но 
труппа Камерной сцены, худо-
жественным манифестом кото-
рой был в свое время гротеск-
ный «Нос» Шостаковича, осво-
ила пародийно-шаржевую фак-
туру «Черемушек» с блеском и, 
что стоит заметить, не споткну-
лась о привычные для оперных 
певцов «камни» оперетты — 
разговорные сцены, танцы, 
пантомиму.  

С первых же тактов парти-
туры, когда придуманный ре-
жиссером персонаж в образе 
молодого Шостаковича вручил 
гигантский гаечный ключ стро-
ительнице Люсе, на сцене раз-

вернулся головокружительный 
(а у публики в прямом смысле 
слова кружилась голова), на 
грани пародии и лирики, спек-
такль. Артисты хора то появля-
лись из дверей зала, то пели 
сверху, с боковых балконов, 
публика вместе с героями мча-
лась на машине в новые Чере-
мушки, попутно рассматривая 
мелькающие в огромных на-
стенных «окнах» виды старой 
Москвы (фотографии предо-
ставил музей Москвы), моло-
дой герой Борис, обаятельный 
шутник и балагур, чем-то напо-
минавший в исполнении Аза-
мата Цалити Костика из «Пок-
ровских ворот», бросался в зал 
на поиски девушки своей меч-
ты и на премьерном спектакле 
чуть не увел у директора ГАБТА 
супругу. 

Действие спектакля было 
выстроено так плотно, что, ка-
залось, крошечная Камерная 
сцена лопнет от количества 
«москвичей», событий, трю-
ков, бурного режиссерского 
бурлеска. Сцены сменяли друг 
друга, как номера в ревю: то ка-
призная Вава (Александра На-
ношкина), «вьющаяся» в же-
манных позах, устраивала се-
мейную истерику Дребедневу 

(Роман Шевчук), то интелли-
гентная Лидочка (Анастасия 
Сорокина), с музейной указкой 
в руках, «кошмарила» Бориса, 
изображая терминаторшу и ис-
полняя номер с акробатически-
ми трюками, то шофер Сергей 
(Валерий Макаров), который 
никак не мог помириться с бой-
кой арматурщицей Люсей 
(Екатерина Семенова), объя-
снялся ей в любви с помощью 
скамейки, а к счастливым мо-
сквичам, молодоженам Саше и 
Маше (Юрий Сыров и Наталья 
Риттер) заваливался в новую 
черемушкинскую квартиру це-
лый «паноптикум» будущих 
соседей — карикатурных об-
ывателей, оказавшихся в итоге 
милейшими советскими людь-
ми, «дорогими москвичами». 
Они словно поддразнивали пу-
блику подзабытыми сатириче-
скими «клише» времен Райки-
на, Мироновой и Менакера 
(скетчи которым тоже писал 
Масс). Кроме того, на сцене все 
— и герои, и строители в касках, 
и соседи — танцевали. А Лидоч-
кину  возвышенную мечту даже 
изображал балетный дуэт в 
окружении кордебалетных де-
вушек в  золоченых венках. По-
разительно, как весь этот мно-

голюдный бурлеск был вирту-
озно вписан в просчитанное по 
вертикали, горизонтали, диаго-
нали и глубине пространство 
компактной сцены.  

Белые рамы «московских 
окон», белый лестничный про-
лет, белые кубы и тумбы, зеле-
ные кусты и клумбы — это образ 
новой жизни и нового сада, бо-
дрый и радостный, как сама му-
зыка Шостаковича, крепко со-
бранная в оркестре дирижером 
Павлом Клиничевым и спаян-
ная с зажигательным сцениче-
ским действием. В финале спек-
такля на сцене появилась коля-
ска с новорожденным «чере-
мушкинцем», которую катил 
отец Лидочки, старый москвич 
Бабуров (Виктор Боровков). 
Новому «черемушкинцу» те-
перь по паспорту уже больше 
шестидесяти, и он снова гото-
вится переезжать: в Москве 
идет реновация. Музыку к это-
му случаю Шостакович уже на-
писал.  

В оперетте фигурируют влюблен-
ные москвичи, мужья-жены, строи-
тели, водители, соседи...

А К Ц Е Н Т

Несмотря на смену эпох, систем и обще-
ственной идеологии, «Черемушки» 
не утратили своей актуальности и соци-
альной остроты 

Прямая речь 

Василий Бархатов, оперный режиссер:
— Идея заключалась в том, чтобы зритель мог будто пере-

шагнуть через оркестровую яму во время оперного спекта-

кля и оказаться в центре застывшей мизансцены, где каж-

дый герой скульптуры исполняет свою оперную партию и 

помещен в обстоятельства согласно либретто и музыкаль-

ной драматургии. Где зритель способен, приблизившись, 

выделить для себя из общего ансамбля любого героя, слы-

шать и рассматривать только его, перемещаясь по сцене и 

закулисью.

Визуальное оформление выставки — это проникновение 

внутрь театрального пространства — туда, куда обычно зри-

телей не пускают, как на территорию научного охраняемо-

го объекта или за церковный алтарь.

Подбор музыки осуществлял я. Причем таким образом, 

чтобы запараллелить развитие русской скульптуры и миро-

вой оперы. 

Поэтому при отборе музыкальных произведений я выбрал 

такой же временной период, как и представленные работы 

— с конца XVIII до начала XX века. И дальше я смотрел на ту 

или иную скульптуру (у меня был настоящий кастинг!) как 

на какой-то типаж. И понимал, что вот к этой работе подой-

дет именно это музыкальное произведение. Каждой скуль-

птуре я дал свою роль, кто-то стал Татьяной, кто-то Манон 

Леско, а кто-то Фаустом. Это был исключительно мой лич-

ный, субъективный выбор.

Основной драйв, который я испытал, был связан с техниче-

ской хитростью. Звук каждой сцены будет разделен по го-

лосам: приближаясь к одной из статуй, вы будете слышать 

ее «голос» громче прочих. 

Центр Мейерхольда — открытая площадка для независимых театральных команд. Сцена из спектакля «Собрание сочинений» в постановке нового худрука «Современника» Виктора Рыжакова.

Представлено более 150 работ из собраний Эрмитажа, 
Русского музея, Третьяковской галереи, дворцовых пригоро-
дов Петербурга.

У каждого экспо-
ната есть свой 
«голос», своя опер-
ная ария, которая 
становится гром-
че, если зритель 
подходит ближе
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О других театральных премьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura/teatr
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— 2  (двух) вакантных должностей судей  
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы канди-
датов на вакантные должности принимаются до 
14.04.2021 г. Квалификационной коллегией судей 
г.Москвы без предварительной записи с понедельни-
ка по четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 ми-
нут, в пятницу 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут 
по адресу: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, кабинет 
642, 6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ  
СУДЕЙ Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

Басманный районный суд:
— председатель суда — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— председатель суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Зюзинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Перовский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Чертановский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности председателей районных судов принимают-
ся до 14.04.2021г., мировых судей судебных участков города Мо-
сквы принимаются до 14.04.2021г. в Квалификационной колле-
гии судей г.Москвы без предварительной записи с понедельника 
по четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 
09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Бого-
родский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.    

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются понедельник, четверг с 14 
часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Новин-
ский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова 
Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

председателей районных судов  
и мировых судей г. Москвы:

Уведомление  
об организации общественных 

обсуждений намечаемой деятельности 
ФГУП «ГВСУ №4» совместно с Администрацией муни-

ципального образования городской округ «Новая Земля» 
Архангельской области уведомляет о начале проведения об-
щественных обсуждений материалов проектной документации 
для объектов: «Обустройство военного городка п. Белу-
шья Губа войсковой части 77510» этап 6/1 «Строитель-
ство трех трехэтажных жилых домов на 144 квартиры» 
по адресу: поселок Белушья Губа, архипелаг Новая Зем-
ля, Архангельская область (шифр Б-2/ОВГ) и для объекта 
«Строительство общежития для размещения военнослу-
жащих на 236 мест» Архангельская область, арх. Новая 
Земля (шифр объекта Б-2/Общ) (далее «Проектная докумен-
тация») с целью ознакомления населения и учета мнения обще-
ственности для последующего проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (далее «ОВОС») в составе раздела «Пе-
речень мероприятий по охране окружающей среды» (далее 
«ПМООС») в составе Проектной документации.

Цель реализации намечаемой деятельности: 
—  строительство трех жилых домов на 144 квартиры для рас-

квартирования офицеров и членов их семей, а также воен-
нослужащих контрактной службы;

—  строительство общежития для размещения военнослужа-
щих на 236 мест для проживания военнослужащих войско-
вой части 77510 и членов их семей.

Район проведения работ: Российская Федерация, Архан-
гельская область, Архипелаг Новая Земля, поселок Белушья 
Губа, войсковая часть 77510.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
городской округ «Новая Земля» Архангельской области при со-
действии ФГУП «ГВСУ № 4».

Технический Заказчик работ: РУЗКС ЗВО филиал 
ФКП УЗКС МО РФ

Генеральный проектировщик: ФГУП «ГВСУ № 4».
Проектировщик: ООО «ЕРСМ Сибири».
Дата проведения слушаний по проектной документа-

ции:  для объекта «Строительство трех трехэтажных жилых 
домов на 144 квартиры» 2 мая 2021 года в 10.00, для объекта 
«Строительство общежития для размещения военнослужащих 
на 236 мест» 2 мая 2021 года в 14.00.

Место проведения слушаний: Архангельская область, Но-
вая Земля, р.п. Белушья Губа, ул. Советская, 16, Администрация 
МО ГО «Новая Земля».

Материалы будет доступны в общественной приемной 
с 26 марта 2021 г. по адресу: 163055, Архангельская область, 
Новая Земля, р.п. Белушья Губа, ул. Советская, 16, Администра-
ция МО ГО «Новая Земля».

Форма представления замечаний и предложений: вне-
сение замечаний и предложений в специально разработанные 
опросные листы.

Прием замечаний и предложений к проектам Техниче-
ских заданий будет осуществляться в течение 30 дней с даты 
открытия общественной приемной, указанной в настоящем уве-
домлении. Технические задания будут доступны общественно-
сти в течение всего времени проведения ОВОС.

Контактная информация:
РУЗКС ЗВО филиал ФКП УЗКС МО РФ (Технический 

заказчик):
Адрес: 197101, г. Санкт-Петербург, ул. Мира, д. 17.
Тел.: 8 (812) 406-70-08, факс: 8 (812) 406-70-08, доб. 6320. 
Е-mail: ruzks@zvo.fkp-uzks.ru.
Контактное лицо: 
Царева Алена Евгеньевна, тел.: 8 (911) 267-93-63.
ФГУП «ГВСУ №4» (Генеральный проектировщик):
Адрес: 353912, Краснодарский край, г. Новороссийск, ул. 

Анапское шоссе, д. 59.
Тел.: +7 (8617) 671-272.
Контактное лицо: 
Меджитов Ренат Алиевич, r.medzhitov@gusstufo.ru.
ООО «ЕРСМ Сибири» (Проектировщик)
Адрес: 660074, г. Красноярск, ул. Борисова, д. 14, стр. 2, 

оф. 606.
Тел.: +7 (391) 205-20-24, +7 (902) 970-89-13.
Контактное лицо: 
Пернова Наталья Васильевна, natinasikan@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ОЭЗ ППТ «Калуга» сообщает о наличии 
свободных земельных участков на территории ОЭЗ 

Людиновский район: 
40:12:070101:126 — 15,05 кв. м; 
40:12:070101:127 — 0,16 кв. м; 
40:12:070101:122 — 94,44 кв. м; 
40:12:070101:123 — 2,12 кв. м; 
40:12:070101:124 — 3,50 кв. м; 
40:12:070101:125 — 25,69 кв. м; 
40:12:000000:191 — 8,78 кв. м. 
Боровский район: 
40:03:040302:17 — 71,44 кв. м; 
40:03:040302:23 — 44,80 кв. м. 

По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 70-50-70; 
office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение   
о начале общественных обсуждений 

ООО «РН—Уватнефтегаз» совместно с Администрацией 
Уватского района извещает о начале общественных обсуждений 
по проекту Технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — проект ТЗ на ОВОС) 
и объекта государственной экологической экспертизы — про-
ектной документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС):

—  «УПСВ-2 Урненского месторождения. Реконструкция». 
Объект намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
предполагается к размещению на территории Уватского 
района Тюменской области, на территории Урненского 
месторождения. Цель намечаемой деятельности: рекон-
струкция УПСВ-2 Урненского месторождения.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта явля-
ется ООО «РН-Уватнефтегаз», юр. адрес: 626170, Тюменская 
область, село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 
625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67. 
тел.: (3452)382-320. 

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть» — НТЦ» 
почтовый/юридический адрес: ул. Красная, д. 54, г. Краснодар, 
350000, телефон: (861)201-74-00, факс: (861)262-64-01, e-mail: 
ntc@rnntc.ru. Ответственное лицо от генерального проекти-
ровщика: Сайфулин Артем Анварович, тел. 8(918)-434-16-25;  
E-mail: aa_sayfulin@rnntc.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: 21.03.2021 г. — 
07.06.2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсу-
ждений: Администрация Уватского муниципального района 
(управление градостроительной деятельности и муниципаль-
ного хозяйства) совместно с ООО «НК «Роснефть»-НТЦ». 

Форма общественных обсуждений проекта ТЗ на ОВОС 
— сбор замечаний и предложений. Форма общественных обсу-
ждений проектной документации, включая материалы ОВОС, 
—общественные слушания. Форма представления замечаний 
и предложений — письменная.

Замечания и предложения принимаются:
—  к проекту ТЗ на ОВОС с 01.04.2021г. по 03.05.2021г.; 
—  к проектной документации, включая материалы ОВОС, 

с 04.05.2021г. по 03.06.2021г., а также 30 дней после про-
ведения общественных обсуждений.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
в месте общественного доступа к материалам (специальные 
журналы учета замечаний и предложений) либо почтовым от-
правлением и по электронной почте в адрес генерального про-
ектировщика (ООО «НК «Роснефть»-НТЦ») и в адрес органа 
местного самоуправления.

Адреса размещения материалов (проекта ТЗ на ОВОС и про-
ектной документации, включая материалы ОВОС, в том числе 
журналов учета замечаний и предложений), адреса приема за-
мечаний и предложений:  Уватский район Тюменской области. 
В печатном виде по адресу: Управление градостроительной де-
ятельности и муниципального хозяйства администрации Уват-
ского муниципального района по адресу: 626170, с. Уват, ул. Ир-
тышская, д. 19, каб. 219, тел.: 8 (34561) 2-80-52 (время приема: 
понедельник—пятница с 9.00 до 17.00, обед: с 13.00 до 14.00); 
в электронном виде в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» по адресу: https://www.uvatregion.ru. Прием 
письменных замечаний и предложений: Управление градостро-
ительной деятельности и муниципального хозяйства админи-
страции Уватского муниципального района по адресу: 626170, 
с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 219, тел.: 8 (34561) 2-80-52 
(время приема: понедельник — пятница с 9.00 до 17.00, обед: 
с 13.00 до 14.00.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 07 июня 
2021г., место проведения: Тюменская область, Уватский район, 
с. Уват, ул. Иртышская, д.19, каб. 301, в режиме видео-конфе-
ренц-связи по ссылке: https://us02web.zoom.us/j/9515306426 
(идентификатор конференции: 951 530 6426), по проектной до-
кументации, включая материалы ОВОС, объекта «УПСВ-2 Ур-
ненского месторождения. Реконструкция» с 10.30 до 11.00 тю-
менского времени, соответственно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение   
о начале общественных обсуждений 

ООО «РН—Уватнефтегаз» совместно с Администрацией 
Уватского района извещает о начале общественных обсужде-
ний по проекту Технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — проект ТЗ на 
ОВОС) и объекта государственной экологической экспертизы 
— проектной документации, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС):

—  «УПН Кальчинского месторождения. Реконструкция». 
Объект намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
предполагается к размещению на территории Уватского 
района Тюменской области, на территории Кальчинско-
го месторождения. Цель намечаемой деятельности: ре-
конструкция УПН Кальчинского месторождения.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта явля-
ется ООО «РН-Уватнефтегаз», юр. адрес: 626170, Тюменская 
область, село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 
625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ленина д.67. 
тел.: (3452)382-320. 

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»—НТЦ» 
почтовый/юридический адрес: ул. Красная, д. 54, г. Краснодар, 
350000, телефон: (861)201-74-00, факс: (861)262-64-01, e-mail: 
ntc@rnntc.ru. Ответственное лицо от генерального проектиров-
щика: Сайфулин Артем Анварович, тел. 8(918)-434-16-25; E-
mail: aa_sayfulin@rnntc.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: 21.03.2021 г. — 
07.06.2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсу-
ждений: Администрация Уватского муниципального района 
(управление градостроительной деятельности и муниципаль-
ного хозяйства) совместно с ООО «НК «Роснефть»-НТЦ». 

Форма общественных обсуждений проекта ТЗ на ОВОС — 
сбор замечаний и предложений. Форма общественных обсу-
ждений проектной документации, включая материалы ОВОС, 
— общественные слушания. Форма представления замечаний 
и предложений — письменная.

Замечания и предложения принимаются:
—  к проекту ТЗ на ОВОС с 01.04.2021г. по 03.05.2021г.; 
—  к проектной документации, включая материалы ОВОС, 

с 04.05.2021г. по 03.06.2021г., а также 30 дней после про-
ведения общественных обсуждений.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
в месте общественного доступа к материалам (специальные 
журналы учета замечаний и предложений) либо почтовым от-
правлением и по электронной почте в адрес генерального про-
ектировщика (ООО «НК «Роснефть»-НТЦ») и в адрес органа 
местного самоуправления.

Адреса размещения материалов (проекта ТЗ на ОВОС 
и проектной документации, включая материалы ОВОС, в том 
числе журналов учета замечаний и предложений), адреса при-
ема замечаний и предложений: Уватский район Тюменской 
области. В печатном виде по адресу: Управление градострои-
тельной деятельности и муниципального хозяйства админи-
страции Уватского муниципального района по адресу: 626170, 
с. Уват, ул. Иртышская, д.19, каб.219, тел.: 8 (34561) 2-80-52 
(время приема: понедельник — пятница с 9.00 до 17.00, 
обед: с 13.00 до 14.00); в электронном виде в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу:  
https://www.uvatregion.ru. Прием письменных замечаний 
и предложений: Управление градостроительной деятельности 
и муниципального хозяйства администрации Уватского муни-
ципального района по адресу: 626170, с. Уват, ул. Иртышская, 
д.19, каб.219, тел.: 8 (34561) 2-80-52 (время приема: понедель-
ник—пятница с 9.00 до 17.00, обед: с 13.00 до 14.00).

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 07 июня 
2021г., место проведения: Тюменская область, Уватский район, 
с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 301, в режиме видео-конфе-
ренц-связи по ссылке: https://us02web.zoom.us/j/9515306426 
(идентификатор конференции: 951 530 6426), по проект-
ной документации, включая материалы ОВОС, объекта  
«УПН Кальчинского месторождения. Реконструкция» с 10.00 
до 10.30 Тюменского времени соответственно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение   
о начале общественных обсуждений 

ООО «РН—Уватнефтегаз» совместно с Администрацией 
Уватского района извещает о начале общественных обсужде-
ний по проекту Технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — проект ТЗ на 
ОВОС) и объекта государственной экологической экспертизы 
— проектной документации, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС):

—  «ЦПС, НПС Тямкинского месторождения. Реконструк-
ция». Объект намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности предполагается к размещению на территории 
Уватского района Тюменской области, на территории 
Тямкинского месторождения. Цель намечаемой деятель-
ности: реконструкция ЦПС, НПС Тямкинского месторо-
ждения.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта явля-
ется ООО «РН-Уватнефтегаз», юр. адрес: 626170, Тюменская 
область, село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 
625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ленина д.67. 
тел.: (3452)382-320. 

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»— 
ТЦ», почтовый/юридический адрес: ул. Красная, д. 54, г. Крас-
нодар, 350000, телефон: (861)201-74-00, факс: (861)262-64-01,  
e-mail: ntc@rnntc.ru. Ответственное лицо от генерального проек-
тировщика: Сайфулин Артем Анварович, тел.: 8(918)-434-16-25; 
E-mail: aa_sayfulin@rnntc.ru

Примерные сроки проведения ОВОС: 21.03.2021 г. — 
07.06.2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсу-
ждений: Администрация Уватского муниципального района 
(управление градостроительной деятельности и муниципаль-
ного хозяйства) совместно с ООО «НК «Роснефть»-НТЦ». 

Форма общественных обсуждений проекта ТЗ на ОВОС — 
сбор замечаний и предложений. Форма общественных обсу-
ждений проектной документации, включая материалы ОВОС, 
— общественные слушания. Форма представления замечаний 
и предложений — письменная.

Замечания и предложения принимаются:
—  к проекту ТЗ на ОВОС с 01.04.2021г. по 03.05.2021г.; 
—  к проектной документации, включая материалы ОВОС, 

с 04.05.2021г. по 03.06.2021г., а также 30 дней после про-
ведения общественных обсуждений.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
в месте общественного доступа к материалам (специальные 
журналы учета замечаний и предложений) либо почтовым от-
правлением и по электронной почте в адрес генерального про-
ектировщика (ООО «НК «Роснефть»-НТЦ») и в адрес органа 
местного самоуправления.

Адреса размещения материалов (проекта ТЗ на ОВОС 
и проектной документации, включая материалы ОВОС, в том 
числе журналов учета замечаний и предложений), адреса 
приема замечаний и предложений: Уватский район Тюмен-
ской области. В печатном виде по адресу: Управление гра-
достроительной деятельности и муниципального хозяйства 
администрации Уватского муниципального района по адресу: 
626170, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб.219, тел.: 8 (34561) 
2-80-52 (время приема: понедельник — пятница с 9.00 до 
17.00, обед: с 13.00 до 14.00); в электронном виде в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу:  
https://www.uvatregion.ru. Прием письменных замечаний 
и предложений: Управление градостроительной деятельности 
и муниципального хозяйства администрации Уватского муни-
ципального района по адресу: 626170, с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 219, тел.: 8 (34561) 2-80-52 (время приема: поне-
дельник—пятница с 9.00 до 17.00, обед: с 13.00 до 14.00).

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 07 июня 
2021г., место проведения: Тюменская область, Уватский район, 
с. Уват, ул. Иртышская, д.19, каб.301, в режиме видео-конфе-
ренц-связи по ссылке: https://us02web.zoom.us/j/9515306426 
(идентификатор конференции: 951 530 6426), по проект-
ной документации, включая материалы ОВОС, объекта  
«ЦПС, НПС Тямкинского месторождения. Реконструкция» 
с 11.00 до 11.30 тюменского времени, соответственно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний
ЗАО «Спецгеоэкология» совместно с Администрацией горо-

да Ульяновска (в соответствии со ст.9 Федерального закона от 
22.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе) уведом-
ляют о начале общественных обсуждений по объекту го-
сударственной экологической экспертизы проектной до-
кументации «Рекультивация полигона ТКО в районе села 
Красный Яр Заволжского района г. Ульяновска, Ульянов-
ской области», включая техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), материалы 
ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: 
— предотвращение или смягчение воздействия на окружаю-

щую среду намечаемой деятельности и связанных с ней соци-
альных, экономических и иных последствий;

— прохождение государственной экологической экспертизы 
проектной документации, ТЗ на ОВОС и материалов ОВОС.

Месторасположение намечаемой деятельности: Улья-
новская область, г. Ульяновск, р-н Заволжский в окрестностях 
села Красный Яр (южнее очистных сооружений), в 2,5 км се-
веро-западнее села Красный Яр, в 4,5 км юго-западнее поселка 
Колхозный.

Наименование и адрес заявителя: ЗАО «СПЕЦГЕОЭКО-
ЛОГИЯ» (ОГРН 1087746409332, ИНН 7728653350), 115230, 
г. Москва, Варшавское ш., д.42, эт.7, к.7003, тел. +7(495)782-18-
44, e-mail:7821844@mail.ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 18.12.2020 г. по 30.05.2021г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация города Ульяновска.

Форма общественных обсуждений: обсуждения будут 
проходить в виде слушаний.

Форма предоставления замечаний: замечания принима-
ются в письменном виде.

Срок подачи заявок на участие в общественном обсу-
ждении с правом выступления: до 26.04.2021г.

Место доступности технического задания на проведение 
ОВОС, предварительных материалов ОВОС, проектной до-
кументации: Ульяновская область, г. Ульяновск, ул. Подлесная, 
д. 24 — Управление федерального казначейства по Ульяновской 
области (Министерство финансов Ульяновской области, Мини-
стерство природы и цикличной экономики Ульяновской области 
(актовый зал), в следующие дни: понедельник—пятница с 09.00 
до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, а также ознакомиться с предвари-
тельными материалами ОВОС и ТЗ на ОВОС и проектной доку-
ментацией можно на официальном сайте Администрации города 
Ульяновска http://ulmeria.ru/ru/node/100488.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— 1-й этап с 18.12.2020 по 29.04.2021. Уведомление, 
предварительная оценка и составление ТЗ на проведение ОВОС. 
Проведение исследований по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и подготовка предварительного варианта матери-
ала ОВОС в составе проектной документации. Ознакомление 
общественности с проектной документацией, с результатами 
предварительной оценки и техническим заданием на проведе-
ние ОВОС, материалами ОВОС (в составе проектной документа-
ции), предоставление замечаний и предложений;

— 2-й этап 30.04.2021. Проведение общественных обсужде-
ний проектной документации, ТЗ на ОВОС, предварительного 
варианта материалов на ОВОС (в составе проектной документа-
ции). Место проведения обсуждений — 09.00 местного времени 
по адресу: г. Ульяновск, пр-кт Ленинского Комсомола, д. 28;

— 3-й этап с 01.05.2021 по 30.05.2021. Подготовка окон-
чательного варианта материалов ОВОС в составе проектной до-
кументации. Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений.

Направить заявки на участие в общественных слуша-
ниях, а также свои замечания и предложения можно по 
адресам:

1. 432000, г. Ульяновск, ул. Льва Толстого, д. 48 — Управле-
ние по охране окружающей среды Администрации города Улья-
новска, тел. (8422)271483, e-mail: oecin@mail.ru;

2. 115230, г. Москва, Варшавское ш., д. 42, эт.7, к. 7003 — 
ЗАО «СПЕЦГЕОЭКОЛОГИЯ», тел. +7(495)782-18-44, e-mail: 
7821844@mail.ru. 

Заказчиком обеспечивается доступ общественности к окон-
чательному варианту материалов по ОВОС в течение всего срока 
с момента его утверждения последнего и до принятия решения о 
реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний
ЗАО «Спецгеоэкология» совместно с Администрацией го-

рода Ульяновска (в соответствии со ст.9 Федерального закона 
от 22.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе) уве-
домляют о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной 
документации «Ликвидация накопленного вреда окру-
жающей среде (загрязнение земель нефтью и нефтепро-
дуктами) на территории природного комплекса памятник 
природы регионального значения «Винновская роща», 
включая техническое задание на проведение оценки воздейст-
вия на окружающую среду (ОВОС), материалы ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: 
— предотвращение или смягчение воздействия на окружаю-

щую среду намечаемой деятельности и связанных с ней соци-
альных, экономических и иных последствий;

— прохождение государственной экологической экспертизы 
проектной документации, ТЗ на ОВОС и материалов ОВОС.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Уль-
яновск, Железнодорожный район, в 10 м восточнее территории 
школы по ул. Хрустальной, 1.

Наименование и адрес заявителя: ЗАО «СПЕЦГЕОЭКО-
ЛОГИЯ» (ОГРН 1087746409332, ИНН 7728653350), 115230, г. 
Москва, Варшавское ш., д. 42, эт. 7, к. 7003, тел. +7 (495) 782-18-
44, e-mail:7821844@mail.ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 18.12.2020г. по 30.05.2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация города Ульяновска.

Форма общественных обсуждений: обсуждения будут 
проходить в виде слушаний.

Форма предоставления замечаний: замечания принима-
ются в письменном виде.

Срок подачи заявок на участие в общественном обсу-
ждении с правом выступления: до 26.04.2021 г.

Место доступности технического задания на прове-
дение ОВОС, предварительных материалов ОВОС, про-
ектной документации: Ульяновская область, г. Ульяновск, 
ул. Подлесная, д. 24 — Управление федерального казначейства 
по Ульяновской области (Министерство финансов Ульянов-
ской области, Министерство природы и цикличной экономики 
Ульяновской области (актовый зал), в следующие дни: поне-
дельник—пятница с 09.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, а так-
же ознакомиться с предварительными материалами ОВОС и ТЗ 
на ОВОС и проектной документацией можно на официальном 
сайте Администрации города Ульяновска http://ulmeria.ru/ru/
node/100488.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— 1-й этап с 18.12.2020 по 29.04.2021. Уведомление, 
предварительная оценка и составление ТЗ на проведение ОВОС. 
Проведение исследований по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и подготовка предварительного варианта матери-
ала ОВОС в составе проектной документации. Ознакомление 
общественности с проектной документацией, с результатами 
предварительной оценки и техническим заданием на проведе-
ние ОВОС, материалами ОВОС (в составе проектной документа-
ции), предоставление замечаний и предложений;

— 2-й этап 30.04.2021. Проведение общественных обсу-
ждений проектной документации, ТЗ на ОВОС, предваритель-
ного варианта материалов на ОВОС (в составе проектной до-
кументации). Место проведения обсуждений — 14.00 местного 
времени по адресу: г. Ульяновск, ул. Героев Свири, д. 11;

— 3-й этап с 01.05.2021 по 30.05.2021. Подготовка окон-
чательного варианта материалов ОВОС в составе проектной до-
кументации. Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений.

Направить заявки на участие в общественных слуша-
ниях, а также свои замечания и предложения можно по 
адресам:

1. 432000, г. Ульяновск, ул. Льва Толстого, д. 48 — Управле-
ние по охране окружающей среды Администрации города Улья-
новска, тел. (8422)271483, e-mail: oecin@mail.ru.

2. 115230, г. Москва, Варшавское ш., д. 42, эт.7, к. 7003 
— ЗАО «СПЕЦГЕОЭКОЛОГИЯ», тел. +7(495)782-18-44, 
e-mail: 7821844@mail.ru. 

Заказчиком обеспечивается доступ общественности к окон-
чательному варианту материалов ОВОС в течение всего срока с 
момента его утверждения последнего и до принятия решения о 
реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «КАРАБАШМЕДЬ» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации» 

Акционерное общество «Карабашмедь» извещает о про-
ведении общественных обсуждений предварительного ва-
рианта оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой деятельности по реализации Технологического 
регламента «Химико-металлургический комплекс  
АО «Карабашмедь».

Цель намечаемой деятельности: эксплуатация химико-
металлургического комплекса АО «Карабашмедь».

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, Карабашский городской округ.  

Наименование и адрес заявителя: 456140, г. Карабаш, Че-
лябинская область, ул. Освобождения Урала, 27 А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: I квартал 2021 г. — IV квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Карабашского городского округа 
совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предвари-

тельным вариантом оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности, представить свои замечания 
и предложения в журнале обращений в течение 30 дней с 
02.04.2021 по адресу: Челябинская область, г. Карабаш, 
ул. Островского, 7, кабинет 215, отдел экологии МКУ «Управ-
ление гражданской защиты и экологии Карабашского город-
ского округа», тел./факс: 8-35153-2-30-87, время работы: по-
недельник—пятница с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 12.50.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АВТОМОБИЛИ В России выросло количество аварий из-за неисправного транспорта 

Дороги должны прощать ошибки 
Владимир Баршев

Н
а дорогах страны, 
по оперативным 
сведениям, число 
погибших в ДТП 
снизилось более 
чем на 800 человек. 
Удалось ли по ито-
гам прошлого года 
достигнуть целе-

вых показателей, предусмо-
тренных национальным проек-
том «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги»? 

Напомним, в соответствии с 
уточненным планом нацпроек-
та к 2024 году социальный риск 
от ДТП должен составлять 8,4 
погибших на 100 тысяч населе-
ния, а к 2030 — 4 погибших. 

Опасный регион 
Но посмотрим на предвари-

тельные итоги. Количество ава-
рий сократилось по сравнению 
с 2019 годом на 11,7 процента и 
составило 145073 ДТП. Число 
погибших в них снизилось на 
4,9 процента и составило, как 
мы уже упоминали, 16 152 че-
ловека. Количество раненых 
снизилось на 13,2 процента и 
составило 183 040 человек. Это 
показатели по стране. Если рас-
сматривать по регионам, то в 
пяти отмечен рост сразу всех 
показателей. Это республики 
Коми, Ингушетия, Хакасия, 
Новосибирская область и Чу-
котский автономный округ. В 
24 регионах выросло только 
число погибших. Тут стоит за-
метить, что в прежние годы ре-
гионов, выделяющихся из об-
щей статистики, было больше. 

При этом показатели соци-
ального риска оказались выше 
прогнозных в 41 регионе. Это 
Алтай, Башкортостан, Калмы-
кия, Коми, Мордовия, Север-
ная Осетия — Алания, Тыва, Ка-
бардино-Балкарская, Карачае-
во-Черкесская, Чеченская ре-
спублики, Забайкальский, Кра-
сноярский, Приморский, Хаба-
ровский края, Астраханская, 
Брянская, Волгоградская, Во-
логодская, Иркутская, Калуж-
ская, Курганская, Ленинград-
ская, Мурманская, Нижегород-
ская, Новосибирская, Омская, 
Оренбургская, Орловская, 
Пензенская, Псковская, Сара-
товская, Смоленская, Тамбов-
ская, Тверская, Томская, Челя-
бинская, Ярославская области, 
Кемеровская область — Куз-
басс, Ненецкий, Чукотский, 
Ямало-Ненецкий автономные 
округа. Руководству этих реги-
онов направлены материалы 
для принятия мер по снижению 
смертности. 

Болезнь подкосила 
Довольно болезненно на вы-

полнении задач нацпроекта 
сказалась пандемия. Из-за этой 
напасти были сокращены объе-
мы, а то и вовсе прекращено ре-
гиональное финансирование 
мероприятий в области безопа-
сности дорожного движения. 

Снижение уровня доходов 
населения, рост цен привели к 
увеличению спроса на подер-
жанные малобюджетные авто-
мобили. Ну, и ожидаемо к со-
кращению расходов на их со-
держание и техническое обслу-
живание. Как следствие — рост 
ДТП по причине неисправно-
сти транспортных средств. В 
прошлом году зафиксировано 
7658 таких аварий — на 13,7 
процента больше, чем годом 
ранее. В них погибли 1223 че-
ловека, что на 10,5 процента 
больше, чем в 2019 году. 

Так что реформа техосмотра 
подоспела как нельзя вовремя. 
Все-таки необходимо обеспе-
чить реальную проверку техни-
ческого состояния транспорта, 
выезжающего на дороги. Судя 
по статистике, рост аварий с та-
ким транспортом зафиксиро-
ван в большинстве регионов 

России. Оно и неудивительно — 
из 62 миллионов машин более 
половины старше 14 лет. 

Кстати, что касается коли-
чества автомобилей. В прош-
лом году в сравнении с преды-
дущим годом автопарк вырос 

на 980 тысяч машин. Впервые 
за последние несколько лет го-
довой прирост составил менее 
миллиона. И это при том, что в 
конце года спрос на автомоби-
ли был без преувеличения ажи-
отажным. Правда, ажиотаж 
был спровоцирован отложен-
ным спросом. То есть в период 
пандемии у россиян просто не 
было возможности покупать 
автомобили. Поставки тран-
спорта свернулись. А когда воз-
можность появилась, на скла-
дах не хватило машин. Об-
условленное карантинными 
мерами сокращение рынка в 
определенной мере также по-
влияло на ситуацию с аварий-
ностью на дорогах России. 

Не пей за рулем 
Одна из главных проблем 

любых дорог — нетрезвые води-
тели. Методов борьбы с ними — 

огромное количество. Но, судя 
по статистике, они уже себя ис-
черпали. Количество аварий с 
участием нетрезвых водителей 
остается стабильным. В прош-
лом году аварий с такими води-
телями в Госавтоинспекции на-

считали 15 552. Это на 1,3 про-
цента меньше, чем годом ра-
нее. Число погибших в ДТП с 
такими водителями увеличи-
лось на 0,8 процента и состави-
ло 4347 человек. 

Стабильным также остается 
выявление нетрезвых водите-
лей на дороге еще до того, как 
они совершат смертельное 
ДТП. Всего было выявлено 
550,7 тысячи тех, у кого опья-
нение было подтверждено, 
включая и тех, кто отказался от 
медосвидетельствования. При-
рост составил 0,3 процента. 

И даже количество водите-
лей, попавшихся в руки ин-
спекторов в нетрезвом виде 
повторно, остается на преж-
нем уровне. В прошлом году 
было возбуждено 68,4 тысячи 
уголовных дел за подобные на-
рушения, что практически на 
уровне года 2019-го. 

А вот с теми, кто отказыва-
ется от медосвидетельствова-
ния, ситуация особая. Количе-
ство аварий с такими персона-
жами не снижается, но число 
погибших заметно выросло — 
на 13,6 процента.  Всего в 
прошлом году в таких ДТП по-
гибли 175 человек. 

По всей видимости, тех мер 
воздействия, которые сейчас 
предусмотрены законодатель-
ством, уже недостаточно. Да, у 
нас предусмотрено суровое 
уголовное наказание за причи-
нение тяжкого вреда здоровью 
или смерти при управлении ав-
томобилем в пьяном состоя-
нии. Но это не сдерживает та-
ких водителей. Необходимо не 
допустить их до управления, до 
того, как трагедия произошла. 
Таким инструментом могла бы 
стать конфискация автомоби-
ля у тех, кто попался дважды за 
рулем в нетрезвом виде. 

Эта мера заложена в проек-
те нового Кодекса об админи-
стративных правонарушени-
ях, а также в проекте Процес-
суального КоАП. Точнее, в них 
прописывается возможность 
конфисковывать автомобиль у 
собственника по администра-
тивной статье. А если сам води-
тель и есть этот собственник, 
то конфискация для него и так 
прописана. Но уже в Уголов-
ном кодексе: пункт «г» части 1 
статьи 104.1 УК — конфискация 
орудий, оборудования или 
иных средств совершения пре-
ступления, принадлежащих 
обвиняемому. 

Новый КоАП и Процессу-
альный КоАП сейчас активно 
дорабатываются межведомст-
венной рабочей группой. В них 
предусмотрена ответствен-
ность собственника автомоби-
ля за то,  что автомобилем 

управляет нетрезвый води-
тель. Механизм предусматри-
вается следующий: выявили на 
дороге нетрезвого водителя, он 
получил административное 
наказание в виде лишения прав 
на 1,5 — 2 года и штраф 30 ты-
сяч рублей. В то же время по 
новой статье нового КоАП соб-
ственнику выносится преду-
преждение. Если водитель вто-
рой раз попадается в нетрез-
вом виде за рулем, он получает 
уголовное наказание по статье 
264.1 УК, а у собственника ав-
томобиля в административном 
порядке конфискуется маши-
на. Как говорится, его преду-
преждали. 

Также МВД планировало за-
купить экспресс-тесты на ал-
коголь и наркотики. Количест-
во алкоголя в выдохе они не по-
кажут, не определят точно, 
сколько наркотического веще-
ства содержится в крови води-
теля, но позволят подтвердить 
подозрения инспектора. Они 
станут объективным основа-
нием для направления водите-
ля на медосвидетельствование. 
Чтобы начать использовать та-
кие приборы, необходимо из-
менить правила освидетельст-
вования водителей, и проект 
таких изменений разработан. 

Вооружились приборами 
и укладками 

Впрочем, отсутствие закуп-
ки индикаторов практически 
не повлияло на план по осна-
щению ГИБДД различной тех-
никой. Подразделения Госавто-
инспекции в субъектах осна-
щены патрульными автомоби-
лями. Всего было поставлено 
4326 машин. Эти машины от-
личаются улучшенными дина-
мическими характеристиками. 
И это оправданно, так как они 

должны составить реальную 
конкуренцию нарушителям и 
преступникам, которые поль-
зуются мощными машинами. 
Погони на наших дорогах — да-
леко не редкость. Кроме того, 
новые патрульные автомобили 
отличаются повышенной энер-
гообеспеченностью. Ведь им 
приходится поддерживать ра-
ботоспособность многочи-
сленного бортового оборудо-
вания: видеорегистраторов, 
обеспечивающих съемку того, 
что происходит снаружи авто-
мобиля, и одновременно того, 
что делается внутри, в салоне, 
а еще громкоговорители, спец-
сигналы и прочие радиостан-

ции. Поэтому в новых патруль-
ных автомобилях усилена про-
водка и установлено по два ак-
кумулятора. 

Также Госавтоинспекция 
получила на вооружение 2362 
единицы специальных техни-
ческих средств контроля за 
безопасностью эксплуатации 
дорог и 1501 прибор контроля 
безопасности транспортных 
средств. Так, для контроля за 
дорогами приобретены прибо-
ры, позволяющие установить 
их уклон, коэффициент сце-

пления шин с покрытием. А 
также приборы, позволяющие 
проверить уровень освещен-
ности участка дороги, и при-
боры, с помощью которых 
определяется степень отраже-
ния света дорожными знаками 
— соответствует ли она требо-
ваниям. 

В этом году планируется 
приобретение не менее 4 тысяч 
патрульных автомобилей, 2 
тысяч приборов контроля эк-
сплуатационного состояния 
автомобильных дорог и 1,25 

тысяч устройств для проверки 
с о сто я н и я  т р а н с п о рт н ы х 
средств. Также планируется за-
купить около 4 тысяч укладок 
для оказания помощи постра-
давшим в ДТП. 

Следует пояснить, что меди-
цинская укладка — это не стан-
дартная автомобильная аптеч-
ка, а серьезный набор средств 
для оказания первой помощи, 
способных поддержать жизне-
деятельность пострадавшего в 
ДТП до того, как он будет пере-
дан в руки врачей. Словом, то, 

что поможет сохранить челове-
ку жизнь, особенно в ситуаци-
ях, когда счет идет на минуты. 

Цели поставлены 
С 1 января этого года изме-

нилась не только методика 
подсчета погибших в ДТП, но и 
появились новые целевые по-
казатели федерального проек-
та «Безопасность дорожного 
движения». Так, вводится еще 
один основной показатель — 
«Удовлетворенность безопа-
сностью дорожного движе-
ния». Известно, что оценивать-
ся он будет на основании опро-
сов населения. 

Также вводится новый до-
полнительный показатель — 
транспортный риск. Это коли-
чество погибших в ДТП на 10 
тысяч транспортных средств. 

Как пояснили в Госавтоин-
спекции, отличительная черта 
новых показателей — их ориен-
тирование на 2030 год, а также 
на общественно значимый ре-
зультат по достижению цели со-
хранения населения, здоровья 
и благополучия людей и обеспе-
чения комфортной и безопа-
сной среды для жизни. В связи с 
расширением целей и горизон-
тов федерального проекта уве-
личен перечень мероприятий, 
необходимых для обеспечения 
устойчивого снижения смер-
тности в результате ДТП. 

Из нового — это мероприя-
тия, связанные с совершенство-
ванием организации дорожно-
го движения, минимизацией 
рисков столкновений и опроки-
д ы в а н и й  т р а н с п о р т н ы х 
средств, наездов на транспор-
тные средства и пешеходов. 

Напомним, что уже давно 
обсуждается необходимость 
того, чтобы проекты организа-
ции дорожного движения со-
гласовывали с ГИБДД. Некото-
рые местные власти и сейчас 
так поступают. Ведь зачастую 
ДТП, в том числе со смертель-
ным исходом, случаются из-за 
неправильной организации до-
рожного движения. Дорога 
должна быть видна водителю. 
Она должна быть ему понятна. 
И, да, она должна прощать 
ошибки. 

В зоне особого внимания — 
уровень технического состоя-
ния транспортных средств, их 
активная и пассивная безопа-
сность. И, конечно, будет разви-
ваться система оказания помо-
щи пострадавшим в ДТП. 

Кстати, о необходимости бо-
лее тщательно следить за оказа-
нием экстренной медицинской 
помощи и эвакуацией постра-
давших с мест ДТП говорил на 
расширенном заседании колле-
гии Министерства внутренних 
дел Российской Федерации и 
президент Владимир Путин. 
Выступая на коллегии, прези-
дент заявил, что «повышенное 
внимание нужно уделить со-
блюдению требований к пере-
возкам пассажиров. Да, с авто-
бусными перевозками в прош-
лом году наметились некото-
рые положительные сдвиги, но 
при этом более чем в полтора 
раза возросло количество ДТП, 
совершенных водителями так-
си. Число погибших при этом 
увеличилось более чем на 
треть, раненых — в полтора 
раза». Отдельно президент от-
метил необходимость следить 
за подготовкой водителей и 
призвал сосредоточить усилия 
на обеспечении безопасности 
пешеходов, беспощадной борь-
бе с пьянством за рулем и с на-
рушителями скоростного ре-
жима. 

В этом году планируется приобрести более 4 тысяч патрульных автомобилей. Правильная организация дорожного движения требуется даже при проведении дорожных работ.Медицинская укладка — это набор средств для оказания первой помощи.

Большинство мест концентрации 
ДТП устраняются инженерными 
решениями. Например, строитель-
ством многоуровневых развязок.

А К Ц Е Н Т

Снижение уровня доходов населения, 
рост цен привели к увеличению спроса 
на подержанные автомобили,  
и к сокращению расходов на их 
техническое обслуживание.  
Как следствие — рост ДТП по причине 
неисправностей

А К Ц Е Н Т

«Повышенное внимание нужно уделить 
соблюдению требований к перевозкам 
пассажиров. В прошлом году более чем 
в полтора раза возросло количество 
ДТП, совершенных водителями такси», — 
отметил президент на коллегии МВД
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Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобиль-
ные дороги».

Г
У

О
Б

Д
Д

 М
В

Д
 Р

О
С

С
И

И

Г
У

О
Б

Д
Д

 М
В

Д
 Р

О
С

С
И

И

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 марта 2021
вторник № 66 (8417)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Россияне едут 
на командный 
ЧМ в Осаку

КОНЬКИ РАНО 
СНИМАТЬ 
Анна Козина

Все сильнейшие фигуристы 
мира еще раз покажут, чего 
они стоят. И в переносном, и в 
прямом смысле. С 15 по 18 
апреля в японской Осаке прой-
дет World Team Trophy или ко-
мандный чемпионат мира с 
призовым фондом в 1 миллион 
долларов.

В соревнованиях по тради-
ции примут участие шесть 
лучших сборных. Это Россия, 
США, Канада, Япония, КНР и 
Италия. Рейтинг составлен по 
результатам выступления на 
соревнованиях под эгидой 
Международного союза конь-
кобежцев (ИСУ). Ничего уди-
вительного, что российские 
спортсмены на первом месте, 
ведь они только что выиграли 
медальный зачет главного 
старта сезона — чемпионата 
мира в Стокгольме. Напом-
ним, что на счету нашей ко-
манды шесть наград: три «зо-
лота», «серебро» и две «брон-
зы». 

На World Team Trophy ка-
ждая сборная включает в себя 
двух мужчин-одиночников и 
двух женщин-одиночниц, одну 
спортивную и одну танцеваль-
ную пару. Как сообщает пресс-
служба Федерации фигурного 
катания на коньках России, со-
став команды сформирован по 
спортивному принципу, исхо-
дя из результатов прошедшего 
ЧМ. Так что совсем скоро мы 
увидим на льду всех героев 
чемпионата мира: обладатель-
ниц «золота» и «серебра» 
Анну Щербакову и Елизавету 
Туктамышеву, победителей 
Анастасию Мишину — Алек-
сандра Галлямова и Викторию 
Синицину — Никиту Кацалапо-
ва, а также Михаила Коляду и 
Евгения Семененко. Парни ме-
далей не взяли, но зато завое-
вали максимальную квоту на 
Олимпиаду в Пекине. 

На последнем командном 
чемпионате мира, который 
проходил в Японии в 2019 
году, сборная России заняла 
третье место. Мы вообще ни 
разу не побеждали на турнире. 
Дважды были вторыми — в 
2015 и 2017 годах. Больше все-
го побед в копилке у амери-
канцев (четыре). Остальные 
два командных титула — на 
счету хозяев льда японцев. В 
этом году у россиян неплохие 
шансы побороться за главный 
приз. Судя по тому, как призо-
вые распределялись раньше, 
это 200 тысяч долларов.

Еще один подарок для 
участников — турнир пройдет 
со зрителями.  

ОЛИМПИАДА  
Определились
все участники
футбольного
турнира

И ГОНДУРАС
ТОЖЕ
Сергей Литвинов

Определились все участники 
олимпийского футбольного 
турнира в Токио. Последними 
путевки забронировали Гонду-
рас и Мексика.

Гондурас сотворил неболь-
шую сенсацию, обыграв в по-
луфинальном матче отбора на 
Олимпиаду в зоне Конфедера-
ции футбола Северной и Цен-
тральной Америки и стран Ка-
рибского бассейна (КОНКА-
КАФ) США — 2:1. В параллель-
ной встрече мексиканцы побе-
дили Канаду со счетом 2:0.

За трофей в Токио побо-
рются следующие 16 команд: 
Япония, Франция, Германия, 
Румыния, Испания, Новая Зе-
ландия, Египет, Кот-д’Ивуар, 
ЮАР, Австралия, Саудовская 
Аравия, Южная Корея, Арген-
тина, Бразилия, Гондурас и 
Мексика.

Жеребьевка группового 
этапа состоится 21 апреля в 
штаб-квартире Международ-
ной федерации футбола 
(ФИФА). Игры пройдут с 21 
июля по 7 августа грядущим 
летом.

Чуть ранее СМИ стало из-
вестно, что один из лучших на-
падающих мира Килиан Мбап-
пе решил пропустить Олимпи-
аду. Изначально игрок «ПСЖ» 
собирался принять участие в 
соревнованиях, однако из-за 
переносов Олимпиады и чем-
пионата Европы отказался от 
этой идеи.  

БАСКЕТБОЛ В регулярном сезоне Единой лиги лидеры бьются за выгодные позиции 
перед стартом плей-офф

Кто прыгнет выше
Илья Соболев

З
а месяц до финиша регуляр-
ного чемпионата баскет-
больной Единой лиги из-

вестны пять участников плей-
офф из восьми. Это питерский 
«Зенит», московский ЦСКА, ка-
занский УНИКС, краснодарский 
«Локомотив-Кубань» и польская 
«Зелена-Гура». Но в каком по-
рядке эти команды расположат-
ся в итоговом протоколе, им еще 
предстоит выяснить.

Ближе всех к титулу победи-
теля «регулярки» лидирующий 
на данный момент «Зенит». С 
большой долей вероятности, 
можно предположить, что питер-
цы первую строчку уже не отда-
дут. А вот за второе место реаль-
ную борьбу ведут сразу три кол-
лектива. Два из них на выходных 
встречались очно: ЦСКА на сво-
ем паркете одолел УНИКС — 
102:86.

В этом матче эмоции били че-
рез край, причем по обе стороны 
баррикад. Уже в самом начале 
игры наставник армейцев Ди-
митрис Итудис успел разругать-
ся с лучшим снайпером команды 
Майком Джеймсом, и америка-
нец, махнув рукой, ушел в разде-
валку. А греческий рулевой го-
стей Димитрис Прифтис, полу-
чив два технических замечания в 
четвертой четверти, был удален с 
площадки.

Б е з  с в о е го  н а с та в н и к а 
УНИКС, догонявший соперника, 
начиная со второй 10-минутки, 
так и не смог переломить ход 
игры. Плюс сказалась усталость: 

на минувшей неделе подопечные 
Прифтиса провели два сложней-
ших матча в четвертьфинале Ев-
рокубка против «Локомотива-
Кубани». Решающий вклад в 
успех армейцев в отсутствии 
Джеймса внес Уилл Клайберн, 
набравший 24 очка, больше всех 
из присутствовавших на парке-
те. Таким образом, завершилась 
блестящая победная серия ка-
занцев, составившая десять мат-
чей. Любопытно, что началась 

она после поражения тем же ар-
мейцам в декабре прошлого года.

— У нас был очень уважаемый 
оппонент, команда уровня Евро-
лиги, претендент на Еврокубок, 
УНИКС — один из наших извеч-
ных соперников, — сказал после 
матча Итудис. — Сегодня мы иг-
рали жестко и соперничали. По-
здравляю команду, мы обыграли 
очень хорошего соперника, мож-
но сказать, доминировали про-
тив него. Итоговая разница, ко-

нечно, не отражает расклада сил, 
им не хватало разыгрывающих, 
но мы тоже столкнулись с мно-
жеством проблем, трудностей. 
Мы их преодолели.

Благодаря этой победе ЦСКА 
сравнялся с УНИКСом по коли-
честву выигранных матчей (по 
15 после 20 игр), но обошел ка-
занцев за счет преимущества в 
личных встречах. На одну победу 
меньше у «Локомотива-Куба-
ни», который в результативном 
гостевом матче перебросал тал-
линнский «Калев» — 105:94. За-
бойщиком у «железнодорожни-
ков» выступил Миндаугас Куз-
минскас, набравший 20 очков.

А вот подмосковные «Химки» 
в нынешнем сезоне по разным 
причинам далеки от лидирую-
щих позиций и пока бьются за 
попадание в плей-офф. И победа 
над «Цмоки-Минск» — 89:65 ока-
залась очень кстати. 25 очков 
химчанам принес Алексей Швед, 

пропустивший несколько мат-
чей из-за травм. У подмосковной 
команды, к слову, теперь снова 
положительный баланс побед и 
поражений.

В еще одном матче «Нижний 
Новгород» был сильнее «Ени-
сея» — 96:86. А встреча «Астаны» 
и пермской «Пармы» заверши-
лась после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

Борьба за позиции в «регу-
лярки» теперь возобновится 3 
апреля. Перерыва не будет толь-
ко у УНИКСа и «Локомотива-Ку-
бани», которые завтра проведут 
решающий матч в четвертьфи-
нальной серии Еврокубка.  

ФУТБОЛ Испания одолела Грузию и установила рекорд 
отборочных турниров чемпионатов мира

Огонь «красной фурии»

Артур Нанян 

В 
Европе состоялись 
очередные матчи вто-
рого тура отборочно-
го турнира чемпиона-
та мира-2022. В одном 
из них сборная Испа-
нии гостила у Грузии. 
« К р а с н а я  фу р и я » 
вырвала победу на по-

следних минутах — 2:1.
Нередко так бывает, что фа-

вориты стартуют в квалифика-
ции не самым ярким образом. 
Действующие чемпионы мира 
французы не сумели обыграть 
дома Украину (1:1), а испанцы с 
тем же счетом завершили встре-
чу с греками в Гранаде.

Выезд в Тбилиси изначально 
не выглядел простым. В прош-
лом году грузины едва впервые 
в истории не отобрались на 
Евро, уступив в решающем мат-
че Северной Македонии. А те-
перь они едва не сотворили сен-
сацию: гол полузащитника «Ру-
бина» Хвичи Кварацхелии вы-
вел хозяев вперед. И все же 

класс испанцев сказался: уже на 
92-й минуте гол Даниэля Ольмо 
принес гостям первую победу в 
нынешнем отборочном цикле.

— До перерыва нам не хватало 
храбрости, а во второй полови-
не мы создали больше моментов 
— это стало следствием устало-
сти соперника. Да, три очка на-
браны, но нам не хватает качест-
венной игры, точности в дейст-
виях, тонкости и свежести. При 
этом Испания должна попасть 
на первенство планеты. Иной 
вариант не рассматривается. 
Хочу отметить, что в квалифика-
ции никто не отдает очки просто 
так, — подчеркнул главный тре-
нер испанцев Луис Энрике.

Что интересно — сборная Ис-

пании не проигрывает в матчах 
отборочного цикла чемпиона-
тов мира 65 встреч подряд. Это 
является абсолютным рекор-
дом. В последний раз «красная 
фурия» потерпела поражение в 
квалификации аж в 1993 году — 
от Дании (0:1). С тех пор в акти-
ве «красно-желтых» 51 победа и 
14 ничьих.

В другом поединке группы 
«B» шведы разгромили на вые-
зде Косово со счетом 3:0. Глав-
ная звезда скандинавов Златан 
Ибрагимович отметился резуль-
тативным пасом пяткой. После 
возвращения в сборную фор-
вард «Милана» отдал две голе-
вые передачи и помог своей ко-
манде одержать две победы.

Первый матч в группе выиг-
рала Франция. После ничьей с 
украинцами «трехцветные» 
одолели на выезде Казахстан — 
2:0. Счет открыл Усман Дембе-
ле, еще один мяч в свои ворота 
отправил Сергей Малый.

Таким образом, Франция вы-
играла семь выездных матчей 
подряд с общим счетом 13:1. 

Это лучшая серия «трехцвет-
ных» за 30 лет — в период с янва-
ря 1990 по октябрь 1991 они 
также победили в гостях семь 
раз кряду. В последний раз фран-
цузам не удавалось одолеть со-
перника на чужом поле в июне 
2019 года.

В параллельной встрече 
группы Украина сыграла вни-
чью с финнами (1:1). Расклад 
здесь такой: лидирует с четырь-
мя очками Франция, далее идут 
Финляндия с Украиной (по два 
очка), Босния и Герцеговина 
(один балл) и Казахстан, не на-
бравший пока ни одного очка.

Вторую победу подряд в отбо-
рочном цикле одержала Арме-
ния. Команда Хоакина Капарро-
са обыграла на старте турнира 
Лихтенштейн (1:0), после чего 
дома победила крепкую сбор-
ную Исландии — 2:0. Оконча-
тельный счет в поединке с «ви-
кингами» установил полузащит-
ник «Ростова» Хорен Байрамян.

К слову, Армения продлила 
беспроигрышную серию до 
семи встреч: с сентября прош-
лого года она выиграла в пяти 
матчах и дважды делила очки с 
соперниками.

Шесть очков в группе «G» на-
брала также Германия: в воскре-
сенье вечером немцы одолели в 
гостях Румынию (1:0). Единст-
венный мяч на 16-й минуте за-
бил хавбек «Баварии» Серж Гна-
бри.

В остальных матчах дня 
были зафиксированы следую-
щие результаты: Болгария — 
Италия — 0:2, Дания — Молдавия 
— 8:0, Албания — Англия — 0:2, 
Швейцария — Литва — 1:0, Изра-
иль — Шотландия — 1:1, Австрия 
— Фарерские острова — 3:1, Сан-
Марино — Венгрия — 0:3, Поль-
ша — Андорра — 3:0, Северная 
Македония — Лихтенштейн — 
5:0.

Добавим, что сегодня третий 
матч в отборочном цикле про-
ведет сборная России: команда 
Станислава Черчесова встре-
тится в гостях со Словакией. В 
первых двух турах россияне на-
брали шесть очков, обыграв 
Мальту (3:1) и Словению (2:1). 
Что касается словаков, то они 
потеряли сначала очки на вые-
зде с Кипром (0:0), а затем сен-
сационно не смогли победить 
дома Мальту (2:2), уступая по 
ходу встречи 0:2.  

В матче больших эмоций у армейцев нервы оказались крепче, чем у игро-
ков казанского УНИКСа.

А К Ц Е Н Т

Сборная Испании не проигрывает 
в квалификации первенств планеты 
65 матчей подряд, что является рекордом

Испанцы обыграли в гостях сбор-
ную Грузии, забив решающий мяч 
на 92-й минуте.

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5170

ПОЗДРАВЛЯЕМ! Известный 
журналист Анатолий 
Михайлович Чайковский 
отпраздновал юбилей

И в 90 можно 
быть молодым

Николай Долгополов, президент Федерации 
спортивных журналистов России (ФСЖР)

Кто-то обязательно воскликнет: не может быть. А я — 
верю. Потому что познакомился уже со вполне тогда 
взрослым Анатолием Чайковским в 1975-м. Я — начина-
ющий и еще толком не начавший спортивный репортер, 
а Анатолий Михайлович уже несколько лет как главный 
редактор популярнейшего тогда (да и достаточно попу-
лярного его усилиями теперь) журнала «Физкультура и 
спорт». С Анатолием Михайловичем сразу было легко. 
Ни намека на высокомерие, искреннее желание позна-
комиться, предложение написать — невиданная честь — в 
его журнал.

Я бы назвал его дружелюбным и практичным интел-
лигентом-интеллектуалом. В нем гармонично сочета-
лось все, что только и могло сочетаться. Писал — отлично. 
Относиться к молодым так, как относился он, надо бы 
всем нам, да многим никогда не удастся. Он был эруди-
том во всем, а не только в спорте. И мне это страшно нра-
вилось, потому что очень уж многие из нас зациклива-
лись лишь на порой надоедавших голах и фолах, а он знал 
все. Носил не безвкусные ковбойки, а хорошо на нем си-
дящие светлые костюмы с умело подобранными рубаш-
ками.

Все знали, что Толя женат на Елене Анатольевне Чай-
ковской — и в те годы уже великом тренере. Но и тут он не 
допускал никакого фетишизма, пижонства, зазнайства. 
Забегая чуть вперед, я без всяких преувеличений скажу: 
с десяток крупных соревнований по фигурному ката-
нию, смотреть которые мне выпала честь вместе с четой 
Чайковских, остались в душе и в сердце счастливейши-
ми в моей карьере спортивного журналиста. Как можно 
так разбираться во всех хитросплетениях фигурной 
жизни — видимой миру с трибун и сугубо потаенной, за-
кулисной. Конечно, фигурное катание — конек Анатолия 
Михайловича. Он знает здесь все и всех.

Взрослея, Чайковский не стал брюзгой, к чему упор-
но и несмотря на все перемены располагает действи-
тельность. Не бросил писать. Он по-прежнему, с 1972 
года — один из руководителей, вдохновителей и прароди-
телей идей родного «ФиС». А супружеский дуэт Чайков-
ских, как и раньше, один из прекраснейших не только в 
мире, но даже и в России.

Не буду желать Анатолию Чайковскому ничего. Уве-
рен, у него все есть для счастья. Хотя нет, все-таки поже-
лаю, однако не ему, а нам: друзья, берите пример с чело-
века, доказавшего, что и в 90 можно — и нужно — оста-
ваться молодым и сохранять молодость — не только 
души.  

ХОККЕЙ В финале Востока 
сыграют «Ак Барс» 
и «Авангард»

«Ястребы» 
летят в Казань

Илья Соболев

Первая полуфинальная пара Кубка Гагарина определи-
лась в Восточной конференции. Соперником казанско-
го «Ак Барса» станет омский «Авангард», обыгравший 
в четвертьфинальной серии магнитогорский «Метал-
лург» с общим счетом 4:2 . В решающем шестом матче 
противостояния  омичи не оставили «Магнитке» вооб-
ще никаких шансов — 5:1.

Напомним, по итогам регулярного чемпионата «Ак 
Барс» и «Авангард» заняли две первых строчки в тур-
нирной таблице Востока.  Во встречах «регулярки» у 
команд паритет. Две победы у омичей (оба раза 3:0) и 
две — у «барсов» (2:1Б, 3:1).

Но, как известно, плей-офф — совсем другая исто-
рия.  И тут подавляющее преимущество у Казани. В ро-
зыгрышах Кубка Гагарина пути «Ак Барса» и «ястре-
бов» пересекались пять раз. В четырех случаях дальше 
шла казанская команда (сезоны-2008/09, 2014/15, 
2016/17) и лишь одну серию (2018/19) взял «Авангард. 

В пользу «Ак Барса» говорит и его безапелляцион-
ная поступь в нынешнем плей-офф. В противостояниях 
с нижегородским «Торпедо» и уфимским «Салаватом 
Юлаевым» подопечные Дмитрия Квартальнова не от-
дали ни одного матча, одержав восемь побед подряд. 
Тогда как «Авангарду» пришлось попотеть и с екате-
ринбургским «Автомобилистом», и с той же «Магнит-
кой».  Тем не менее в самом «Авангарде» уверяют, что 
могут пройти казанцев. «Я верю в свою команду, верю 
в то, что мы можем победить, — сказал после серии с 
«Магниткой» главный тренер омичей Боб Хартли. — И 
нам, и сопернику нужны четыре победы. Если бы я не 
верил в свою команду, то я бы не тренировал». 

Того же мнения придерживается и лидер омских 
атак Сергей Толчинский, с 12 очками возглавляющий 
топ лучших бомбардиров плей-офф: «Мы уверены в 
своих силах и готовы выкладываться в каждом матче».

Серия «Ак Барс» — «Авангард» стартует 3 апреля в 
Казани. А накануне в Москве прошел седьмой матч 
противостояния ЦСКА и ярославского «Локомотива». 
Кто стал соперником питерского СКА в финале Запада, 
стало известно вчера поздно вечером.  

Чтобы справиться с «Магниткой», «Авангарду» хватило шести 
матчей в серии 1/4 финала.
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Тем временем

Молодежная сборная России проиграла французам (0:2) в матче второ-

го тура группового этапа чемпионата Европы. В таблице квартета «С» 

лидируют с шестью очками датчане, у нашей команды и Франции в акти-

ве по три очка, у исландцев — ни одного. Встречи третьего тура пройдут 

31 марта: россияне будут соперничать с Данией.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 марта, вторник, 
«Матч ТВ»
21.45. Сборная Словакии — Сбор-

ная России. Прямая трансляция.

Положение команд
И В П % побед игр. очки

1. Зенит 21 18 3 85.7 1783-1501

2. ЦСКА 20 15 5 75.0 1863-1516

3. УНИКС 20 15 5 75.0 1645-1494

4. Локо 20 14 6 70.0 1746-1613

5. Нижний Новгород 18 11 7 61.1 1444-1456

6. Зелена-Гура 23 13 10 56.5 2012-1987

7. Химки 19 10 9 52.6 1630-1570

8. Автодор 20 8 12 40.0 1657-1734

9. Парма 18 7 11 38.9 1431-1463

10. Калев 21 6 15 28.6 1550-1741

11. Астана 18 5 13 27.8 1366-1549

12. Енисей 19 4 15 21.1 1450-1667

13. Цмоки 19 2 17 10.5 1359-1645

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 марта, среда 
Матч! Арена
19.00 УНИКС — «Локомотив-

Кубань». Прямая трансляция
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